
Каникулы 
метят 
кредитки
Попросившим льготы 
блокируют кредитные 
лимиты по картам

Кредитные каникулы стали для 
банков новым поводом для сомне‑
ний в платежеспособности заем‑
щиков. Клиенты сообщают о блоки‑
ровках неиспользованных лимитов 
по кредиткам при подаче заявок 
на каникулы по другим продуктам 
в тот же банк. В силу масштаба ли‑
дирует Сбербанк, но проблема но‑
сит общий характер. Юристы уве‑
рены, что такая практика законна, 
но по мнению правозащитников, 
«выглядит негуманно». В ЦБ счита‑
ют, что вопрос требует «отдельного 
рассмотрения».

На финансовых форумах и в со‑
цсетях появились сообщения клиен‑
тов Сбербанка о блокировке расчет‑
ных операций по кредитной карте 
при подаче заявления на кредитные 
каникулы по госпрограмме (106‑ФЗ). 
За март—апрель Сбербанк предоста‑
вил кредитные каникулы по 22 тыс. 
кредитов граждан, из них на кре‑
дитные карты пришлось примерно 
2 тыс. кредитов.

Впрочем, по словам собеседников 
„Ъ“ из числа банковских клиентов, 
Сбербанк далеко не единственный 
игрок, использующий подобный 
подход. Практика блокировки кре‑
дитных карт по расчетным опера‑
циям при наличии кредитных кани‑
кул распространена и среди других 
банков. Так, Райффайзенбанк, Пром‑
связьбанк и Почта‑банк обнуляют 
лимиты по кредитным картам заем‑
щиков. В ЦБ подтвердили, что тоже 
получают жалобы по вопросу блоки‑
ровки кредитных карт при подаче 
заявки на кредитные каникулы.

В Сбербанке пояснили „Ъ“, что при 
обращении за кредитными каникула‑
ми клиент уведомляет банк о том, что 
не может обслуживать кредитный 
договор по графику. Чтобы не допу‑
стить увеличения долговой нагруз‑
ки на клиента, банк приостанавлива‑
ет проведение расходных операций 
и по кредитной карте, при этом у кли‑
ента сохраняется возможность попол‑
нять счет карты, отмечают там. Расход‑
ные операции по кредитной карте 
блокируются на 180 дней.

Эксперты отмечают, что кредит‑
ные каникулы предоставляются 
на каждый продукт по отдельному 
заявлению. Вице‑президент Ассоци‑
ации банков России (АБР) Алексей 
Войлуков обращает внимание, что 
обычно в периоды, когда возникают 
кризисы, все финансовые участни‑
ки более осторожно рассматривают 
вопросы выдачи заемных средств, 
в том числе могут уменьшать или за‑
крывать кредитные лимиты.

Юристы уверены, что действия 
банков полностью законны, даже 
в ситуации, когда в кредитных кани‑
кулах отказано, так как одна заявка 
уже указывает на неплатежеспособ‑
ность заемщика.
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В защиту от неопределенного круга лиц
Правительству РФ дано поручение  
составить российские санкционные списки
Указ президента легализовал 
в правовой системе России ин‑
дивидуальные санкции — за‑
преты на сделки с определен‑
ными физлицами и юрлицами 
структурам в российской юрис‑
дикции. Список «подсанкцион‑
ных» лиц в течение десяти дней 
определит правительство. Во‑
преки формулировкам закона 
«О специальных экономических 
мерах», российские несекто‑
ральные санкции бессрочны, 
ответственность за их наруше‑
ние не установлена, как и прави‑
ла вторичных санкций. По кон‑
струкции санкции РФ — что‑то 
среднее между системами ЕС 
и США. В теории они могут иметь 
широкое применение, но ини‑
циировать расширение санкци‑
онного списка непросто, а оче‑
видных кандидатов в его первую 
версию, которая появится в се‑
редине мая 2022 года, нет.

Указ президента от 3 мая «О при‑
менении ответных специальных 
экономических мер в связи с не‑
дружественными действиями не‑
которых иностранных государств 
и международных организаций» 
уже в первом абзаце содержит объ‑
яснение его происхождения. На‑
помним, санкции («специальные 
экономические меры») появились 
в законодательстве РФ в законе 
№281‑ФЗ от 30 декабря 2006 года 
по итогам «фитосанитарной вой‑
ны» с Грузией, Молдавией и Укра‑
иной (см. „Ъ“ от 28 октября 2006 
года). Госдума инициировала воз‑
можность введения «специальных 
экономических мер» в случае «ме‑
ждународной чрезвычайной си‑
туации», и авторы закона заявля‑
ли, что конструкция заимствована 
из правовых актов США 1933 года. 
Впрочем, затем «международная 
чрезвычайная ситуация» из про‑
екта пропала, и при подписании 
закона в конце 2006 года прези‑
дент получал право вводить санк‑
ции РФ по представлению Совета 
безопасности РФ — просто во имя 
обеспечения прав и свобод гра‑
ждан и безопасности государства. 
Лишь в 2019 году закон был допол‑
нен описанием санкций («прину‑
дительных мер») по мандату ООН.

Сами по себе российские санк‑
ции в 281‑ФЗ были описаны пре‑
дельно абстрактно («запрет на со‑
вершение действий»),  закон 
в формулировке «такие меры мо‑
гут быть направлены на…» давал 
общее описание того, что можно 
считать санкциями, а конкретизи‑

ровать их должны были в Совбезе 
с последующим введением указа‑
ми президента. Первым массовым 
применением санкций в этой кон‑
струкции стали «контрсанкции» 
2014 года, ограничившие импорт 
в РФ продовольствия из ЕС и США. 
Они вводились указом президен‑
та и были довольно конкретны, 
хотя определение части деталей 
делегировалось правительству. 
По типу это были типичные «сек‑
торальные» санкции — направ‑
ленные на определенную отрасль 
экономики без специального выде‑
ления в них конкретных лиц—объ‑
ектов санкций.

В свою очередь, указ от 3 мая 
2022 года вводит «персональные» 
санкции и санкции против компа‑
ний и организаций как институт 
(до этого все попытки индивиду‑
альных санкций ограничивались 
запретами иностранным физли‑
цам посещать территорию РФ). 
Описан этот институт в указе про‑
сто: госструктурам, органам влас‑
ти и местного самоуправления, 
физлицам и юрлицам, «находя‑
щимся под юрисдикцией РФ», за‑
прещено совершать сделки (без 

конкретики) с подсанкционными 
юрлицами и физлицами, а также 
исполнять обязательства по уже за‑
ключенным сделкам и совершать 
в их пользу какие‑либо финансо‑
вые операции. Кроме того, запре‑
щено поставлять из РФ продукцию 
или сырье в пользу лиц, находя‑
щихся под санкциями РФ. Пробле‑
мы с юридической техникой указа 
(он не ссылается на Гражданский 
кодекс) призваны снять разъясне‑
ния Минфина и ЦБ, которым ука‑
зом дано право указ разъяснять. 

При этом, в отличие от форму‑
лировок 281‑ФЗ, российские не‑
секторальные санкции бессрочны 
и необъяснимо широки — с «под‑
санкционными» лицами запреще‑
ны любые виды сделок, исключе‑
ний (аналогичных «генеральным 
лицензиям» в США и Великобри‑
тании) указом не предусмотрено. 
Поэтому значимой станет практи‑
ка фактического введения санк‑
ций: списки будет формулировать 
не Совбез, как это следует из духа 
281‑ФЗ, а правительство, постанов‑
ление или распоряжение со спи‑
ском «подсанкционных» лиц 
должно появиться в течение деся‑

ти дней. Какой‑либо ответственно‑
сти за неисполнение российских 
санкций ни указ, ни законода‑
тельство РФ сейчас не содержат. 
Нет в них и признаков «вторич‑
ных санкций», хотя какой‑то на‑
мек на них есть в формулировках 
о запрете «поставок продукции 
или сырья». 

В любом случае, с принятием 
указа от 3 мая «санкционная сис‑
тема» РФ в целом сформирована. 
В ней есть стандартные элементы 
санкций, примененных к самой 
России после начала военной опе‑
рации РФ на Украине 24 февраля. 
Система, очевидно, будет дораба‑
тываться «конфискационным» эле‑
ментом, и неудивительно, что его 
пока нет — как нет и в большинстве 
санкционных пакетов в мире. «За‑
мораживание» имущества РФ и под‑
санкционных активов российско‑
го происхождения производится 
в каждой стране и союзе на разных 
основаниях: в США, где санкцион‑
ное законодательство наиболее 
стройное, это делает исполнитель‑
ная власть, в Великобритании часть 
санкций против российских субъ‑
ектов вводилась со ссылкой на ре‑

шения ЕС, которые в 2019 году при 
Brexit страна обязалась поддержи‑
вать. Российские же санкции мало 
похожи на британские и более на‑
поминают «гибрид» между санкци‑
ями США и ЕС.

Отметим, что конструкция санк‑
ций делает достаточно сложным 
расширение самого санкцион‑
ного списка. 281‑ФЗ неявно пред‑
полагает, что де‑факто президент 
подписывает санкционные иници‑
ативы Совбеза, в том числе по пер‑
соналиям. В версии нового же указа 
их списки формирует российский 
Белый дом, а механизма внесения 
в них изменений нет. «Заморажи‑
вание» же активов как промежу‑
точный шаг уже невозможно — та‑
кие санкции РФ уже ввела против 
всех «недружественных» юрисдик‑
ций в марте запретами на вывод ка‑
питала. При этом индивидуальные 
санкции достаточно эффективны 
для ограничения конкретных сде‑
лок — если бы власти РФ вели соб‑
ственную, а не ответную санкцион‑
ную политику, санкции РФ могли 
бы в теории иметь довольно широ‑
кое применение.

Дмитрий Бутрин
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Улетные кадры
Пилоты оказались  
между безработицей и дефицитом

Минтранс видит риски оттока россий‑
ских пилотов за рубеж, что может при‑
вести к дефициту летного состава уже 
в ближайшем будущем. В профсоюзах 
и отраслевых сообществах возража‑
ют, что рабочий рынок теперь ограни‑
чен только «дружественными» страна‑
ми, прежде всего ЕАЭС и Турцией. Более 
вероятный сценарий — безработица, ко‑
торая грозит каждому второму пилоту 
к 2025 году в случае снижения пассажи‑
ропотока в соответствии с пессимисти‑
ческим прогнозом Минтранса. Сейчас 
в простое, как выяснил „Ъ“, находятся 
более 10% пилотов.

В проекте комплексной программы раз‑
вития авиатранспортной отрасли до 2030 
года (есть у „Ъ“) сказано, что Минтранс опа‑
сается оттока персонала, включая пилотов, 
на работу в зарубежные авиакомпании. Ми‑
нистерство получает около 70 обращений от 
иностранных авиавластей в месяц с прось‑
бой подтвердить сертификата специали‑
ста — соответственно, столько пилотов ищут 
работу в зарубежных авиакомпаниях, гово‑
рится в документе: «Данные обстоятельства 
свидетельствуют о высоких рисках нехват‑
ки пилотов для обеспечения выполнения 
объема воздушных перевозок в будущем». 
Возможный дефицит власти планируют по‑
крывать, в частности, за счет профильных 
учебных заведений, планируя в 2025–2029 

годах выпускать по 806 человек. В Минтран‑
се на вопросы „Ъ“ не ответили.

В отрасли проблему видят совсем иначе. 
Как отмечают опрошенные „Ъ“ эксперты, 
профсоюзы и пилоты, из программы Мин‑
транса неясно, что делать в случае, наоборот, 
невозможности трудоустроить выпускни‑
ков, учитывая спад перевозок. В пессими‑
стическом прогнозе Минтранс допускает их 
снижение со 111 млн в 2021 году до 58,2 млн 
человек в 2025 году и до 85,7 млн пассажи‑
ров в 2030 году. Сейчас в РФ около 9 тыс. ли‑
нейных пилотов работают на примерно 
120 грузовых и 670 пассажирских судах. Та‑
ким образом, уже к 2025 году около поло‑
вины пилотов, как и другой персонал отра‑
сли, может остаться без работы, сообщили 
„Ъ“ в Совете по профессиональным квали‑
фикациям воздушного транспорта (СПК ВТ, 
объединяет авиапредприятия, представи‑
телей профсоюзов, Минтранса, Росавиации 
и Ространснадзора).

В программе Минтранса нет упомина‑
ний «поддержки квалификаций основно‑
го производственного персонала отрасли, 
хотя очевидно, что без авиатехников, ди‑
спетчеров и других специалистов отрасль 
не полетит», уточняет глава исполкома СПК 
ВТ, гендиректор агентства «Авиаперсонал» 
Анастасия Мирошниченко.
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МИД РФ на евреях 
не проведешь
Израиль расстроила гипотеза о корнях Гитлера

Конфликт на Украине развел Россию 
и Израиль по разные стороны баррикад 
в отношении трактовки истории. До это‑
го ни с одним другим государством 
за пределами постсоветского простран‑
ства у России не было столь глубокого 
взаимопонимания по вопросам, касаю‑
щимся сохранения памяти о Второй ми‑
ровой войне. Теперь Израиль обвиня‑
ет Россию в «исторических ошибках», 
а в МИД РФ упрекают израильского ми‑
нистра иностранных дел в «антиисторич‑
ности». Поводом для дипломатического 
скандала стало интервью главы МИД РФ 
Сергея Лаврова, где он не исключил на‑
личие еврейской крови у Адольфа Гит‑
лера. Дело дошло до вызова посла РФ 
в МИД Израиля. У российских диплома‑
тов также накопилось немало претен‑
зий к еврейскому государству, которое, 
с их точки зрения, поддерживает «неона‑
цистский режим в Киеве».

Заявление главы МИД РФ Сергея Лавро‑
ва в интервью итальянской телекомпании 
Mediaset, опубликованном 1 мая, в Израи‑
ле произвело эффект разорвавшейся бом‑
бы. На просьбу журналиста прокомментиро‑
вать слова президента Украины Владимира 
Зеленского, что «денацификация бесполез‑
на», так как он сам еврей, российский ми‑
нистр ответил: «Он выдвигает аргумент: ка‑

кая у них может быть нацификация, если 
он еврей. Могу ошибиться, но у Адольфа Гит‑
лера тоже была еврейская кровь. Это абсо‑
лютно ничего не значит. Мудрый еврейский 
народ говорит, что самые ярые антисемиты, 
как правило, евреи. „В семье не без урода“, 
как у нас говорят».

На следующий день посол РФ в Израи‑
ле Анатолий Викторов был вызван в изра‑
ильский МИД. Последовала также целая 
серия комментариев со стороны израиль‑
ских политиков и общественных деятелей. 
Премьер‑министр Нафтали Беннет заявил: 
«Необходимо немедленно прекратить ис‑
пользование темы Катастрофы (холокоста.— 
„Ъ“) в качестве средства политической борь‑
бы и взаимных нападок. Его (Лаврова.— „Ъ“) 
слова — неправда и неприемлемы по сути». 
Глава МИД Израиля Яир Лапид назвал вы‑
сказывания своего российского коллеги 
не только «непростительными и возмути‑
тельными», но и «ужасной исторической 
ошибкой». «Евреи не убивали себя во время 
холокоста. Обвинение самих евреев в анти‑
семитизме — это самый низменный уровень 
расизма в отношении евреев»,— сказал он. 
Министр финансов и глава русскоязычной 
партии «Наш дом Израиль» Авигдор Либер‑
ман предложил Сергею Лаврову извиниться.

мировая политика — с6
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процентов составил годовой рост задолженности по банковским кредитам юридических 
лиц и индивидуальных предпринимателей в рублях и иностранной валюте на начало марта 
2022 года, сообщил ЦБ. Резкое ускорение темпов прироста показателя с 15% на начало февраля 
2022 года, вероятнее всего, вызвано переоценкой валютной части долга — объем новых кредитов вырос 
на 17% по сравнению с 20% в феврале. Число заемщиков за февраль возросло на 3%, а доля тех, кто имеет 
просроченную задолженность, увеличилась на один процентный пункт, составив 14,1%. Наибольшая доля 
просроченной задолженности приходится на финансовые и страховые компании — 32%.

МИРОВАЯ ЭКОНОМИКА

Зона евро остается 
в плюсе

По предварительной оценке Ев-
ростата, ВВП зоны евро по ито-
гам первого квартала увеличился 
на 0,2%, в странах ЕС рост составил 
0,4%. В годовом выражении показа-
тель составил 5% в первом случае 
и 5,2% во втором. В четвертом квар-
тале прошлого года квартальный 
прирост составил 0,3% для валют-
ного блока и 0,5% для всех стран ЕС 
(год к году — 4,7% и 4,9%).

В Германии квартальные тем-
пы роста ускорились до 0,2% после 
снижения на 0,3% кварталом ранее 
(в годовом выражении — до 3,7% 
против 1,8%). Основной драйвер 
роста — инвестиции, при этом ди-
намика ВВП по-прежнему остает-
ся ниже допандемийной. При высо-

ких ценах на энергоносители и воз-
можных сбоях поставок слабый рост 
может сохраниться до конца года, 
ожидают в ING. Во Франции тем-
пы прироста уже сократились с 0,8% 
до нуля (с 5,5% до 5,3% год к году). 
В Италии квартальный рост сменил-
ся спадом (минус 0,2%) после уве-
личения на 0,7% в конце прошло-
го года (год к году — торможение 
с 6,2% до 5,8% роста). Самый вы-
сокий квартальный прирост — в Ав-
стрии (плюс 2,5%), Португалии 
(2,6%) и Латвии (2,1%), самый низ-
кий — в Швеции (минус 0,4%).

Основное влияние конфлик-
та на Украине, впрочем, будет от-
ражено в данных за второй квартал. 
В апреле опережающий индикатор 
состояния экономики, который под-
считывает Еврокомиссия (ЕК), пока-
зал незначительное замедление — 
до 105 пунктов против 106,7 пункта 
в марте (изначально оценка и этого 
индикатора была выше — 108,5 пун-
кта). Снижение зафиксировано в су-
биндикаторах уверенности промыш-
ленников и потребителей, тогда как 
показатели в секторе услуг остались 
на достаточном высоком уровне —— 
хотя и ниже, чем в начале лета 2021 
года, когда снимались ковидные 
ограничения. «Последствия конфлик-
та на Украине уже перевешивают эф-
фект от отмены локдаунов, а паде-
ние индекса отражает высокую сте-
пень неопределенности»,— указыва-
ют в ЕК, отмечая, что пока не распо-
лагают точными данными для оценки 
влияния военной операции на эконо-
мику ЕС. Динамика ключевых компо-
нентов ВВП отдельных стран, одна-
ко, уже отражает значительный спад 
потребления из-за увеличения цен 
на энергоносители и другое сырье, 
а корпорации начали увеличивать за-
пасы — локдауны в Китае и огра-
ничения из-за конфликта на Украи-
не вновь могут осложнить поставки 
и увеличить сроки. В то же время це-
новые ожидания значительно вырос-
ли, что может вынудить ЕЦБ начать 
повышать ставки уже в июле.

Татьяна Едовина

ДИНАМИКА РОСТА ВВП В ЗОНЕ ЕВРО 
И СТРАНАХ ЕС (%) 
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Белый дом готов распространить господдержку для си-
стемообразующих предприятий на крупные компании, 
оставшиеся без такой помощи. Выбрана уже отработан-
ная на опыте COVID-19 модель выдачи поручительств — 
ВЭБ.РФ гарантирует до половины кредитов таких компа-
ний общим объемом более 0,5 трлн руб. на пополнение 
оборотных средств, поддержку импорта и завершение 
инвестпроектов. В Белом доме факт одобрения програм-
мы подтвердили. По данным „Ъ“, в пессимистическом 
сценарии она может стоить бюджету несколько десятков 
миллиардов рублей, но для этого доля невозвращенных 
кредитов должна достичь 30% от выданных.

Как стало известно „Ъ“, правительство готовится запу-
стить программу поддержки компаний, оставшихся за рам-
ками антикризисной помощи,— речь идет о выдаче им га-
рантий ВЭБ.РФ по оборотным кредитам, займам на импорт 
и проектное финансирование. Сейчас на гарантии по креди-
там (от ВЭБа и Корпорации МСП) могут рассчитывать системо-
образующие компании и малый бизнес. Однако деловые объ-
единения отмечали, что вне указанных категорий без господ-
держки остались предприятия, также пострадавшие от кри-
зиса. Проблема обсуждалась на встрече бизнеса с президен-
том, он и поручил проработать механизмы поддержки таких 
компаний. Детали участия ВЭБ.РФ в этом были согласованы 
в конце апреля, рассказал „Ъ“ источник в Белом доме. Лимит 
поручительств ВЭБа не будет превышать половины основно-
го долга по каждому кредиту, а процент — ставку ЦБ плюс 3 
процентных пункта.

В секретариате вице-премьера, главы аппарата правитель-
ства Дмитрия Григоренко „Ъ“ подтвердили: на заседании наб-
совета ВЭБ.РФ, которое чиновник провел 28 апреля (он возглав-
ляет набсовет госкорпорации), действительно одобрена кон-
струкция системы поддержки компаний, не вошедших в пере-
чень системообразующих, но слишком крупных для того, что-
бы рассчитывать на «зонтичную» поддержку МСП, и уже есть 
поручение главы правительства Михаила Мишустина о ее ре-
ализации. Фактически это приравнивает такие предприятия 
к системообразующим — они также смогут получить гаран-

тии ВЭБ.РФ по кредитам, необходимым для устойчивой рабо-
ты. «Новая мера позволит обеспечить банковские кредиты для 
предприятий, которые не были участниками программ под-
держки»,— добавляют в госкорпорации.

По данным „Ъ“, такой бизнес под гарантии ВЭБа сможет 
привлечь до 550 млрд руб. по ставке не выше ставки ЦБ плюс 
3 процентных пункта. Суммарный объем дополнительных ин-
вестиций в экономику оценивается в 1,1 трлн руб. Выбрать 
квоты на пополнение оборотных средств и поддержку импор-
та (400 млрд и 100 млрд руб. соответственно) компании долж-
ны до сентября. Сумма краткосрочных кредитов (до года) бу-
дет ограничена размером трехмесячной выручки по итогам 
2021 года, но не более 10 млрд руб. Кредит на завершение ин-
вестпроектов компании смогут получить до апреля 2023 года 
на срок до трех лет, а сумма также не превысит 10 млрд руб. До-
полнительно банки должны проверить, что инвестпроект го-
тов как минимум на 50%, а объем инвестиций уже превысил 
20% его стоимости. В аппарате Дмитрия Григоренко „Ъ“ под-
твердили, что он уже разослал письма с приглашениями к уча-
стию в новой программе главам госбанков — «Сбера» Герману 
Грефу, ВТБ Андрею Костину и ПСБ Петру Фрадкову.

По словам собеседника „Ъ“, близкого к обсуждению деталей 
программы, с учетом срочности ее развертывания в правитель-
стве соглашаются с невозможностью экспертизы каждой сделки 
и готовы не учитывать финансовый результат ВЭБ.РФ от участия 
в программе гарантий при оценке его KPI на время действия по-
ручительств, а также «на всякий случай обсуждают возможность 
резервирования нескольких десятков миллиардов рублей на до-
капитализацию госкорпорации в случае исполнения гаран-
тий, однако это потребуется при самом пессимистичном сце-
нарии и невозврате порядка трети кредитов». Для пополнения 
ВЭБ.РФ ликвидностью обсуждается и вариант размещения на его 
депозитах средств ФНБ для финансирования уже согласованных 
крупных инвестпроектов. «С учетом покрытия поручительства-
ми до 50% от кредитов и необходимости формирования резер-
вов по ним расширение программы поручительств потребует 
серьезного объема финансирования. Источники его привлече-
ния пока обсуждаются»,— косвенно подтверждают это в ВЭБ.РФ.

В РСПП пока не смогли ответить на запрос „Ъ“, насколько 
востребованы и кем могут быть новые меры поддержки: пара-
метры программы там пока изучают. 

Диана Галиева, Олег Сапожков

ВЭБ уполномочен гарантировать
Поддержку системообразующих компаний расширяют на весь крупный бизнес

Возглавляемый Игорем Шуваловым ВЭБ теперь 
 будет думать и о поддержке компаний, оказавших-
ся в развилке между крупным и мелким бизнесом 
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА
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Последствия двух месяцев спецоперации 
РФ на Украине пока не оказали заметного 
влияния на рынок труда, показывают офи-
циальные данные и опросы HR-компаний. 
В пятницу вице-премьер  Татьяна Голико-
ва сообщила, что на 25 апреля число заре-
гистрированных безработных по сравне-
нию с началом марта практически не изме-
нилось. Рекрутеры и макроэкономисты же, 
опираясь на данные опросов компаний, го-
ворят о сокращении объемов найма и пред-
полагают, что летом часть компаний для 
снижения издержек на труд пойдет на со-
кращение персонала. 

Последние данные об уровне официальной 
безработицы вице-премьер Татьяна Голикова 
привела на заседании межведомственной ра-
бочей группы по восстановлению рынка труда. 
Она сообщила, что численность зарегистриро-
ванных безработных практически не меняется 
с начала марта. На 1 марта она составляла 683 тыс. 
человек, на 25 апреля — 681 тыс. При этом ви-
це-премьер отметила рост числа вакансий 

на портале «Работа России» — до 1,9 млн. Напом-
ним, по итогам марта, по данным Росстата, без-
работица в РФ сохранялась рекордно низкой — 
4,15% экономически активного населения.

Исследование IT-холдинга TalentTech 
«HR-шторм: Реакция работодателей на кри-
зис-2022», в котором приняли участие компа-
нии с численностью более 1 тыс. сотрудников, 
также фиксирует отсутствие драматических 
изменений на рынке. Почти две трети респон-
дентов (64%) приостановили наем — но чаще 
набор новых сотрудников заморожен по от-
дельным направлениям бизнеса (41%), чем пол-
ностью (23%). Более четверти компаний (28%) 
заявили, что продолжают нанимать новых со-
трудников в прежнем режиме, а 8% активизи-
ровали поиск кадров. О сокращениях сообщил 
21% опрошенных, 31% компаний допускают 
массовые увольнения в ближайшем будущем. 

При этом вопросы, связанные с HR-сферой, 
вошли в приоритеты бизнеса. Так, наиболее 
важной задачей 29% работодателей называют 
подбор новых сотрудников с учетом ограни-

чений и сокращения HR-бюджетов. На втором 
месте — сохранение существующих команд 
(26%), на третьем — поддержка благополучия 
персонала (14%). Впрочем, «помочь деньгами» 
готовы далеко не все — лишь 27% компаний 
проиндексировали зарплаты, еще 26% повы-
сили их для отдельных специалистов. 

Спокойно ситуацию на рынке труда оцени-
вают и в компании SuperJob. Как рассказал „Ъ“ 
ее глава Алексей Захаров, индекс рекрутинго-
вой активности SuperJob всего на 4 процент-
ных пункта ниже средних показателей 2017–
2019 годов и более чем вдвое выше, чем в пан-
демийном апреле 2020 года. «Новые вакансии 
появляются в первую очередь в подразделени-
ях, которые обеспечивают бесперебойную ра-
боту организаций. Снижение же спроса на со-
трудников связано в первую очередь с замороз-
кой проектов и стартапов, которые не прино-
сят прибыли или перспективы которых не со-
всем понятны»,— отметил он. 

Партнер рекрутинговой компании Corner-
stone Ольга Ворошилова полагает, что, скорее 

всего, активно нанимать сотрудников компа-
нии будут уже в сентябре этого года, так как 
летом на рынке труда традиционно спад. При 
этом, по ее словам, ряд компаний все же пой-
дут на оптимизацию численности персонала, 
однако сокращения будут не так заметны для 
статистики на фоне летнего периода отпусков. 

Макроэкономисты видят ситуацию не-
сколько иначе, чем рекрутеры (см. „Ъ“ за 29 
апреля). В ЦМАКП фиксировали, что, несмотря 
на стабильный уровень безработицы, спрос 
на рабочую силу (число занятых плюс число 
вакансий) в марте снизился на 0,5% к февра-
лю. В РАНХиГС, ссылаясь на данные рекрутин-
говой платформы HeadHunter, отмечают, что 
сокращение объема найма началось с конца 
февраля. Там считают, что летом можно ждать 
постепенного нарастания числа увольнений 
и введения предприятиями более жестких ме-
ханизмов, позволяющих снизить издержки 
на труд.

Анастасия Мануйлова,  
Вадим Вислогузов

Все остаются на местах 
Безработица стабильна при сокращении найма 

Начав оценивать проекты федеральных 
актов на предмет возможной дополни-
тельной нагрузки на региональные бюд-
жеты, Минэкономики всего за квартал 
выявило риски необеспеченных расхо-
дов субъектов на 168 млрд руб. Теперь 
 такие инициативы ведомств направляют-
ся на доработку — если проблема не ре-
шится, они будут рассмотрены правитель-
ственной комиссией по региональному 
развитию. Эксперты приветствуют нов-
шество, но отмечают, что проверять надо 
и уже принятые акты. 

По итогам первых трех месяцев работы но-
вого порядка оценки регулирующего воздей-
ствия (ОРВ) проектов федеральных актов, в рам-
ках которого теперь оценивается и нагрузка 
от них на региональные бюджеты, выявлены 
риски необоснованных расходов субъектов РФ 
на сумму 168 млрд руб., сообщили „Ъ“ в Минэ-
кономики. Всего, по словам замглавы ведом-
ства Сергея Галкина, в рамках ОРВ рассмотрено 
более 400 проектов актов федерального уров-

ня — из них в 60 выявлены требования к регио-
нальным полномочиям. Большая часть из них 
нагрузку на бюджеты регионов не увеличива-
ет — вся сумма потенциальных допрасходов 
пришлась на 13 проектов, которые в итоге по-
лучили отрицательное заключение.

Необоснованными расходами в рамках ОРВ 
Минэкономики считает траты регионов и му-
ниципалитетов, которые возникают из-за но-
вых требований к осуществлению их полно-
мочий без указания источников финансирова-
ния (например — трансфертов центра или сни-
жения иных требований и высвобождения ре-
сурсов). Об оценке таких рисков власти задума-
лись в 2019 году, однако подготовлен этот ме-
ханизм был в 2021-м (см. „Ъ“ от 28 апреля 2021 
года). Тогда регионы представляли свои оцен-
ки подобных допрасходов — например, у Ни-
жегородской области в 2021 году в связи с при-
нятием в 2020-м различных актов на федераль-
ном уровне они оценивались в 1,7 млрд руб. 

В Минэкономики поясняют, что инициати-
вы, получившие отрицательное заключение 

по бюджетным причинам, «подлежат дальней-
шей доработке его разработчиками для урегу-
лирования возникших разногласий». Если 
снять их не удалось, проект акта выносится 
на правкомиссию по региональному разви-
тию, что, видимо, даст субъектам больше шан-
сов «отбиться» от дополнительных требова-
ний. Впрочем, в рамках ОРВ могут учитывать-
ся не все потенциальные расходы — есть «ла-
зейка», которая позволяет без оценки вносить 
инициативы в виде поправок ко второму чте-
нию законопроектов в Госдуме. 

Новый механизм в целом развивает логи-
ку повышения прозрачности учета бюджет-
ных обязательств, эта тенденция уже прояви-
ла себя в регулировании концессий — в виде 
обязанности публичной стороны таких согла-
шений предоставлять в минфины регионов 
информацию не только о прямых, но и о по-
тенциальных расходах и условиях их возник-
новения. 

Отметим, что в условиях нового кризиса 
федеральный центр ослабляет контроль за фи-

нансами регионов, предоставляя им больше 
свободы. Например, снято ограничение (3% 
от расходов) на объем региональных резерв-
ных фондов. Также Минфин готовит пилот-
ный проект по предоставлению регионам еди-
ной субсидии (вместо нескольких целевых) 
на достижение показателей госпрограмм — 
для того чтобы территории могли сами опре-
делять необходимые для выполнения задач 
расходы. 

Как отмечает директор центра экономики 
регионов ЦСР Марат Фаттахов, новый меха-
низм «позволяет ограничить стремление раз-
работчиков федеральных нормативных актов 
возложить дополнительную нагрузку на кон-
солидированные бюджеты». Однако, по его 
мнению, назрел и вопрос ревизии уже приня-
той нормативной базы — чтобы «снять с плеч 
регионов излишний груз обязательств, по-
скольку проблема так называемых необеспе-
ченных мандатов, возложенных федеральны-
ми актами, не решалась долгие годы». 

Евгения Крючкова

Расходы без денег 
Минэкономики приступило к выявлению необеспеченных обязательств регионов 
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Кончина бессменного лиде-
ра ЛДПР Владимира Жири-
новского не только ставит 
вопрос о его преемнике, 
на который либерал-демо-
краты не хотят отвечать до 
середины мая, но и рушит 
их избирательную тактику. 
Господин Жириновский не-
изменно выступал «паро-
возом» всех партийных 
 списков на региональных 
и  муниципальных выборах, 
уступая мандаты следую-
щим за ним кандидатам. 
Кто заменит его в этой роли, 
партийцы пока не решили. 
Впрочем, эксперт считает, 
что ЛДПР сумеет компенси-
ровать потерю лидера.

Вопрос первого номера 
партсписков ЛДПР на пред-
стоящих в сентябре регио-
нальных выборах пока оста-
ется открытым, рассказали 
„Ъ“ в ячейках партии. Напри-
мер, на выборах в заксобрание 
Пензенской области лидером 
списка может стать координа-
тор отделения, депутат горду-
мы Павел Куликов. «Но собы-
тия происходят очень быстро, 
и все может измениться»,— 
оговаривается господин Кули-
ков. На выборах в Госсовет Уд-
муртии список может возгла-
вить или действующий глава 
фракции ЛДПР Тимур Ягафа-
ров, или курирующий регион 
депутат Госдумы. «Эти вопро-
сы пока решаются»,— добав-
ляет господин Ягафаров.

Многие годы ЛДПР придер-
живалась неизменной такти-
ки: во главе ее списков всегда 
шел Владимир Жириновский, 
а следом обычно баллотирова-
лись депутат-куратор и лидер 
местной ячейки. Вождь высту-
пал в роли классического «па-
ровоза» и затем отказывался от 
мандата в пользу идущих сле-
дом кандидатов. Среди парла-
ментских партий к такой так-
тике иногда прибегала «Спра-
ведливая Россия», но делала 
это значительно реже. Напри-
мер, если лидер эсеров Сергей 
Миронов в ходе осенней кам-
пании мог «тащить» один-два 
региональных списка, то го-
сподин Жириновский лично 
вел своих «соколов» буквально 
везде, вплоть до райсоветов.

6 апреля Владимир Жири-
новский скончался после про-
должительной болезни, спро-
воцированной коронавиру-
сом. В ЛДПР сразу заявили, что 
не будут обсуждать кадровые 
вопросы в течение 40 дней (то 
есть до 16 мая). При этом вре-
менно исполняющим обязан-
ности главы фракции в Госду-
ме стал председатель комитета 
по международным делам Ле-
онид Слуцкий. Он же является 
одним из вероятных кандида-
тов на лидерство в ЛДПР. Сре-
ди других претендентов «Ведо-
мости» ранее называли хаба-
ровского губернатора Михаи-
ла Дегтярева, депутатов Гос-
думы Ярослава Нилова, Оле-
га Диденко и Андрея Лугового.

Несмотря на смерть вождя, 
либерал-демократы уже строят 
амбициозные планы на пред-
стоящие выборы в регионах. 
В конце апреля господин Слуц-
кий поставил перед местны-
ми ячейками задачу получить 
на них не менее 12–13% голо-
сов, отчего-то предположив, 
что число избирателей ЛДПР 
теперь будет только расти. 
В этом году заксобрания долж-
ны обновиться в Северной 

Осетии, Удмуртии, Краснодар-
ском крае, Пензенской, Сара-
товской и Сахалинской облас-
тях. Пять лет назад либерал-де-
мократы смогли преодолеть 
заявленную планку только на 
выборах в Сахалинскую облду-
му (13%). В остальных регионах 
результат ЛДПР был значитель-
но скромнее, а в североосетин-
ский парламент партия и во-
все не прошла.

На уровне административ-
ных центров кончина глав-
ного «паровоза» партии созда-
ет ей чуть меньше проблем, 
поскольку городские советы 
сейчас массово переходят на 
мажоритарную систему вы-
боров (см. „Ъ“ от 21 марта), то 
есть попросту отказываются 
от партсписков. И теперь нет 
нужды искать замену Влади-
миру Жириновскому, напри-
мер, в Омске, Горно-Алтайске, 

Владивостоке, Твери и Яро-
славле. Но вот в Кирове, где 
в последний момент переду-
мали принимать реформу, во-
прос первого номера списка 
пока остается открытым. Пять 
лет назад ЛДПР использовала 
здесь привычную схему: пер-
вым баллотировался Влади-
мир Жириновский, вторым — 
депутат Госдумы Кирилл Чер-
касов, третьим — депутат зак-
собрания Кировской области 
Татьяна Веселова. Последние 
двое уже не депутаты, поэтому 
заменять вождя в качестве «па-
ровоза», скорее всего, придет-
ся действующему вице-спике-
ру регионального парламен-
та Владимиру Костину, расска-
зал „Ъ“ собеседник в местной 
ячейке ЛДПР.

Руководитель пресс-служ-
бы ЛДПР Александр Дюпин 
заявил „Ъ“, что во главе всех 

списков будут «самые узнавае-
мые, самые уважаемые, самые 
авторитетные люди в партии». 
«Где-то это могут быть местные 
лидеры общественного мне-
ния, где-то — федеральные по-
литики. Но это будет решать-
ся непосредственно во время 
подготовки к выборам, когда 
пройдут региональные конфе-
ренции по выдвижению, ког-
да будут сформированы спи-
ски»,— сказал он.

По мнению политтехноло-
га Евгения Минченко, у ЛДПР 
сейчас два пути: или сделать 
ставку на региональных ли-
деров и попытаться выра-
стить из них «местных звезд», 
или поставить во главе спи-
сков будущего председателя, 
то есть буквально поменять 
Жириновского на нового во-
ждя. «Во втором случае это бу-
дет интересный, но рискован-

ный эксперимент,— говорит 
господин Минченко.— Даже 
если провезти его по всем ре-
гионам и презентовать как 
наследника, то в лучшем слу-
чае получится на четверочку: 
пережириновить Жиринов-
ского невозможно». При этом 
эксперт призвал не преувели-
чивать значение «паровоза» 
ЛДПР на предстоящих выбо-
рах. «Результат будет зависеть 
не столько от лидера списка, 
сколько от мощи франшизы. 
А сейчас быть с ЛДПР совсем 
не стыдно, партия фактиче-
ски стала идеологом того, что 
происходит во внешней поли-
тике. У них есть все шансы за-
получить в союзники серьез-
ные элитные группы в регио-
нах»,— отметил он.

Андрей Прах,  
Мария Макутина;  
корсеть „Ъ“

А без него мандат неполный
ЛДПР готовится к первым выборам без Жириновского

Краснодарский край стал первым субъектом федерации, 
 отменившим режим повышенной готовности из-за коронави-
руса со всеми сопутствующими запретами. Этот режим был 
повсеместно введен весной 2020 года, в начале пандемии, 
и объем связанных с ним требований регулярно видоизме-
нялся от региона к региону в зависимости от эпидемиологи-
ческой ситуации. Неизменным оставалось только одно — 
 запрет на митинги, акции и прочие массовые мероприятия. 
Впрочем, оппозиция на Кубани пока не заметила изменений. 
Зато участники туристического и рекреационного рынка при-
ветствуют распоряжение губернатора Вениамина Кондратье-
ва, устраняющее ряд сохранявшихся до сих пор запретов. 
При этом они сомневаются, что это решение компенсирует 
потери, связанные с закрытием части аэропортов юга страны 
из-за событий на территории Украины. В остальных россий-
ских регионах отменять режим повышенной готовности пока 
не планируют.

Губернатор Краснодарского края Вениамин Кондратьев объявил 
об отмене режима повышенной готовности 27 апреля на заседании 
оперативного штаба. «Большинство новых случаев приходятся на 
омикрон-штамм. Он практически всегда лечится дома и не вызыва-
ет тяжелых осложнений»,— объяснил господин Кондратьев. Доку-
мент о режиме повышенной готовности потерял силу с 1 мая. Отме-
тим, заболеваемость в регионе показывает нисходящую динамику: 
если в начале марта коронавирусом заболевали более тысячи чело-
век в стуки, то 27 апреля их было 226, а 3 мая — всего 25.

Решение губернатора пришлось на канун майских праздников, 
которые часть россиян предпочла провести у Черного или Азовско-
го моря. Участники рынка гостиничных услуг считают, что отмена 
режима повышенной готовности в Краснодарском крае позитивно 
повлияет на туристический поток, хотя и не компенсирует сниже-
ние трафика в связи с закрытием большинства аэропортов юга Рос-
сии. Председатель правления южнороссийской ассоциации отель-
еров «АМОС» Дмитрий Богданов утверждает, что снятие ограниче-
ний на проведение массовых культурных и развлекательных меро-
приятий (ранее разрешалось заполнять не более 50% зала) — очень 
востребованная мера, как и отмена запрета на ночную работу заве-
дений общепита. «Мы ждем окончательного снятия ограничений, 
то есть отмены требования носить маски»,— пояснил собеседник 
„Ъ“. Отметим, требование предъявлять сертификаты иммунизации 
с QR-кодами при заселении в отели Краснодарского края, а также 
при посещении кафе и ресторанов было отменено еще 4 марта.

Помимо ограничений, касающихся туристов, отмена режима по-
вышенной готовности касается запрета на массовые мероприятия: 
он действовал в Краснодарском крае более двух лет и теперь снима-
ется. Несмотря на это, 1 мая официальные праздничные мероприя-
тия в регионе не проводились, а планы оппозиции власти не согла-
совали. Как рассказал „Ъ“ секретарь крайкома КПРФ Александр Саф-
ронов, коммунисты планировали устроить праздничное шествие 
в Краснодаре, но подали заявку еще до решения Вениамина Конд-
ратьева, и мэрия стандартно отказала со ссылкой на антиковидные 
ограничения. «Обратите внимание, как иезуитски поступил губер-
натор, отменив режим повышенной готовности ровно в тот момент, 
когда истек срок подачи уведомлений на проведение массовых ак-
ций»,— возмутился господин Сафронов. По его словам, чтобы не 
подвергать своих сторонников риску задержания, в краевом цент-
ре КПРФ отметила Первомай автопробегом, а в других городах ком-
мунисты ограничились возложением цветов к памятникам Ленину. 
В Краснодаре колонна из 30 автомобилей проехала по центральным 
улицам, развернув флаги КПРФ, ДНР и ЛНР. Автопробег прошел без 
происшествий. При этом в Анапе и Тимашевске возложение цветов 
закончилось объяснением с полицией.

В соседнем Крыму отменять режим повышенной готовности не 
планируют. Как сообщил „Ъ“ источник в правительстве полуостро-
ва, это связано с рекомендациями Роспотребнадзора, а также из-за 
наплыва беженцев из Украины и низкой загрузкой отелей на май-
ские праздники. В качестве исключения глава региона Сергей Аксе-
нов распорядился временно отменить запрет на проведение массо-
вых мероприятий для акций и шествий, приуроченных ко Дню По-
беды. В правительстве Севастополя рассказали „Ъ“, что думают толь-
ко над отменой ограничений для детского отдыха.

В других регионах России следовать примеру Краснодарского 
края пока тоже не спешат. Например, в Тюменской области, где 3 
мая было выявлено всего 19 новых случаев заболевания коронави-
русом (последний раз такое было в мае 2020 года), режим повышен-
ной готовности продлен до 1 июня. В регионе продолжает действо-
вать и запрет на массовые мероприятия, и масочный режим в об-
щественном транспорте. До конца весны режим продлен, напри-
мер, на Ямале, в Пензенской и Ульяновской областях. Не планиру-
ют его отменять в Приморском и Ставропольском краях, в Татарс-
тане, Чувашии, Нижегородской, Белгородской, Воронежской, Кур-
ской, Липецкой, Орловской, Тамбовской, Саратовской, Волгоград-
ской, Астраханской и Свердловской областях. А в Челябинской об-
ласти „Ъ“ и вовсе пояснили, что режим повышенной готовности со-
храняется в связи с риском подъема заболеваемости коронавирус-
ной инфекцией в мае-июне. В Москве, где сейчас фиксируют ми-
нимальный уровень заболеваемости, согласно действующей редак-
ции указа мэра о поэтапном снятии ограничений сохраняются те 
из них, которые касаются митингов и других подобных публичных 
мероприятий.

Анна Перова, Краснодар; Андрей Прах; корсеть „Ъ“

Готовность, 
приближенная 
к повышенной
На Кубани отменили 
антиковидный режим

„Ъ“ ознакомился с подготовленной 
в Думе программой научно-экспертной 
и исследовательской работы на этот 
год. Самая популярная тема запросов 
фракций и комитетов — уточнение и спо-
собы минимизации ущерба от санкций, 
введенных против России после начала 
специальной военной операции на тер-
ритории Украины. В руководстве Думы 
считают, что экспертные материалы 
 помогают депутатам при подготовке 
 законопроектов. Эксперт отмечает, 
что на содержании законопроектов ре-
зультаты заказанных исследований 
 отражаются в лучшем случае косвенно.

Свои предложения по темам исследова-
ний направили глава думского аппарата, все 
пять фракций и 18 из 32 комитетов. Собира-
ли их с начала года, но, как сказал первый 
вице-спикер Думы Александр Жуков, темы 
были «актуализированы с учетом контрсанк-
ционных направлений работы». Отметим, 
аппарат Думы с 2017 года ежегодно объявля-
ет конкурсы на проведение экспертно-ана-

литических исследований для «повышения 
качества законопроектов». Соцопросы об 
оценке разными целевыми группами дея-
тельности Думы и отношении граждан к «на-
иболее важным принимаемым законопро-
ектам» традиционного заказывает глава дум-
ского аппарата (с марта 2021 года — Игорь 
Дивейкин).

Судя по предложениям, поданным фрак-
циями, эффектами начатой 24 февраля во-
енной спецоперации на территории Украи-
ны больше всех озабочены в ЛДПР. Партия 
ждет экспертно-аналитических исследова-
ний для подготовки законопроектов «в об-
ласти молодежного предпринимательст-
ва в России в условиях санкционного дав-
ления» и разработки «антикризисных мер 
для минимизации ущерба от международ-
ных ограничений в науке и высшем обра-
зовании в России», а также анализа право-
применительной практики и разработки 
рекомендаций по социальной поддержке 
беженцев и вынужденных переселенцев. 
Кроме того, партии требуются рекомен-

дации по «совершенствованию государст-
венной политики регулирования жилищ-
ного строительства в условиях быстро ме-
няющейся политико-экономической ситу-
ации». Коммунистов также волнует устой-
чивость экономики в условиях санкций: 
КПРФ запросила рекомендации по «совер-
шенствованию законодательного обеспе-
чения роли Центробанка в формировании 
и реализации кредитно-денежной и валют-
ной политики страны в целях защиты на-
циональных интересов России», а также по 
возможным решениям «законодательных 
проблем» в сфере станкоинструменталь-
ной промышленности.

«Единую Россию» интересует исследова-
ние санкционных режимов в отношении 
критически важных секторов российской 
экономики, но партия власти не намерена 
игнорировать и социальную политику. Так, 
единороссы хотят изучить возможности раз-
вития системы долговременного ухода за 
пожилыми людьми и инвалидами и совер-
шенствования климатического законода-

тельства. Социальные проблемы намерены 
изучать также «Новые люди» и «Справедли-
вая Россия». СРЗП, впрочем, ограничилась 
запросом у экспертов «экономико-математи-
ческого моделирования вариантов модерни-
зации» пенсионных отношений и обеспече-
ния материнства и детства, а «Новые люди» 
интересуются совершенствованием систе-
мы оплаты труда педагогов.

Влияние санкций на ситуацию в стране 
закономерно волнует депутатов в комитетах 
по финансовому рынку, промышленности 
и энергетике. Комитет по международным 
делам на этом фоне оптимистически инте-
ресуется вопросами привлечения иностран-
ных студентов в российские вузы

По словам Александра Жукова, инициа-
торы заявляют, что «обеспечено внедрение 
100% результатов» исследований. Преды-
дущие исследования, заказанные Думой, 
были использованы, по его словам, при под-
готовке поправок к Конституции, принятых 
в 2020 году, а также в законах, касающихся 
выплат пенсий и регулирования дистан-

ционной работы, в том числе в период пан-
демии. До этого, в 2018 и 2019 годах, фрак-
ции и комитеты Думы заказывали исследо-
вания, посвященные пенсионной реформе, 
зарубежному опыту законодательного регу-
лирования соцсетей, а также реагированию 
национальных парламентов на вмешатель-
ство во внутренние дела их стран.

Закупки Госдумы на проведение научных 
исследований формируются на основании 
заявок комитетов и фракций, но выводы ис-
следователей крайне редко напрямую ло-
жатся в основу законотворчества, отмечает 
политолог Павел Склянчук. По его словам, 
во многом это связано с тем, что предметом 
закупки могут быть лишь вспомогательные 
научные материалы по разным отраслям 
правового регулирования. Кроме того, из-за 
стремления аппарата учесть максимальное 
число пожеланий комитетов и фракций чи-
сло лотов дробится, и их цена уравнивается 
независимо от сложности исследования, по-
ясняет господин Склянчук.

Мария Макутина

Вызывает интерес и такой еще разрез
Госдума просит у экспертов и исследователей помощи в изучении влияния санкций

На выборах этого года ЛДПР впервые придется полагаться на силу бренда, а не на харизму его создателя  
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Как стало известно „Ъ“, 
арбитражный суд нало-
жил арест на комплекс биз-
нес-класса Atrium Avenue 
в Сочи. Обеспечительные 
меры приняты в рамках про-
цедуры личного банкротст-
ва одного из бывших сов-
ладельцев разорившейся 
группы компаний «Яшма» 
Роберта Мартиросяна. 
 Оказалось, что ранее при-
надлежащее предпринима-
телю здание на курорте было 
продано теще его партне-
ра по «Яшме», также банкро-
та Игоря Мавлянова. Тот, на-
помним, скрылся в Израиле: 
в России ему инкриминиру-
ют мошенничество и неупла-
ту налогов. Задолжавший 
российским банкам около 
20 млрд руб. господин Мав-
лянов, ставший теперь Иц-
хаком Мавлоном, признан 
банкротом уже и по месту 
нынешнего проживания.

По данным „Ъ“, судебный 
акт, который может затронуть 
интересы Игоря Мавлянова 
и членов его семьи, вынес на 
днях арбитражный суд Воро-
нежской области. Поводом ста-
ло ходатайство финансового 
управляющего имуществом 
«должника Мартиросяна Робер-
та Альбертовича» — бывшего 
партнера господина Мавляно-
ва по ГК «Яшма»: предпринима-
тели совместно занимались не 
только ювелирным бизнесом, 
но и девелопментом и разви-
тием магазинов duty free. Как 
рассказывал „Ъ“, после того 
как у бизнесменов в 2015 году 
начались финансовые пробле-
мы, в Москве рядом кредиторов 
была инициирована процедура 
их банкротства. Предупредив 
ее, предприниматели срочно 
перерегистрировались в горо-
де Бобров Воронежской обла-
сти, поэтому все разбиратель-
ства, связанные с банкротством 
обоих, проходили уже здесь.

Финуправляющий Робер-
та Мартиросяна оспарива-
ет цепочку сделок по реализа-
ции его активов. В частности, 
ему показалась подозритель-
ной покупка индивидуальным 
предпринимателем Любовью 
Тимониной, которая скры-
ла свою заинтересованность, 
здания в Хостинском районе 
Сочи. Недвижимость, прилега-
ющую к бывшей ткацкой фа-
брике, пенсионерка из Ленин-
градской области выкупила за 
41,6 млн руб., попутно получив 
в аренду земельный участок 
под нею. По некоторым дан-
ным, это стало первым круп-
ным деловым проектом жен-
щины, которая только в январе 
2018 года неожиданно реши-
ла «с нуля» развивать гостинич-
ный бизнес. Почти одновре-
менно, в 2019 году, ее супруг 
Сергей Тимонин, по некото-
рым данным, занялся произ-
водством ювелирных изделий. 

Эти факты привлекли внима-
ние финуправляющего Робер-
та Мартиросяна и кредиторов 
его экс-партнера Игоря Мав-
лянова, поскольку супруги Ти-
монины являются, по их дан-
ным, родителями нынешней 
жены последнего. От первого 
брака со Стеллой Мавляновой 
у бизнесмена есть двое прожи-
вающих в Америке сыновей — 
Илио и Ханан, а в 2014 году он 
женился на дочери четы Тимо-
ниных Елене Шмаргуненко.

В итоге «с учетом установлен-
ных судом обстоятельств разде-
ла спорного имущества» и подо-
зрений в законности продажи 
здания в Сочи на улице Яна Фа-
брициуса площадью более 
5,3 тыс. кв. м арбитражный суд 
запретил в качестве обеспечи-
тельной меры управлению Фе-
деральной службы государст-
венной регистрации кадастра 
и картографии по Краснодар-
скому краю регистрацию ка-
ких-либо сделок с ним. Стоит 
отметить, что купленное Любо-
вью Тимониной здание вместе 
с бывшей ткацкой фабрикой 
были разделены на множество 
различных кадастровых объек-
тов, фактически же на его ме-
сте возводится комплекс биз-
нес-класса Atrium Avenue, где 
предлагаются апартаменты пло-
щадью от 23 до 83 кв. м, где цена 
за 1 м якобы доходит до 450 тыс. 
руб. Застройщик обещает сдать 
комплекс в следующем году. 
Впрочем, теперь судьба проек-
та может оказаться под угрозой, 
так как кредиторы Игоря Мавля-
нова не исключают, что Atrium 
Avenue может возводиться на 
укрытые от них деньги.

Как ранее сообщал „Ъ“, уе-
хавший от кредиторов из Рос-
сии Игорь Мавлянов в 2016 
году получил гражданство Из-
раиля и поменял имя на Иц-
хак Мавлон. На момент отъезда 
экс-совладельца «Яшмы Золо-
та» из России общая сумма его 
задолженности перед банками 
составляла более 23 млрд руб., 
из которых львиная доля при-
ходилась на Сбербанк. Среди 
остальных его кредиторов — 
ВТБ, Газпромбанк и Промсвязь-
банк. Как сообщал „Ъ“, перво-
му из них удалось добиться 
признания в США судебных ре-
шений в отношении господи-
на Мавлянова на общую сумму 
2,2 млрд руб. с попыткой обра-
тить взыскание на имущество 
в Нью-Йорке и Калифорнии.

Между тем Сбербанк, в свою 
очередь, создал прецедент, 
впервые инициировав проце-
дуру банкротства бывшего рос-
сиянина в суде Израиля, ко-
торый признал у бизнесмена 
наличие долгов. Суд назначил 
ему финансового управляюще-
го, обязал отчитываться о рас-
ходах и доходах, раскрывать 
активы, а также предписал по-
лиции ограничивать должника 
в выездах за границу. По неко-

торым данным, на днях Игорь 
Мавлянов (Ицхак Мавлон) про-
сил суд о прекращении проце-
дуры банкротства, но получил 
отказ. Сейчас продолжаются 
поиски его имущества. Надо 
отметить, что, по данным „Ъ“, 
долг его структур только перед 
Сбербанком с учетом неустоек 
составлял около 16,3 млрд руб. 
За несколько лет удалось уре-
гулировать задолженность на 
8,2 млрд, притом что сам Игорь 
Мавлянов якобы доброволь-
но ничего в эту сумму не внес. 
Общий же размер требова-
ний кредиторов к нему в рам-
ках дела о личном банкротст-
ве в России сейчас составляет 
около 20,3 млрд руб. Надо так-
же отметить, что в России он 
заочно арестован по делу о мо-
шенничестве в особо крупном 
размере при возведении ЖК 
и соцобъектов в столичном ре-
гионе, а также уклонении от 
уплаты налогов на 7 млрд руб. 
(ч. 4 ст. 159 и ч. 2 ст. 199 УК РФ).

Интересно, что сам Игорь 
Мавлянов не раз заявлял, что 
после краха бизнеса в Рос-
сии у него ничего не осталось, 
хотя кредиторы подозрева-
ли — он просто вывел и пере-
оформил свои активы на род-
ственников и знакомых. По 
их мнению, косвенными до-
казательствами этого являют-
ся решение заняться бизнесом 
его тестя и тещи, а также пове-
дение супруги Елены Шмар-
гуненко. Родители, кстати, ей 
сразу после покупки недви-
жимости в Сочи, по некото-
рым данным, подарили более 
13 млн руб. и простили долг бо-
лее чем в 3 млн. И это притом 
что доходы дочери в период 
банкротства в 2017–2020 годах 
якобы резко выросли, составив 
более 83 млн руб. На взыскание 
половины этой суммы кредито-
ры уже направили требование 
финуправляющему, так как ни-
какие деньги в конкурсную 
массу не попали. Кроме того, 
есть данные, что у госпожи 
Шмаргуненко имеются сред-
ства на содержание оформлен-
ной на ее имя будущим мужем 
в 2013 году элитной квартиры 
в Санкт-Петербурге площадью 
почти в 600 кв. м, иномарок 
Bentley и Land Rover, не говоря 
уже о постоянных поездках по 
Европе, дорогих украшениях 
и нарядах от ведущих кутюрье.

В пресс-службе ПАО «Сбер-
банк» как крупнейшего креди-
тора Игоря Мавлянова „Ъ“ за-
явили, что обеспечительные 
меры воронежского арбитража 
считают законными и обосно-
ванными, выразили уверен-
ность в том, что суд установит, 
на чьи деньги в действитель-
ности приобретено здание 
и производится переоборудова-
ние в элитный комплекс и кто 
является реальным бенефициа-
ром проекта Atrium Avenue.

Сергей Сергеев

«Яшму» снесло
Элитный объект попал в банкротство  
экс-совладельца

Как стало известно „Ъ“, Ха-
мовнический суд Москвы 
удовлетворил иск Генпроку-
ратуры об обращении в до-
ход государства имущест-
ва главы холдинга «Форум», 
петербургского миллиар-
дера Дмитрия Михальчен-
ко и аффилированных с ним 
лиц. В своем иске надзор-
ное ведомство указало, что 
бизнесмен, пользуясь свя-
зями с сотрудниками Фе-
деральной службы охраны 
(ФСО) РФ, имел возмож-
ность получать бюджетные 
средства в рамках госкон-
трактов с целью «обогаще-
ния себя» и подконтрольных 
ему людей. В частности, 
суд конфисковал 100% до-
лей в уставном капитале 
«Миграционного» и «Меди-
цинского» центров, а также 
460,4 млн руб., размещен-
ных на банковских счетах 
ООО «Центрфинанс», од-
ной из ключевых структур 
«Форума». Общая сумма 
изъятого составила почти 
4 млрд руб.

Ответчиками по иску Ген-
прокуратуры (ГП) являлись 
сам глава холдинга «Форум» 
Дмитрий Михальченко, а так-
же Людмила Мурова, супру-
га экс-главы ФСО России Ев-
гения Мурова, гендиректор 
морского перегрузочного 
комплекса «Бронка», отстав-
ной генерал КГБ Николай Не-
годов, ООО «Единый миграци-
онный центр», ООО «Единый 
медицинский центр» и ООО 
«Центрфинанс».

В исковом заявлении Ген-
прокуратуры говорится, что 
Никулинский суд Москвы 8 
июня 2021 года уже обратил 
в доход государства 90% долей 
ООО «Феникс», принадлежав-
ших компании «Центрфинанс» 
(одна из ключевых структур 
в холдинге Дмитрия Михаль-
ченко), а также 10% долей, ко-
торыми в «Фениксе» владело 
ООО «Высота». Доказательств 
тому, что доли были приобре-
тены на законные доходы, 
в соответствии с законодатель-
ством о противодействии кор-
рупции представлено не было.

В ходе прежних судебных 
разбирательств, пришли к вы-
воду в Генпрокуратуре, было 
установлено, что владелец АО 
«ХК „Форум“» Дмитрий Ми-
хальченко, имея тесные взаи-
моотношения с руководством 
ФСО России, использовал их 
для постоянного получения 
бюджетных средств при реали-
зации госконтрактов с целью 
обогащения, как своего собст-
венного, так и подконтроль-
ных ему лиц. В частности, ука-
зала Генпрокуратура, господин 
Михальченко способствовал 
трудоустройству на должности 
директора и первого замести-

теля директора ФГУП «Атэкс» 
ФСО России Андрея Камино-
ва и Станислава Кюнера, ко-
торые ранее работали в под-
контрольных петербургскому 
миллиардеру компаниях. Те, 
считают в ГП, выполняли свои 
должностные полномочия 
в интересах Дмитрия Михаль-
ченко, Николая Негодова и их 
компаний (сами господа Кю-
нер и Каминов отрицают вли-
яние господина Михальченко 
на свою карьеру). Генпроку-
ратура напомнила, что госпо-
да Каминов и Кюнер с 2008 по 
2015 год заключили от имени 
ФГУП «Атэкс» с ФСО 23 госкон-
тракта на объектах госвласти 
и 28 договоров на ремонтные, 
строительные и реставраци-
онные работы с подконтроль-
ными господину Михальчен-
ко компаниями. В результате 
АО «Балтстрой», ЗАО «Стройфа-
сад» и ООО «Стройкомплект» 
получили по этим договорам 
более 33 млрд руб., что при-
вело сами компании, а также 
ООО «Центрфинанс» Михаль-
ченко к незаконному обога-
щению. При этом часть этих 
средств — 13,3 млрд руб.— 
через «Центрфинанс» пошла 
на капитализацию «Феникса» 
и строительство морского пе-
регрузочного порта Бронка 
в Санкт-Петербурге (обращены 
в доход государства). Напом-
ним, что господа Михальчен-
ко, Каминов и Кюнер фигу-
рируют в громком уголовном 
деле о хищении средств при 
реставрационных и строитель-
ных работах в президентской 
резиденции в Ново-Огарёво.

В иске также говорится, 
что с 2008 по 2015 год подкон-
трольное господам Михаль-
ченко и Негодову ООО «Цент-
рфинанс» приобрело «Единый 
медицинский центр», а близ-
кий им человек стал учреди-
телем «Единого миграционно-
го центра». Обе организации, 
считают в ГП, использовались 
для «противоправного смеше-
ния денежных средств компа-
ний холдинга „Форум“ в целях 
сокрытия их незаконного про-
исхождения и последующей 
легализации». По подсчетам 
надзорщиков, за 2014–2016 
годы «Медицинский центр» 
перевел всю свою прибыль 
в размере 3,4 млрд руб. на сче-
та «Центрфинанса», а «Миг-
рационный центр» с 2011 по 
2016 год сгенерировал у себя 
9,5 млрд руб., которые затем пе-
речислил другим компаниям 
«Форума». Примечательно, что 
«Центрфинанс» вошел в «Миг-
рационный центр» в июне 
2018 года, внеся в уставный ка-
питал организации 990 тыс. 
руб., став при этом владельцем 
99% его долей, что было несоиз-
меримо со стоимостью центра 
на 2018 год, которая оценива-
лась в 5,4 млрд руб.

Генпрокуратура также ука-
зала, что в связи с уголовным 
преследованием главы «Фору-
ма», чтобы избежать взыска-
ния принадлежащего им иму-
щества, господа Михальченко 
и Негодов в 2017 году решили 
якобы избавиться от своих ак-
тивов — целого ряда компа-
ний. С этой целью, говорится 
в иске, господин Михальчен-
ко, будучи под стражей в СИЗО 
«Лефортово», выдал своей су-
пруге и одной из сотрудниц 
АО «Балтстрой» доверенности 
на распоряжение имущест-

вом. Например, 30 июня 2017 
года активно принимавшая, 
по данным ГП, участие в со-
крытии и легализации имуще-
ства Михальченко и Негодова 
Людмила Мурова заключила 
с ними договор купли-прода-
жи 50% «Инвест-Капитала», ко-
торый впоследствии переда-
ла в собственность ООО «УК 
„Бронка Групп“». Позже по ана-
логичной схеме господин Ми-
хальченко 14 сентября 2017 
года через свою супругу пере-
дал в собственность господину 
Негодову и Людмиле Муровой 
50% уставного капитала компа-
нии «Сторент». Они же позже 
передали их той же «УК „Брон-
ка Групп“», владельцами кото-
рой выступали Людмила Муро-
ва, ее внук, Николай Негодов 
и его дочь. При этом выбор го-
спожи Муровой, как говорится 
в исковом заявлении, был об-
условлен тем, что она была су-
пругой экс-директора ФСО Рос-
сии, с которым Михальченко 
и Негодов «находились в дав-
них и личных отношениях».

В итоге, решила Генпрокура-
тура, передача «Медицинского» 
и «Миграционного» центров во 
владение «Центрфинансу» дала 
возможность Дмитрию Ми-
хальченко не только избежать 
обращения взыскания на иму-
щество, но и недобросовестно 
извлекать от их эксплуатации 
незаконный доход.

Получить комментарий 
от защиты ответчиков не уда-
лось. Ранее они говорили, что 
никаких признаков корруп-
ции в указанных сделках быть 
не может, поскольку речь идет 
не о госслужащих. Как бы то 
ни было, иск Генпрокуратуры 
был удовлетворен судом в пол-
ном объеме.

Юрий Сенаторов

Дмитрию Михальченко  
предъявили счет через партнеров
Конфискованы подконтрольные миллиардеру активы

Как стало известно „Ъ“, СКР завершил 
расследование уголовного дела о хище-
нии 262 млн руб., выделенных главному 
управлению вневедомственной охра-
ны (ГУВО) Росгвардии на охрану четы-
рех арктических портов. По делу прохо-
дят тогдашние начальник управления 
анализа и выработки мер по антикрими-
нальной защищенности объектов ГУВО 
полковник Шалва Муселиани, руково-
дитель отдела по формированию еди-
ной технической политики  ведомства 
Сергей Воробьев, его зам Александр 
Швецов, а также замначальника управ-
ления госзакупок Александр Жиляков 
и начальник отдела закупок средств 
связи и спецтехники ГУВО Илья Макаве-
ев. По версии следствия, за откат в 10% 
от суммы контракта фигуранты дела за-
крыли глаза на поставку в северные 
подразделения Росгвардии снегохо-
дов и вездеходов по завышенной цене, 
а также пяти катеров, сделанных из низ-
кокачественного полиэтилена. После 
наступления холодов корпуса и рубки 
катеров треснули, сделав их непригод-
ными для эксплуатации.

По данным „Ъ“, расследованием обстоя-
тельств хищения бюджетных средств, выде-
ленных на закупку спецтехники для охраны 
арктических портов, СКР занимается с 14 ок-
тября 2020 года. Сначала расследование ве-
лось по факту злоупотребления должност-
ными полномочиями неустановленными 
сотрудниками подразделения вневедомст-
венной охраны Росгвардии по Чукотскому 
автономному округу, которые приняли за-
ступившие на боевое дежурство катера, ка-
чество которых вызвало большое сомнение. 

Но уже спустя месяц делом занялось ГСУ СКР, 
и его фигурантами в очень скором времени 
стали пять высокопоставленных сотрудни-
ков ГУВО Росгвардии.

Предварительное следствие пришло 
к выводу, что организатором хищений гос-
средств является полковник Росгвардии 
Шалва Муселиани, который до мая 2018 года 
занимал пост начальника управления ана-
лиза, организации и выработки мер по ан-
тикриминальной защищенности объектов 
ГУВО. Перед увольнением офицер, как счи-
тает СКР, решил заработать на закупке пар-
тии спецтехники, предназначенной для по-
дразделений ведомства, расположенных на 
Чукотке, в Якутии и Ямало-Ненецком авто-
номном округе. Закупка подразумевала три 
вездехода, пять катеров и восемь снегохо-
дов с установленными на них комплекса-
ми допоборудования. Тендер проводился 
в рамках реализации государственной про-
граммы социально-экономического разви-
тия арктической зоны РФ, а «мобильные 
комплексы нестационарной защиты» пред-
назначались для охраны акватории и тер-
ритории арктических морских портов Про-
ведения, Тикси, Певек и Сабетта. По версии 
следствия, в сообщники господин Мусели-
ани привлек Александра Жилякова, Сергея 
Воробьева, Александра Швецова и Илью Ма-
кавеева, а также предпринимательницу Со-
фию Болквадзе. Преступную группу, отме-
чают в СКР, отличали четкое распределение 
ролей, безукоризненная дисциплина и уме-
ние конспирироваться.

По версии следствия, махинации начина-
лись уже на начальной стадии закупок, ког-
да стоимость спецтехники завышалась при 
подготовке исходной документации для 

тендера, что позволяло сделать торги про-
стой формальностью. В конце Сергей Воро-
бьев, говорится в деле, обеспечив беспрепят-
ственное подписание от имени Росгвардии 
актов приемки, таким образом уничтожал 
следы хищений.

Вначале схема работала без сбоев. В апре-
ле 2018 года, говорится в деле, господин Во-
робьев сформировал заявку на покупку, 
в которую сразу внес 10% предполагаемо-
го отката, а затем передал свои расчеты го-
сподам Макавееву и Рыжкину. Те, взяв их 
за основу, написали техническое задание, 
а также подготовили всю остальную доку-
ментацию, необходимую для проведения 
госзакупки. В свою очередь, в августе 2018 
года, София Болквадзе получила от компа-
ний ЗАО «Вектор» и «Содружество Шелко-
вый путь» предложения, которые соответст-
вовали требованиям заказчика. С помощью 
WhatsApp эти предложения были отправле-
ны господину Воробьеву. По данным след-
ствия, стоимость работ в этих заявках на 
22,9 млн руб. превышала реальную цену. Как 
считают в СКР, эти действия были направле-
ны на то, чтобы другие участники тендера за-
ранее подготовили более «дорогие» предло-
жения. Документы для тендера были готовы 
21 августа 2018 года, после чего объявление 
о его проведении появилось на Единой элек-
тронной торговой площадке. В итоге единст-
венным участником торгов стало санкт-пе-
тербургское НПП «Авиционная и морская 
электроника» (АМЭ), входящее в концерн 
«Оборонные технологии» (ОТ), которое 
и было признано победителем. А 12 ноября 
2018 года начальник управления Росгвар-
дии Богданов подписал с АМЭ контракт на 
поставку спецтехники на 376,2 млн руб., из 

которых 239,1 млн руб. приходилось на за-
купку пяти новых катеров.

По материалам дела, в марте 2019 года 
Шалва Муселиани и Сергей Воробьев встре-
тились в ресторане на Бутырском Валу в Мо-
скве с совладельцем ОТ Александром Бес-
кровным и замдиректора также входящего 
в корпорацию ЦКБ «Нептун» Николаем Жур-
ковым. Там господин Муселиани объяснил 
собеседникам, что его подчиненные при-
мут поставляемую технику без нареканий 
при откате в размере 30 млн руб. Стороны 
договорились, и 21 марта в районе Тверской 
улицы офицер получил 20 млн руб., а затем 
через госпожу Болквадзе бизнесмены вы-
платили оставшуюся часть. По данным СКР, 
организатору махинации досталось 19 млн 
руб., еще 7 млн руб. забрал господин Воро-
бьев, остальные деньги получил Александр 
Жиляков. Прочие участники группы, по дан-
ным СКР, были заинтересованы в поощрени-
ях по службе.

В итоге росгвардейцы в ноябре 2019 года 
проконтролировали полную оплату госкон-
тракта и закрыли глаза на все недочеты по-
ступившей в войска техники. Самым серь-
езным из них стало то обстоятельство, что 
корпуса и рубки катеров были изготовлены 
из полиэтилена низкого давления плохого 
качества, не пригодного для эксплуатации 
в условиях Крайнего Севера. Первые же ре-
зультаты эксплуатации катеров подтверди-
ли их непригодность.

В итоге, по подсчетам следствия, ущерб 
от действий преступной группы составил 
262 млн руб. Действие пятерых росгвардей-
цев в зависимости от роли каждого квали-
фицированы как получение взятки (ст. 290 
УК РФ), посредничество при ее получении 

(ст. 291.1), а также хищение бюджетных 
средств (ч. 4 ст. 159) и превышение долж-
ностных полномочий (ст. 286). Софии Болк-
вадзе инкриминируется мошенничество 
(ч. 4 ст. 159). Такое же обвинение, а также 
дача взятки предъявлены замдиректора «Не-
птуна» Николаю Журкову и акционерам ОТ 
Александру Бескровному и Павлу Вакулову.

Трое бизнесменов «дают следствию пол-
ные и исчерпывающие показания по суще-
ству предъявленного обвинения», отметил 
„Ъ“ адвокат Алексей Кирсанов, представля-
ющий интересы Николая Журкова. Адво-
кат подчеркнул, что утверждение следствия 
о непригодности катеров к эксплуатации «не 
подтверждается экспертизами». По его сло-
вам, корпуса судов были изготовлены в соот-
ветствии «с техническим заданием, которое 
предусматривало возможность их эксплуа-
тации при плюсовых температурах и хране-
ние до минус 30 градусов». 

«Господин Журков и его коллеги находят-
ся в СИЗО, несмотря на окончание рассле-
дования»,— отметил его адвокат (Шалва Му-
селиани числится в розыске). Он считает, 
что в данных условиях подобная мера пре-
сечения является избыточной, к тому же 
она фактически парализовала выполнение 
крупного гособоронзаказа. Так, по словам 
адвоката, оказались существенно затрудне-
ны работы сразу по нескольким проектам. 
«Акционеры концерна выступали поручи-
телями при финансировании этих разрабо-
ток, а господин Журков является их непо-
средственным руководителем»,— пояснил 
Алексей Кирсанов.

Оперативно получить комментарий у Рос-
гвардии „Ъ“ не удалось.

Владислав Трифонов

Катера Росгвардии треснули на севере
Вскрыто хищение на поставках техники для ведомства

Подконтрольные 
Дмитрию Михальчен-
ко активы суд изъял 
у близких ему людей   
ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВА
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Перспектива примене-
ния алкозамков для бло-
кировки доступа пья-
ных  граждан к управле-
нию автомобилем прио-
бретает отчетливые очер-
тания: ФГУП НАМИ разра-
ботало стандарт для по-
добных устройств. В до-
кументе, с которым озна-
комился „Ъ“, предложе-
но не блокировать алко-
замком запуск двигате-
ля, а препятствовать нача-
лу движения автомобиля. 
Если водитель заглушил 
мотор при кратковремен-
ной стоянке, у него пять 
минут, в течение которых 
повторная проверка вы-
доха не проводится. При-
менять устройства плани-
руется на грузовиках, ав-
тобусах, а также на легко-
вых авто водителей, ранее 
наказанных за пьяное во-
ждение.

Разработанный НАМИ 
проект ГОСТа «Автотранс-
портные средства. Системы 
контроля состояния водите-
ля» описывает требования 
к алкозамкам — устройст-
вам, с помощью которых бло-
кируется возможность управ-
лять автомобилем через про-
верку выдоха. Идея их обяза-
тельного применения в РФ 
обсуждается более десятка 
лет. В 2020 году Минпром-
торг планировал разрабо-
тать концепцию внедрения 
алкозамков; в мае 2021 года 
ведомства заявляло, что «про-
рабатывает» с ГИБДД идею 
установки устройств на ма-
шины водителей, наказан-
ных  за пьяное вождение. Од-
нако МВД от инициативы от-
крестилось. В июле того же 
года Минпромторг заключил 
контракт с НАМИ — институт 
должен был проанализиро-
вать зарубежный опыт при-
менения алкозамков и под-
готовить предложения по их 
стандартизации.

В подготовленном ГОСТе 
сказано, что системы мо-
гут устанавливаться в каче-
стве штатного или допол-
нительного оборудования 
на легковые, грузовые авто 
и автобусы, используемые 
для коммерческих перево-
зок пассажиров и грузов. Так-
же ГОСТ сможет применять-
ся в случае принудитель-
ной установки систем на ав-
томобили граждан, нака-
занных за пьяное вождение 
(пока, впрочем, в законода-
тельстве нет такой опции). 

Встроенная в алкозамки «мо-
ниторинговая система» бу-
дет с помощью «бортовых 
средств коммуникации» пе-
редавать данные «внешним 
потребителям» — например, 
автотранспортному пред-
приятию, региональным ор-
ганам власти и инспекто-
рам ГИБДД.

Для начала нужно пройти 
проверку и «идентификацию 
личности» с помощью каме-
ры, затем «дыхнуть». Пред-
усмотрена возможность как 
бесконтактного, так и кон-
тактного отбора воздуха во-
дителя (в последнем случае 
в комплекте должны быть 
предусмотрены индивиду-
альные сменные мундшту-
ки). Минимальный объем вы-
дыхаемого в алкозамок воз-
духа — 1,2 литра; на провер-
ку должно уходить не более 
15 секунд. При этом должен 
быть «обеспечен контроль за 
возможными фальсифика-
циями и имитациями выдо-
ха на этапе отбора пробы воз-
духа», а также предусмотре-
на защита от возможной под-
мены лица в момент провер-
ки личности. Не забыта в ГО-

СТе и функция дистанцион-
ного отключения алкозамка 
для различных «экстренных 
ситуаций».

Алкозамок позволит за-
пустить двигатель, но будет 
препятствовать началу дви-
жения при выявлении опья-
нения. Если водитель заглу-
шил мотор (например, при 
кратковременной стоян-
ке, или это сделала система 
«старт-стоп»), у него есть пять 
минут, в течение которых по-
вторная проверка выдоха не 
проводится.

Ужесточение контроля за 
водителями, употребляющи-
ми алкоголь, активно обсу-
ждается в последнее время. 
В марте этого года вице-спи-
кер Госдумы Ирина Яро-
вая представила законопро-
ект, который вводит уголов-
ную ответственность за не-
однократную езду без прав 
в нетрезвом виде. В контрак-
те Минпромторга с НАМИ 
также говорится про рост 
числа аварий с пьяными — 
в связи с чем и нужно вне-
дрять алкозамки. По стати-
стике ГИБДД, в 2021 году ко-
личество нетрезвых за рулем 

осталось примерно на том же 
уровне, что и в 2020 году, но 
аварий по вине пьяных и от-
казавшихся от проверки со-
кратилось на 17%.

Необходимость внедре-
ния алкозамков должна 
быть подкреплена стати-
стикой, подчеркивает пре-
зидент Московского транс-
портного союза Юрий Свеш-
ников. «У нас часто решения 
принимаются исходя из ин-
тересов производителей раз-
личных „коробочек“ — тахо-
графов, алкозамков и так да-
лее,— а не из реальной необ-
ходимости их ставить,— уве-
рен эксперт.— Кроме того, 
непонятно, кто будет платить 
за установку, обслуживание 
и поверку алкозамков. Пере-
дача фото и видео по мобиль-
ной связи тратит большое ко-
личество трафика, который 
тоже стоит денег». Он напом-
нил, что автопредприятия 
сегодня и так обязаны прово-
дить предрейсовый осмотр, 
включающий проверку во-
дителя на опьянение. В по-
следние месяцы перевозчи-
ки, говорит Юрий Свешни-
ков, наоборот, пытаются вся-

чески  снизить затраты на 
фоне роста стоимости запча-
стей и лизинга техники: «Ал-
козамки сейчас точно не са-
мое главное».

Есть риск, что водитель мо-
жет выпить прямо за рулем, 
в перерыве между движени-
ем и остановкой. Тогда при-
бор через пять минут опре-
делить опьянение не смо-
жет, ведь расщепление алко-
голя занимает время, указы-
вает юрист, эксперт по без-
опасности движения Катери-
на Соловьева. Таким образом, 
водитель  будет пьянеть пря-
мо во время движения. Если 
же алкозамок сработал, гово-
рит госпожа Соловьева, то на 
место должны приехать по-
лицейские, чтобы оформить 
протокол о распитии алкого-
ля в общественном месте. По 
ее мнению, нужно утвердить 
порядок передачи информа-
ции с алкозамков в контроли-
рующие органы и работодате-
лю: «Появление в состоянии 
опьянения на работе — это се-
рьезное основание для уволь-
нения по трудовому законо-
дательству».

Иван Буранов

Пьянство на замке
Разработан ГОСТ  
для устройств по борьбе с нетрезвыми водителями

Россия вступает в сезон при-
родных пожаров — режим ЧС 
уже введен в ряде районов Кур-
ганской области и Хакасии, 
еще в 42 регионах действуют 
различные «лесные» ограниче-
ния и запреты. Эксперт «WWF 
России» указывает, что пожаров 
«больше среднего», но устано-
вить реальный масштаб возго-
раний невозможно. По его сло-
вам, региональные власти зани-
жают объем выгоревших площа-
дей, а данные космического мо-
ниторинга больше недоступны 
для граждан.

По данным ФБУ «Авиалесоох-
рана», вчера в России действова-
ло 83 лесных пожара на площа-
ди 22 589 га. Отметим, что речь 
идет только о тех возгораниях, ко-
торые пытаются потушить. Но это 
лишь часть российских природ-
ных пожаров — кроме них, возго-
рания фиксируются, например, 
в так называемых зонах контр-
оля. Регионам разрешается не ту-
шить огонь на этих территориях, 
если затраты на борьбу с пожаром 
превышают возможный прогнози-
руемый ущерб, а пламя не угрожа-
ет  населенным пунктам и объектам 
экономики. Данные по таким пожа-
рам в ежедневных сводках не учи-
тываются.

Константин Кобяков из «WWF 
России» указывает, что сейчас в Рос-
сии пожаров «больше среднего», 
но меньше, чем в годы—рекор-
дсмены по площадям возгораний. 
«И у нас опять значительные иска-
жения данных о пожарах,— сетует 
он.—„Авиалесоохрана“ ежеднев-
но публикует информацию от ре-
гиональных диспетчерских служб. 
А вот региональные власти как 

раз и занижают площади, которые 
у них выгорели. Они очень сильно 
отличаются от данных космическо-
го мониторинга. Но к Информсис-
теме государственного дистанцион-
ного мониторинга лесных пожаров 
доступа у обычных граждан нет уже 
восемь месяцев».

Отметим, в Информсистеме го-
сударственного дистанционно-
го мониторинга лесных пожаров 
(ИСДМ-Рослесхоз) используются 
данные со спутников. Посмотреть 
информацию о площадях, по кото-
рым прошелся огонь от природных 
пожаров, раньше мог любой же-
лающий — в систему можно было 
войти через учетную запись «Госу-
слуг». Довольно часто по ИСДМ про-
веряли достоверность данных, ко-
торые предоставляют региональ-
ные диспетчерские службы. Одна-
ко уже восемь месяцев такой ва-
риант доступа в систему закрыт. 
В пресс-службе Рослесхоза заявля-
ли „Ъ“, что на сайте идут техниче-
ские работы.

Больше всего, по данным «Ави-
алесоохраны», горит Курганская 
область — там огнем охвачено 
13 885 га леса. В тушении задейст-
вовано более 1 тыс. человек и 200 
единиц техники, в том числе ави-
ация МЧС России. На прошлой не-
деле дело дошло до эвакуации бо-
лее 1,2 тыс. человек из нескольких 
населенных пунктов. А 1 мая смог 
и запах гари от бушующих в Кур-
ганской области пожаров накрыли 
Екатеринбург.

Еще 15 апреля в регионе был 
установлен особый противопо-
жарный режим. Как сообщает 
пресс-служба областного ГУ МЧС, 
за его нарушение к административ-
ной ответственности привлекли 

425 человек. Установлены 25 ви-
новников возникновения крупных 
ландшафтных пожаров, возбужде-
но 8 уголовных дел.

В понедельник «критическая» 
пожарная обстановка в Хакасии 
стала поводом для экстренного со-
вещания республиканской комис-
сии по ЧС. По состоянию на 2 мая 
в республике действовало 44 пожа-
ра, из которых 25 — последствия 
палов травы. Как рассказали в пра-
вительстве, ландшафтные пожары 
перекидываются на дачные мас-
сивы, а палы травы перешли на 
два кладбища в Аскизском райо-
не. Огонь едва не уничтожил дет-
ский оздоровительный лагерь. За-
меститель главы республики Юрий 
Курлаев подчеркнул, что необходи-
мо «увеличить количество маршру-
тов патрулирования лесного фон-
да, не допускать посещения лесов 
населением».

По данным «Авиалесоохраны», 
к 3 мая в Иркутской области дей-
ствовало 15 лесных пожаров на 
площади 816 га. В пресс-службе 
правительства региона сообщи-
ли, что в предыдущие сутки на тер-
ритории Приангарья было поту-
шено 11 вновь зарегистрирован-
ных возгораний на площади 369 га 
и еще 6 ранее обнаруженных пожа-
ров на площади 475 га. В ряде лес-
ничеств Иркутской области уста-
новлены высокий и чрезвычай-
ный классы пожарной опасности. 
В Забайкальском крае, по инфор-
мации «Авиалесоохраны», 3 мая 
действовало семь пожаров на пло-
щади 363 га.

Как рассказали в пресс-служ-
бе правительства Красноярского 
края, по информации региональ-
ного лесопожарного центра утром 

3 мая в крае действовало четыре по-
жара на площади 655 га. По данным 
красноярских властей, в Минусин-
ском районе (южная часть Красно-
ярского края) продолжаются рабо-
ты по ликвидации ландшафтно-
го пожара, который угрожал сразу 
нескольким населенным пунктам. 
Возгорание, по предварительным 
данным, началось из-за пала сухой 
травы. Сильными порывами ветра 
огонь перебросило на лес, после 
чего пожар перешел из низового 
в верховой. Огонь распространил-
ся на площади 250 га. Все в округе 
заволокло дымом, сотрудникам по-
лиции даже пришлось на время пе-
рекрыть движение по федеральной 
трассе. В самом Минусинском райо-
не ввели режим ЧС.

Поскольку существовала реаль-
ная угроза поселку Тагарский, се-
лам Лугавское и Знаменка, их жи-
телей предупредили о возможной 
эвакуации, для которой было под-
готовлено два десятка автобусов. 
На тушение пожара были броше-
ны более 230 спасателей, 61 еди-

ница спецтехники, включая верто-
леты Ми-8 и самолет-амфибию Бе-
200. Вечером 2 мая распростране-
ние огня удалось остановить. В пра-
вительстве края предполагали, что 
3 мая пожар будет окончательно 
ликвидирован. Режим ЧС в Мину-
синском районе во вторник уже 
был отменен.

Сотрудники красноярского ле-
сопожарного центра ликвидирова-
ли за сутки 28 пожаров на площа-
ди 1,1 тыс. га, которые действова-
ли в 20 районах края. А краевое ГУ 
МЧС сообщило, что правоохрани-
тели установили двух предполага-
емых поджигателей, по вине кото-
рых произошло два крупных пожа-
ра. Так, жительница деревни Дмит-
риевка сжигала прошлогоднюю 
траву на своем земельном участке. 
В результате огонь перешел на тер-
риторию лесного фонда, возник 
масштабный лесной пожар на пло-
щади 23 га. Виновником другого 
ЧП оказался житель села Агинское. 
Как объяснил мужчина, он соби-
рал в лесу валежник, от брошенно-

го им окурка загорелась сухая тра-
ва. Своими силами мужчина поту-
шить возгорание не смог. Площадь 
пожара составила 15 га.

Кроме того, восемь лесных по-
жаров бушует в Амурской области 
на площади почти 5 тыс. га, почти 
300 га горит в Хабаровском крае. 
В региональном ГУ МЧС отмечают, 
что «за два дня мая пожарные края 
ликвидировали более 100 возгора-
ний сухой растительности».

В Бурятии действует три лесных 
пожара на площади 13 га, включая 
территорию Тункинского нацио-
нального парка. К их тушению при-
влечены парашютисты-десантники 
ФБУ «Авиалесоохрана» в количестве 
85 человек.

Анна Васильева;  
Константин Воронов,  
Новосибирск;  
Влад Никифоров,  
Иркутск;  
Михаил Бычков,  
Челябинск;  
Алексей Чернышев,  
Владивосток

Пожаров из космоса больше не видно
Эксперты жалуются на невозможность оценить объемы выгораний

Российские автомобили готовятся работать по системе «вдох-выдох»   ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА

Как должен  
в атмосфере  
выглядеть интерьер
Неделя перед долгими майски-
ми выходными в светском смы-
сле сконцентрировалась вокруг 
открытия после ремонта Театра 
на Бронной. Худрука Констан-
тина Богомолова пришла под-
держать все семья: родители 
Ольга Ульянова и Юрий Бого-
молов, теща Людмила Нарусо-
ва и жена Ксения Собчак. В пре-
дыдущие пару месяцев в обще-
стве начали появляться теории 
об охлаждении в отношени-
ях супругов — госпожа Собчак 
ездит без остановки по миру, 
беря интервью, тогда как госпо-
дин Богомолов засел в Москве 
в силу обширных творческо-ад-
министративных планов: кро-
ме открытия основной сцены 
еще и репетиции сразу четырех 
спектаклей. То есть причины 
долгой разлуки были совершен-
но объяснимые, но для сплет-
ников эта фактура оказалась 
просто неинтересной. В духе 
времени теории о разрыве выд-
вигались больше в идеологиче-
ском ключе, ни одного адюль-
тера никто не сочинил. Так что, 
когда в фойе театра появилась 
госпожа Собчак, господин Бого-
молов принялся буквально все 
заслуги в ремонте театра при-
писывать ей одной: «Она при-
слала мне когда-то фото — ре-
ференс того, как должен в ат-
мосфере выглядеть интерьер». 
Хотя, кажется, заслугу в поиске 
всех оттенков голубого для де-
кора театра приписывала себе 
постоянный художник театра 
Лариса Ломакина.

На праздничном объекте ожи-
дался визит мэра Москвы Сергея 
Собянина, однако открылись 
и так. Прибыл глава культурного 
департамента Александр Кибов-
ский, которому экскурсию по 
театру провела директор Елена 
Мироненко. Генеральным парт-
нером театра стал «Сбер», инте-
ресы которого в вечер открытия 
представлял старший вице-пре-
зидент Владислав Крейнин. Его 
личным экскурсоводом стала 
гендиректор Фонда Михоэлса 
Светлана Доля. Другие гости, ча-

стые посетители премьер театра 
в период почти трехлетнего ре-
монта, с большой радостью го-
ворили о том, что совершенно 
счастливы — больше им не при-
дется ездить на «Электрозавод-
скую», где во Дворце на Яузе про-
ходило становление господина 
Богомолова в статусе худрука.

В фойе до начала спектакля 
все встретились со всеми: Ар-
тем Зуев и Антон Желнов дожи-
дались Снежанну Георгиеву, 
а Александр Ворошило — Леони-
да Струнина, в компании Марии 
Богданович пришла Ирина Зарь-
кова, а Ольга Карпуть — в компа-
нии Ариана Романовского. Вик-
тория Шелягова горячо привет-
ствовала Ксению Соловьеву. Ви-
ола и Валерий Сюткины фотогра-
фировались с Екатериной Мои-
сеевой и Михаилом Куснирови-
чем. Отдельно был представлен 
пул худруков в диапазоне от Над-
ежды Бабкиной до Константина 
Хабенского и Евгения Мироно-
ва. Кстати, на сцене театра «На-
родная песня» Константин Бо-
гомолов пока ничего не ставил, 
у господина Миронова — ставит 

регулярно, в том числе послед-
ний хит — спектакль «На всяко-
го мудреца», который еще два 
месяца назад заканчивался фра-
зой о том, что «Киев — наш». Те-
перь финальную реплику, мо-
жет, и убрали. В МХТ под руко-
водством господина Хабенско-
го господин Богомолов пока не 
ставил ничего, но зато едва ли не 
первым приказом Хабенского 
в МХТ стало возвращение на сце-
ну богомоловского «Идеального 
мужа», выведенного из реперту-
ара его предшественником.

За невозможностью устро-
ить по итогам праздника насто-
ящую вечеринку, гостей перед 
спектаклем развлекали музы-
канты из бэнда господина Сют-
кина и шампанское. Так что по-
сле третьего звонка гости заня-
ли места в зале, приготовив-
шись смотреть одноактный 
полуторачасовой спектакль 
«Таня» — для господина Бого-
молова очень скромный хро-
нометраж. По завершении го-
сти сошлись на том, что и весь 
спектакль, нежный, деликат-
ный, подчеркнуто уместный, не 
очень похож на «типичного Бо-
гомолова», однако же хорош.

В духе времени   
теории  
о разрыве  
выдвигались 
больше  
в идеологиче-
ском ключе

Евгения 
Милова,
обозреватель ”Ъ“

светская 
жизнь
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мировая политика

Украинский посол в Берлине Анд-
рей Мельник, известный своими 
недипломатичными высказыва-
ниями в адрес властей ФРГ, во 
вторник вновь оказался в центре 
внимания. Он обозвал канцлера 
Олафа Шольца, по политическим 
причинам отложившего поездку 
на Украину, «обиженной ливер-
ной колбасой». На этом фоне 
в Киев отправился главный поли-
тический оппонент канцлера — 
лидер Христианско-демократи-
ческого союза (ХДС) Фридрих 
Мерц, надеющийся заработать 
дополнительные очки накануне 
важных выборов в региональные 
парламенты ФРГ.

8 мая пройдут выборы в ландтаг 
(местный парламент) в федеральной 
земле Шлезвиг-Гольштейн, 15-го — 
в Северном Рейне-Вестфалии. Нахо-
дящиеся в оппозиции христианские 
демократы уверенно лидируют в пер-
вом из двух субъектов, но за второй — 
самую крупную и многонаселенную 
землю Германии — им придется се-
рьезно побороться с правящей на фе-
деральном уровне коалицией соци-
ал-демократов (СДПГ), зеленых и сво-
бодных демократов (СвДП). Обыч-
но главной темой местных выборов 
становятся региональные проблемы 
или внутриполитические темы вроде 
здравоохранения, образования, на-
логообложения. Но на сей раз в цен-
тре внимания — внешняя политика, 
а именно ситуация на Украине, где 
Россия с 24 февраля проводит «специ-
альную военную операцию».

Вот и вчера украинская тема вновь 
оказалась самой обсуждаемой, после 
того как посол Украины в ФРГ Анд-
рей Мельник назвал канцлера Олафа 
Шольца (СДПГ), отказавшегося ехать 
в Киев, «обиженной ливерной кол-
басой». По мнению дипломата, госу-
дарственные деятели так себя не ве-
дут. Об этом Андрей Мельник сказал 

агентству DPA. Он добавил, что «речь 
идет о жестокой войне на уничтоже-
ние», а не о «детском саде».

Сам Олаф Шольц в понедель-
ник пояснил в интервью телекана-
лу ZDF, что не намерен сейчас ехать 
в Киев из-за того, что там ранее от-
казались принять президента ФРГ 
Франка-Вальтера Штайнмайера. По-
следний, напомним, планировал 
посетить столицу Украины в сере-
дине апреля вместе с коллегами из 
Польши, Латвии, Литвы и Эстонии. 
Однако буквально за несколько ча-
сов до предполагаемого начала ви-
зита представители аппарата пре-
зидента Украины Владимира Зелен-
ского дали понять немцу, что прези-
дента Германии в Киеве не ждут. По 
данным немецких СМИ, украинские 
власти считают Франка-Вальтера 
Штайнмайера, ранее дважды зани-
мавшего пост главы МИД ФРГ, одним 
из архитекторов пророссийской по-
литики Германии. Сам Франк-Валь-
тер Штайнмайер еще в начале апре-
ля в интервью Der Spiegel признал, 
что допустил ряд ошибок и уже пере-
смотрел свои взгляды на перспекти-
вы развития отношений с Россией. 
Но раскаяние не помогло — в Киеве 
президента ФРГ не приняли, дав при 
этом понять, что канцлеру, наоборот, 
всегда будут рады („Ъ“ подробно пи-
сал об этой истории 14 апреля).

Но в аппарате Олафа Шольца, по 
данным немецких СМИ, сочли, что 
сейчас, на фоне скандала с Фран-
ком-Вальтером Штайнмайером, 
еще не время для визита на Украи-
ну. Во-первых, потому, что это искус-
ственно противопоставило бы двух 
государственных деятелей друг дру-
гу. Во-вторых, потому, что против это-
го выступили многие видные одно-
партийцы канцлера и президента 
по Социал-демократической партии. 
Ну и, в-третьих, потому, что к Ола-
фу Шольцу у Киева тоже есть пре-

тензии: ранее тот же посол Андрей 
Мельник и некоторые другие укра-
инские официальные лица критико-
вали Берлин за медлительность в ре-
шении вопроса о поставках Украине 
тяжелых вооружений. 

Сам Олаф Шольц в интервью ZDF 
сказал, что его удивило решение Ки-
ева не принимать Франка-Вальтера 
Штайнмайера: «Не должно быть так, 
что стране, которая оказывает столь-
ко военной и финансовой помощи, 
которая нужна для гарантий без-
опасности, столь важных для Украи-
ны в будущем, говорят: а президенту 
нельзя приезжать». 

Андрей Мельник, в свою очередь, 
во вторник в беседе с DPA подтвер-
дил, что в Киеве, где за последние 
недели побывали десятки глав го-
сударств и правительств западных 
стран, все еще ждут Олафа Шольца. 
Но добавил: «Гораздо больше, чем лю-
бым символическим визитам, влас-
ти Украины были бы рады, если бы 
правящая коалиция ФРГ оперативно 
выполнила запрос Бундестага о по-
ставках (украинской стороне.— „Ъ“) 
тяжелого вооружения и выполнила 
свои предыдущие обещания». 

Вчера газета Die Welt сообщила 
со ссылкой на свои источники, что 
власти ФРГ решили поставить Укра-
ине семь самоходных гаубиц Panzer-
haubitze 2000 из запасов Бундесвера. 
Издание отмечает, что ведущие воен-
ные чины высказались против это-
го, поскольку, по их подсчетам, сама 
Германия на данный момент распо-
лагает лишь 40 подобными артилле-
рийскими установками в рабочем 
состоянии (из 119 стоящих на воору-
жении у Бундесвера). Однако в Каби-
нете Олафа Шольца, которого ранее 
и внутри Германии многие критико-
вали за нерешительность в вопросе 
о предоставлении Украине военной 
помощи, к этому аргументу не при-
слушались.

При этом глава комитета Бун-
дестага по обороне Мари-Агнес 
Штрак-Циммерман (СвДП) подсказа-
ла официальному Киеву, как сделать, 
чтобы и сам канцлер приехал. «Мо-
жет быть, господин Мельник, надо 
просто извиниться перед президен-
том, а потом вежливо пригласить 
канцлера»,— предложила политик.

Пока такого извинения не после-
довало, но в Киев вчера все же при-
был высокопоставленный гость из 
Берлина — лидер находящихся в оп-
позиции христианских демократов 
Фридрих Мерц. В украинской столи-
це его приняли премьер-министр 
Денис Шмыгаль и руководство Вер-
ховной рады. Также он посетил один 
из наиболее разрушенных городов 
в Киевской области — Ирпень. Фе-
деральное управление уголовной 
полиции Германии, по сообщениям 
СМИ, выступило против поездки, 
поскольку политик слишком позд-
но предупредил о своих планах по-
сетить Украину и у силовиков, ответ-
ственных за безопасность его делега-
ции, оставалось слишком мало вре-
мени на подготовку. Однако Фрид-
рих Мерц объявил, что в дополни-
тельной охране не нуждается.

Примечательно, что после того, 
как глава оппозиционных христи-
анских демократов побывал в Киеве, 
стало известно, что на этой неделе Ук-
раину все же посетит высокопостав-
ленный представитель правительст-
ва ФРГ — министр иностранных дел 
Анналена Бербок («Зеленые»).

Елена Черненко

Сам ты посол
Как украинская тема раскалывает немецкую политику

К двум турам президентских вы-
боров во Франции неожиданно до-
бавился третий. Эмманюэлю Ма-
крону не дают насладиться побе-
дой — менее чем через месяц по-
сле избрания его ждет новое ис-
пытание. На июньских парламент-
ских выборах он рискует стать 
президентом без большинства 
в парламенте и без правительст-
ва, которое может оказаться в ру-
ках его соперников, считает кор-
респондент „Ъ“ во Франции 
 Алексей Тарханов.

Эмманюэль Макрон снова стал 
президентом Франции. Казалось бы, 
он победил с подавляющим преиму-
ществом, набрав 58,54% голосов, го-
раздо больше, чем у его соперницы 
во втором туре, главы «Националь-
ного объединения» Марин Ле Пен 
(41,46%). Но всем ясно, что этот ре-
зультат был обеспечен не его личны-
ми качествами и тем более не итога-
ми его прошлой пятилетки. 

Голосовали не за, а против. Боль-
шая часть «его» голосов были по-
даны против Марин Ле Пен. Эмма-
нюэль Макрон и сам признал это 
в своей речи после оглашения ито-
гов: «Я знаю, что многие наши сооте-
чественники проголосовали за меня 
не ради того, чтобы поддержать идеи, 
которых я придерживаюсь, а для того, 
чтобы остановить крайне правых. 
Я думаю о наших соотечественниках, 
которые воздержались. Их молчание 
означало отказ от выбора, на который 
нам также придется ответить. Нако-
нец, я думаю о тех, кто голосовал за го-
спожу Ле Пен… Гнев и разногласия, 
которые привели их к такому голосо-
ванию, также должны найти ответ».

Пытаясь успокоить недовольных, 
президент заговорил о «новой эре», 
которая «не станет продолжением 
истекающего пятилетнего срока». Он 
пообещал, что будет «не кандидатом 
одного лагеря, а президентом всех».

Поскольку такое же обещание, 
данное пять лет назад, президент не 
сдержал — иначе почему его главная 
соперница Марин Ле Пен набрала 
почти на 3 млн голосов больше, чем 
в прошлый раз,— доверия к нему 
нет. Что касается «новой эры», никто 
сейчас не может предположить, что 
еще может произойти за новый срок. 
Став в 2017-м году самым молодым 
президентом Пятой республики, Эм-
манюэль Макрон ни года не провел 
спокойно. Его ждали забастовки про-
тив пенсионной реформы, бесчинст-
ва «желтых жилетов», «Брексит», годы 
пандемии, а теперь и военные дейст-
вия на Украине, угрожающие миру 
третьей мировой войной. 

Хорошо бы «новая эра» не выда-
лась более бурной, чем прошедшее 
пятилетие. Первым испытанием для 
президента и его партии «Вперед, Ре-
спублика» (LREM) станут назначенные 
на 12 и 19 июня парламентские выбо-
ры. Выборы президента показали, что 
Франция разделена на три части: сто-
ронники Эмманюэля Макрона, ле-
вые радикалы Жан-Люка Меланшо-
на и его «Непокорившейся Франции» 
(LFI) и правые националисты из «На-
ционального объединения» (RN) Ма-
рин Ле Пен. А если учесть людей, отка-
завшихся голосовать, то и на четыре 
части. Велики шансы, что LREM при-
дется распроститься с большинством 
в Национальной ассамблее. 

И правые, и левые готовы к бою. 
Они подтвердили это в день заверше-

ния второго тура. «Игра не сыграна,— 
успокаивала Марин Ле Пен своих сто-
ронников.— Сегодня вечером мы на-
чинаем великую избирательную бит-
ву на выборах в законодательные ор-
ганы. Я возглавлю эту битву». Глава RN 
может опираться на своих многочи-
сленных сторонников в континен-
тальной Франции и на то внушитель-
ное большинство, которое она собра-
ла на выборах в «заморских терри-
ториях» — Гвиане, Реюньоне, на Ан-
тильских островах и Майотте.

Еще прямее высказался Жан-Люк 
Меланшон. «Всем говорю: не сдавай-
тесь. Наоборот, действуйте открыто 
и массово. Сегодня вечером стартует 
третий тур. 12 и 19 июня состоятся вы-
боры в законодательные органы. Вы 
можете победить Макрона и выбрать 
новый путь». По итогам июньского го-
лосования он намерен стать главой 
правительства: «Я прошу французов 
выбрать меня премьер-министром». 

Понятно, что премьер-министров 
не выбирают, а назначают. Чтобы за-
ставить президента это сделать, «Не-
покорившаяся Франция» намере-
на завоевать парламент. Ради этого 
Жан-Люк Меланшон пытается в ожи-
дании июньских выборов объеди-
нить все левые силы в единый блок, 
которому уже есть название «Но-
вый народный экологический и со-
циальный союз». Это поможет коор-
динировать выдвижение депутатов 
и избегать дублирующих кандида-
тур, когда одни представители левых 
сражаются с другими.

«Непокорившаяся Франция» уже 
заключила союзы с партией моло-
дых социалистов Generation.s и с «зе-
леными» — EELV. На очереди прием 
в предвыборную коалицию комму-
нистов из PCF. 

Сложнее обстоит дело с Социали-
стической партией (PS). Некогда хо-
зяева страны, социалисты боятся со-
юза с господином Меланшоном. Их 
останавливают убеждения кандида-
та-евроскептика, его заигрывание 
с исламской общиной и особая пози-
ция по отношению к войне на Украи-
не — он призывает учитывать инте-
ресы России: «Когда перед вами де-
тина, который угрожает вам атом-
ным оружием, вы подумаете хотя бы 
об уровне риска, который вы на себя 
берете». А главное, они не без осно-
вания полагают, что этот политик 
с рейтингом почти в 22% просто про-
глотит ослабленную Социалистиче-
скую партию, которая в лице своей 
кандидатки Анны Идальго не смогла 
собрать на выборах больше 1,75%.

Кандидатура Жан-Люка Меланшо-
на и его премьерские амбиции об-
ещают Францию, разделенную на два 
постоянно противоречащих друг дру-
гу центра принятия решений. Но, по-
хоже, избирателей это не пугает. Со-
гласно опросам Ipsos-Sopra Steria от 
24 апреля, 56% французов не хотят го-
сподства Эмманюэля Макрона в На-
циональной ассамблее. Они готовы 
к ситуации «сосуществования» прези-
дента с левым премьер-министром. 

Историки говорят в связи с этим 
о возрождении «Народного фрон-
та» — союза левых сил, пришедшего 
к власти во Франции 3 мая 1936 года 
и выдвинувшего первого в истории 
страны премьера-социалиста Лео-
на Блюма. Ну, а мы помним, что про-
исходило это на фоне гражданской 
войны в Испании и приближения 
Второй мировой.

Левые  
поправляют правых
Президента Франции ждет  
новый трудный выбор 

Канцлер Олаф Шольц 
решил не ехать на Украину 
из-за демарша Киева, 
отказавшегося в апреле 
принять президента 
Германии Франка-
Вальтера Штайнмайера 
ФОТО MARCUS BRANDT / DPA /  

PICTURE-ALLIANCE / AFP

Но в ответ на это в МИД РФ выпустили еще одно заяв-
ление, касающееся истории холокоста и направленное 
непосредственно в адрес Яира Лапида, который в по-
следнее время крайне раздражает Москву. 

«Обратили внимание на антиисторические заявления 
главы МИД Израиля Яира Лапида, во многом объясняю-
щие курс нынешнего правительства Израиля на поддер-
жку неонацистского режима в Киеве»,— говорится в сооб-
щении, опубликованном в Telegram-канале российско-
го внешнеполитического ведомства. МИД РФ углубился 
в историю, приведя «трагические примеры сотрудниче-
ства евреев с нацистами» в гетто (впрочем, в Израиле это 
никогда и не отрицали, а лишь призывали не выдерги-
вать факты из исторического контекста). «Еврейское про-
исхождение президента — не гарантия защиты от разгула 
неонацизма в стране»,— отстаивают свою позицию в рос-
сийском внешнеполитическом ведомстве. В Москве так-
же задались вопросом, почему господин Лапид и другие 
израильские политики не замечают «бытовой и полити-
ческий антисемитизм и нацизм» на Украине и «цинично 
игнорируют эпидемию уничтожения и осквернения па-
мятников настоящим праведникам народов мира — сол-
датам Красной Армии, остановившим холокост и спас-
шим Еврейский мир». «Сколько раз в МИД Израиля вы-
зывали для вручения по этому поводу резких протестов 
послов Польши, Болгарии, стран Прибалтики, той же Ук-
раины?» — спрашивают на Смоленской площади. Напом-
ним, впрочем, что Израиль неоднократно выступал с рез-
кой критикой в адрес Варшавы из-за передергивания 
истории, а также напоминал Киеву о недопустимости реа-
билитации и прославления пособников нацистов. В част-
ности, об этом сказал в ходе визита на Украину в 2016 году 
тогдашний президент Израиля Реувен Ривлин.

До сих пор Израиль, как ни одна другая страна за преде-
лами постсоветского пространства, имела с Россией близ-
кие позиции по всему, что касается сохранения памяти 
о Второй мировой войне и по вопросам «переписывания 
истории». Это заявлялось практически на всех политиче-
ских встречах — и на уровне глав государств, и глав МИ-
Дов двух стран, посольств, а также на общественных ме-
роприятиях. Израильские политики постоянно говорят 
и о героизме советских солдат, подвиг которых спас ев-
рейский народ от уничтожения. Тот же Яир Лапид при ка-
ждом подходящем случае вспоминает, что советские сол-
даты спасли от гибели его отца. «Израиль и Россия вы-
ступают сегодня единым фронтом против антисемитиз-
ма и любых попыток переписать историю холокоста. Это 
важнейшее послание всему миру»,— писал господин Ла-
пид в израильской газете «Едиот Ахронот» в октябре прош-
лого года. А за несколько недель до этого, после очень те-
плых переговоров с Сергеем Лавровым в Москве, говоря 
о роли Красной армии в победе над фашизмом, а также 
вспоминая участие СССР в создании Государства Израиль, 
глава МИД Израиля отмечал: «Мы вам должны. И мы на-
род с долгой памятью». Он добавил тогда, что «все непро-
стые страницы совместной истории, которых также было 
немало, стороны как-то постарались перевернуть».

Видимо, все это давало основание Москве думать, 
что израильтяне займут более гибкую позицию по пово-
ду украинского кризиса. Тем более что Россия и Израиль 
в последние годы тесно сотрудничают по многим вопро-
сам, в том числе касающимся региональной безопасно-
сти, в первую очередь когда речь шла об Иране и его роли 
в Сирии. Российские и израильские позиции по этим во-
просам не сходятся, но интересы безопасности друг друга 
стороны всегда свято соблюдали. Так, Москва, хотя и кри-
тиковала удары Израиля по иранским объектам в Сирии, 
но никогда не пыталась им воспрепятствовать.

Отношения между РФ и Израилем резко обострились 
через некоторое время после начала «российской специ-
альной операции» на Украине. «С первой минуты Израиль 
выбрал осторожную позицию по Украине, которая позво-
ляет нам и соблюдать наши интересы, и оставаться одним 
из заслуживающих доверия игроков, которые могут гово-
рить напрямую с обеими сторонами и помогать»,— сказал 
в начале марта премьер-министр Израиля Нафтали Бен-
нет, который пытался играть роль посредника между Рос-
сией и Украиной. С конца февраля по конец марта состо-
ялось шесть телефонных разговоров между ним и прези-
дентом РФ Владимиром Путиным. В начале марта госпо-
дин Беннет посетил Москву и Киев, однако из его посред-
ничества ничего не вышло, и в апреле он ни разу не гово-
рил с главой российского государства.

Пока же на самом верху стороны старались не задеть 
друг друга, на уровне МИД России и Израиля постепенно 
разгоралась полемика. «Есть два момента, которые требу-
ют от нас осторожности и осмотрительности. Во-первых, 
во многих отношениях у Израиля есть граница безопас-
ности с Россией. Россия — самая значительная военная 
сила в Сирии, и наш механизм сотрудничества с ними 
помогает в нашей решительной борьбе против укрепле-
ния иранского присутствия на нашей северной грани-
це»,— заявил господин Лапид в конце февраля. В начале 
боевых действий на Украине он попытался объяснить, 
почему Израиль в Генассамблее ООН голосует против 
России — речь о резолюциях, где осуждались действия 
Москвы, а также стоял вопрос о приостановке членства 
РФ в Совете ООН по правам человека. Однако месяц спу-
стя ни о какой осторожности со стороны израильского 
МИДа уже не было и речи. Комментируя кадры, опубли-
кованные после ухода российских военных из города 
Бучи, господин Лапид назвал «военным преступлением» 
«умышленное причинение вреда гражданскому населе-

нию». Напомним, что Россия отрицает факт военных пре-
ступлений в Киевской области, называя опубликован-
ные фото- и видеоматериалы «фейком и провокацией».

Заявления Яира Лапида о Буче, а также его слова, что 
«российское вторжение на Украину нельзя оправдать», 
не остались без внимания российского МИДа. В офици-
альном сообщении, опубликованном на сайте ведомст-
ва, Израилю напомнили о незаконной оккупации пале-
стинских территорий, в частности превращении секто-
ра Газа в «тюрьму под открытым небом». Тон сообщения 
был как никогда резким. Все это вызвало серию публи-
каций в арабских СМИ о возможном ужесточении кур-
са Москвы в отношении Израиля и его действий в реги-
ональных конфликтах. Однако пока кроме обмена язви-
тельными репликами других признаков обострения от-
ношений между двумя странами нет, хотя ситуация на-
пряженная и может усугубиться по мере развития кон-
фликта на Украине.

Израиль пока не присоединился к антироссийским 
санкциям, хотя и заявил, что не позволит обходить их че-
рез свои экономические институты. Долгое время воз-
держивались в Израиле и от поставок Украине не толь-
ко оружия, но и военного снаряжения. И только 20 апре-
ля министр обороны Израиля Бени Ганц одобрил отправ-
ку Киеву касок и бронежилетов для спасательных служб 
и гражданских организаций. Сейчас, как пишет израиль-
ская газета «Гаарец», политики в Израиле активно обсу-
ждают, что еще можно предоставить Украине. Дискуссия, 
по данным газеты, связана с европейским и американ-
ским давлением. Кроме того, в Израиле проживают тыся-
чи выходцев из СССР, в том числе из России и с Украины, 
которые не поддерживают действия Москвы и призывают 
своих политиков активнее помогать Киеву. Игнорировать 
«глас народа» политикам в Израиле все труднее.

Марианна Беленькая

МИД РФ на евреях не проведешь
с1
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Nikkei 225* 26818,53 (–29,37)
РТС 1081,52 (+39,60)
FTSE 100 7561,33 (+16,78)

DAX 30 14039,47 (+100,4)
DJIA** 33128,46 (+66,96)
NASDAQ Composite** 12566,8 (+30,78)

*02.05.22. **На 21:10.     По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 3.05.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 30.04–4.05.22
Австралийский доллар 50,7677
Английский фунт 88,3464
Белорусский рубль 26,7671
Датская крона 10,0063

Доллар США 71,0237
Евро 74,5589
Индийская рупия* 93,0508
Казахский тенге** 15,8362

Канадский доллар 55,3618
Китайский юань 10,8518
Норвежская крона* 75,2282
СДР 95,1675

Сингапурский доллар 51,2881
Турецкая лира* 48,0114
Украинская гривна* 23,4698
Шведская крона* 72,7210

Швейцарский франк 73,2959
Японская иена** 54,6757
*За 10. **За 100. 

Топливо не находит иного выхода
НПЗ сократили переработку на 7% в апреле

По данным „Ъ“, на фоне санкций ЕС 
и США за спецоперацию на Украине 
объем переработки нефти в РФ продол
жает сокращаться. По предваритель
ным данным, в апреле он уменьшится 
на 7% относительно марта, до 670 тыс. 
тонн в сутки. В Минэнерго связывали 
снижение переработки на НПЗ в России 
в первую очередь с ремонтами на заво
дах. Однако проблемы российских пе
реработчиков могут усугубиться в мае, 
когда крупнейшие трейдеры прекра
тят закупки как минимум у государст
венных нефтекомпаний. BP уже объя
вила, что ее европейские НПЗ «чисты 
от  российских молекул».

«Петромаркет» по просьбе „Ъ“ подсчи-
тал, что первичная переработка нефти в Рос-
сии в апреле, по предварительным данным, 
снизилась по сравнению с мартом на 7%, до 
примерно 670 тыс. тонн в сутки. Причем 
в пределах месяца динамика тоже была отри-
цательной: как сообщал „Ъ“ 19 апреля, она со-
ставляла 675 тыс. тонн в сутки. В Минэнерго 
еще тогда связывали снижение переработки 
нефти относительно прошлого месяца в пер-
вую очередь с ремонтными работами на НПЗ, 
отмечая, что «это ежегодное традиционное не-
большое снижение первичной переработки 
в апреле—мае».

«Значительное снижение уровня среднесу-
точной нефтепереработки продемонстриро-
вали Уфимский НПЗ (владеет подконтрольная 
„Роснефти“ „Башнефть“) и ТАИФ-НК, стоящие 
в технологическом простое с 1 и 8 апреля со-
ответственно; Туапсинский НПЗ „Роснефти“, 
ушедший на горячую циркуляцию еще в сере-
дине марта»,— уточняет Анна Лишневецкая из 
«Петромаркета». Существенное падение загруз-
ки сырьем наблюдалось также на Комсомоль-
ском, Ачинском, Ангарском НПЗ «Роснефти», 
добавляет аналитик. Причиной значитель-
ного снижения среднесуточной переработки 
 сырья на Ярославском (контроль у СП «Роснеф-
ти» и «Газпром нефти») и Орском НПЗ (принад-
лежит Саит-Саламу Гуцериеву) в апреле стали 

плановые и внеплановые ремонты отдельных 
установок первичной переработки.

В то же время, по словам госпожи Лишне-
вецкой, ряд НПЗ увеличили загрузку: Кириш-
ский («Сургутнефтегаз»), Омский («Газпром 
нефть»), Новошахтинский («Петон Инвест Тех-

нолоджи» Игоря Мнушкина), Нижегородский 
(ЛУКОЙЛ) и Яйский заводы («Нефтехимсервис» 
Юрия Кушнерова и Александра Говора).

Ключевой причиной снижения нефтепере-
работки стали санкции США и ЕС за спецопе-
рацию РФ на Украине, осложнившие экспорт 

отечественной нефти и нефтепродуктов. США 
и Великобритания ввели полное эмбарго, ЕС 
этого пока не сделал, но уже сейчас многие ев-
ропейские конечные потребители и трейдеры 
стали отказываться от операций с российски-
ми энергоносителями.

В условиях ограниченного резервуарного 
парка российским нефтекомпаниям пришлось 
уменьшить переработку, поскольку в случае за-
товаривания НПЗ пришлось бы просто оста-
навливать. Тем не менее, несмотря на ремон-
ты НПЗ в период сезонного увеличения спроса 
на топливо, цены на бензин снижались в марте 
и апреле. За 24 дня апреля среднесуточный экс-
порт бензина составил 10,6 тыс. тонн в сутки, что 
более чем на 20% ниже мартовского показателя.

Аналогичные проблемы с экспортом нефти 
привели к тому, что российским компаниям 
в условиях санкций приходится снижать добы-
чу. По данным „Ъ“, на конец апреля снижение 
добычи составило 9% относительно марта.

ЕС активно обсуждает эмбарго на закупки 
российской нефти, что нанесет еще больший 
ущерб экспорту, но консенсус между члена-
ми ЕС еще не достигнут. Так, председатель Ев-
ропейского совета Шарль Мишель 3 мая под-
твердил, что готовится «новый пакет санкций 
против России, касающийся поставок нефти». 
В то же время, например, министр экономики 
Словакии Рихард Сулик подчеркнул, что стра-
на будет добиваться для себя исключения из 
эмбарго, если его введут.

Между тем в значительной степени эмбар-
го может быть реализовано добровольны-
ми отказами покупателей. Глава BP (объявила 
о прекращении участия в «Роснефти», где вла-
деет 19,5%, и СП в России, списав $24 млрд) Бер-
нард Луни 3 мая заявил, что четыре НПЗ ком-
пании в Европе уже отказались от нефти из 
России: «Я могу подтвердить, что они чисты от 
российских молекул». По оценкам ВР, добыча 
в РФ в апреле могла уменьшиться на 1 млн бар-
релей в сутки (что по величине подтверждает 
оценку „Ъ“), а в мае есть вероятность ее сниже-
ния еще на столько же.

Дмитрий Козлов
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Заезженная пословица «семь раз от-
мерь, один раз отрежь» сейчас оказа-
лась как нельзя актуальной для пред-
ставителей туристического бизнеса, 
ощущающих на себе всю палитру 
негативных эмоций путешествен-
ников, у которых срываются отпу-
ска. Главная задача — правильно 
выбрать, какой тур можно продать 
с минимальными рисками.

Взять, например, Крым. Из-за во-
енной операции РФ на Украине 
мораторий на полеты в аэропорт 
Симферополя с конца февраля мно-
гократно продлевался, но в систе-
мах бронирования доступны туры 
с рейсами на полуостров, расска-
зывает представитель OnlineTur.
ru Игорь Блинов. Варианты переле-
тов в Крым из Москвы регулярными 
рейсами действительно можно най-
ти уже на вечер 7 мая. Предлагать на 
их основе туры бизнесу формаль-
но никто не запрещает. Но вот со-
стоятся ли они и в каком объеме — 
 большой вопрос.

Ситуация на зарубежных рынках 
еще сложней. Буквально перед май-
скими праздниками сразу несколь-
ко крупных операторов вынуждены 
были искать альтернативные вари-
анты перевозки для клиентов, после 
того как Росавиация не выдала раз-
решения на часть уже распродан-
ной полетной программы Turkish 
Airlines из Москвы в Даламан.

Формально ничего нового для 
путешественников в этой неопре-
деленности нет: туристы сталки-
вались с рисками изменений или 
отмен рейсов еще до текущего гео-
политического кризиса. Но сейчас 
ставки повышаются. На это указыва-
ет, в частности, объем накопленных 
бизнесом обязательств перед клиен-
тами по «военным турам», продан-
ным до начала марта: Ассоциация ту-
роператоров России оценивала долг 
в 40 млрд руб. Четко условия расче-
та по этим обязательствам так и не 
 установлены.

Ростуризм советовал путешест-
венникам договариваться с опера-
торами о переносе сроков поездки 
или направления, либо пытаться 
оформить возврат средств. Как раз 
с последним у путешественников 
и агентов, судя по комментариям 
в Telegram-канале главы ведомства 
Зарины Догузовой, часто возникают 
проблемы: компенсировать тури-
стам потери на фоне тянущегося тре-
тий год кризиса в отрасли туропера-
торы не спешат.

Спорной, вероятно, окажется 
и судьба купленных сейчас туров, 
перевозка в рамках которых рискует 
отмениться. Вполне возможно, что 
клиентам предложат оставить сред-
ства на депозите у туроператора или, 
оформив возврат за билет, сохранить 
только наземную часть программы. 
Добираться до места отдыха клиенту 
при этом придется самому, любыми 
удобными способами.

Туристам в такой ситуации остает-
ся надеяться только на собственную 
бдительность и турагентов. Послед-
ние, решая вопросы по отмененным 
турам с марта 2020 года, сейчас за-
частую предпочитают отговаривать 
клиентов от бронирования любых 
подозрительных вариантов.

Туристам  
в текущей ситуации 
остается надеяться 
только на собствен-
ную бдительность  
и турагентов

Туристы не доезжают до курортов
Отельерам приходится снижать цены

Ожидания отельеров курортных реги
онов высокого спроса на отдых внут
ри страны этим летом не оправдались. 
Операторы гостиниц, повышавшие 
еще в марте цены на июнь—август, те
перь понижают их на 15–45%. Падение 
доходов в кризис, ограничения авиа
перелетов на юг страны изза  военной 
операции РФ на Украине и рост общей 
тревожности граждан изза боевых 
 действий вынуждают россиян плани
ровать отпуск дома.

Гостиницы на российских курортах на-
чали снижать заявленную стоимость разме-
щения на летний период, рассказал „Ъ“ ген-
директор туроператора «Дельфин» Сергей 
Ромашкин. По его словам, в марте—апреле 
средний тариф в отелях категории три зве-
зды был на 15–16% выше прошлогоднего, сей-
час — на 4–5%. По данным OneTwoTrip, стои-
мость размещения в июне—августе в отелях 
Сочи, Красной Поляны, Ялты, Кавказских Ми-
неральных Вод и Калининграда сейчас на 10–
45% ниже, чем в марте.

Сергей Ромашкин поясняет, что в марте от-
ельеры рассчитывали на увеличение спроса 
из-за резкого сокращения полетной програм-
мы за рубеж. Но с завершением туристического 
кэшбэка, по его словам, активность бронирова-
ний снизилась в среднем на 20% по сравнению 
с рекордным 2021 годом. Он связывает это с па-
дением доходов населения в кризис, общей 
тревожностью россиян и усложнившейся ло-
гистикой. На полеты в аэропорты Крыма и юж-
ных городов действуют ограничения, маршрут 
до Сочи заметно удлинился.

Крым из-за этого уже потерял год к году око-
ло 50% летних бронирований, свидетельст-
вуют данные «Дельфина». Регион впервые не 
вошел в топ-5 наиболее востребованных на-
правлений на майские праздники (см. „Ъ“ от 
19 апреля). По подсчетам OneTwoTrip, средняя 
стоимость размещения в Ялте на июнь—август 
сейчас составляет 3,9 тыс. руб., это на 45% ниже, 
чем в марте—апреле. В «Яндекс.Путешестви-
ях» отмечают снижение чека на 15% за полтора 
месяца в Феодосии (до 4,2 тыс. руб.) и Севасто-
поле (до 4,4 тыс. руб.). Один из участников тур-

рынка обратил внимание, что крымский отель 
«Мрия» — одна из самых дорогих курортных 
гостиниц внутри страны — предлагает скидки 
20% на летний отдых. 

Спрос падает и в городах, куда летают са-
молеты. По оценкам OneTwoTrip, в Сочи сред-
няя стоимость размещения на лето состав-
ляет 2,8 тыс. руб. за ночь, что на 25% меньше, 
чем в марте, в Красной Поляне — 3,2 тыс. руб. 
( сокращение на 36%).

В пресс-службе курорта Красная Поляна ут-
верждают, что в марте—апреле цены на гости-
ницы не менялись и составили 6 тыс. руб. за 
ночь в отеле уровня четыре звезды и 14 тыс. руб. 
в пятизвездном объекте. Летом в горном класте-
ре планируются сезонные акции, добавили там.

Сергей Ромашкин поясняет, что важным 
фактором роста цен в марте были высокие ин-
фляционные ожидания отельеров. Основатель 
Ivashkevich Hospitality Станислав Ивашкевич 
считает, что повышать заявленные тарифы мо-
гли автоматически, опираясь на показатели 
прошлого года. «Но тогда спрос на внутренние 
направления подогревало ограничение на по-

леты в Турцию из-за пандемии»,— говорит он. 
Эксперт не исключает, что средние тарифы на 
размещение на российских курортах в этом 
году будут ниже прошлогодних в среднем на 
10%, загрузка же уменьшится относительно 
прошлогодней, вернувшись к значениям 2019 
года. Господин Ромашкин также считает, что 
средства размещения пока пересматривают це-
новую политику и тарифы на лето в итоге могут 
оказаться ниже прошлогодних.

В то же время снижение стоимости прожи-
вания в гостиницах характерно преимущест-
венно именно для курортных направлений. 
Цены на отели в популярных экскурсионных 
направлениях пока остаются стабильными. 
По оценкам OneTwoTrip, в Махачкале стои-
мость размещения относительно начала вес-
ны не изменилась и составляет 3 тыс. руб. за 
ночь. В «Яндекс.Путешествиях» отмечают рост 
среднего чека на 15%, до 5,7 тыс. руб. за ночь 
в Петропавловске-Камчатском, в Казани — 
на 16%, до 5,3 тыс. руб., в Санкт-Петербурге — 
на 12%, до 5,9 тыс. руб.

Александра Мерцалова

Ночные клубы выведут на экраны
Власти Москвы хотят подключить к ним систему видеонаблюдения

Как выяснил „Ъ“, столичная мэрия про
сит ночные клубы города подключить 
их камеры к городской системе видео
наблюдения, доступ к которой имеют 
правоохранительные органы. Потоко
вое видео с камер должно  передаваться 
в городской центр обработки данных 
и может использоваться для распоз
навания лиц. Годом ранее к системе 
уже подключили камеры в торговых 
цент рах для контроля за соблюдением 
 масочного режима. Клубы  формально 
пойдут на сотрудничество с  мэрией, 
считают эксперты, но на деле могут 
 саботировать реализацию проекта, 
 чтобы не потерять посетителей.

Источники „Ъ“ из числа управляющих 
ночными клубами и барами Москвы расска-
зали, что с апреля часть развлекательных за-
ведений обязали обеспечить подключение 
их видеокамер к Единому центру хранения 
данных мэрии (ЕЦХД, центр обработки дан-
ных, на базе которого работает столичная си-
стема распознавания лиц, управляется де-
партаментом информационных технологий 
Москвы.— „Ъ“). По словам одного из собесед-

ников, установку камер курирует префектура 
ЦАО, от владельцев заведений также требуют 
подписывать гарантийное письмо, где будут 
указаны сроки установки оборудования.

Другой собеседник „Ъ“ рассказал, что пере-
говоры с мэрией идут уже месяц, речь в пер-
вую очередь о подключении к ЕЦХД камер на 
входах. «Клубам дают возможность интегри-
ровать свои камеры с ЕЦХД, но для этого они 
должны соответствовать техническим параме-
трам, поэтому быстро реализовать проект не 
получается»,— говорит он. Управляющий од-
ного из ночных клубов передал „Ъ“ методичку 
по подключению коммерческих камер к город-
ской системе видеонаблюдения, полученную 
от представителя мэрии. Там говорится, что 
разрешение устанавливаемых камер должно 
быть не менее 720p, скорость передачи дан-
ных — 1–4 Мбит/с, частота кадров — от 15 до 
25 к/с. В префектуре Центрального админист-
ративного округа и департаменте информаци-
онных технологий Москвы не ответили на за-
просы „Ъ“. Аналогичную методичку в октябре 
2021 года получали владельцы столичных тор-
говых центров, от которых мэрия потребовала 
интегрировать свои камеры в городскую сис-

тему видеонаблюдения. Это должно было по-
мочь властям выявлять торгцентры, посети-
тели которых не соблюдают масочный режим 
(см. „Ъ“ от 20 октября 2021 года).

Согласно официальным данным мэрии, 
сейчас в столице работает 213 тыс. камер ви-
деонаблюдения. Данные из них попадают 
в ЕЦХД и могут быть использованы для рас-
познавания лиц граждан, доступ к нему име-
ют в том числе сотрудники МВД.

Власти Москвы ежегодно масштабируют си-
стему распознавания лиц. Например, в октябре 
2021 года она заработала в столичном метропо-
литене для оплаты проезда с помощью FacePay. 
Решение планируется внедрить и на назем-
ном транспорте: дептранс столицы 28 апреля 
 сообщил о наборе тестировщиков FacePay.

По словам собеседника „Ъ“, знакомого с хо-
дом цифровизации московского городского 
хозяйства, планы подключения видеокамер 
коммерческих компаний к централизован-
ной системе видеонаблюдения обсуждались 
давно. «Идея была в том, чтобы сначала не-
навязчиво попросить госкомпании подклю-
чить свои камеры к системе, а затем прийти 
с этим предложением и к коммерческим орга-

низациям»,— сказал он. По словам собеседни-
ка, проект получил развитие во время панде-
мии в 2020–2021 годах. «Обкатали на торговых 
центрах, а теперь, возможно, решили перейти 
и к ночным клубам»,— отмечает он.

Директор по развитию веб-технологий 
Artezio Сергей Матусевич предполагает, что 
владельцы ночных клубов могут формально 
согласиться на размещение камер, но на деле 
могут саботировать проект мэрии, используя 
аппаратные недостатки камер и системы пере-
дачи данных, а также специально устанавливая 
их в темных помещениях. «Владельцы развле-
кательных заведений и их клиенты заинтере-
сованы в том, чтобы сохранить приватность 
визитов»,— отмечает он. Тем более, добавля-
ет эксперт, что речь идет не о записи на вну-
тренний сервер, а о передаче данных в госсис-
тему, к которой есть доступ у различных служб 
и ведомств. «Для кого-то это станет препятстви-
ем для посещения заведений,— полагает экс-
перт,— а значит, сами клубы могут попытаться 
минимизировать риск потери клиентов».

Татьяна Исакова,  
Никита Щуренков,  
Никита Королев
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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В первом квартале убытки кли-
ентов форекс-дилеров оказа-
лись рекордными за пять лет, 
превысив 477 млн руб., боль-
шая часть пришлась на лидера 
рынка «Альфа-Форекс». Одна-
ко это не отпугнуло инвесторов, 
число которых увеличилось на 
10%, до 11 тыс. человек. Участ-
ники рынка ожидают дальней-
шего роста, подчеркивая, что 
период высокой волатильности 
остался позади. Но признают, 
что в текущей ситуации «все мо-
жет измениться в один момент» 
и делать долгосрочные прогно-
зы бессмысленно.

„Ъ“ ознакомился с отчетностью 
лицензированных российских фо-
рекс-дилеров за январь—март. Исхо-
дя из их данных, общий убыток кли-
ентов превысил 477 млн руб., оказав-
шись рекордным с начала 2017 года. 
При этом общее количество счетов 
выросло с почти 10 тыс. в четвертом 
квартале 2021 года до почти 11 тыс. За 
год их количество удвоилось.

Сейчас лицензию форекс-дилера 
в России имеют четыре компании — 
«ВТБ Форекс», «Финам Форекс», «Аль-
фа-Форекс» и «БКС Форекс». Послед-
няя получила лицензию осенью 
прошлого года (см. „Ъ“ от 2 декабря 
2021 года), сообщение о начале прие-
ма клиентов появилось на сайте Ассо-
циации форекс-дилеров (АФД) 6 апре-
ля. По данным АФД, на конец 2021 
года остатки на счетах клиентов ком-
паний составляли 2,88 млрд руб.

Наибольшие убытки получили 
клиенты «Альфа-Форекс» — более 
384 млн руб. Вместе с тем компания 
лидирует и по количеству использо-
ванных счетов — в квартальном вы-
ражении их число выросло с 7,3 тыс. 
до 8,3 тыс. Положительный резуль-
тат был получен по 2,7 тыс. счетов, 
отрицательный — по 5,6 тыс. сче-
тов. Убытки клиентов «Финам Фо-
рекс» составили по итогам янва-
ря—марта почти 57 млн руб., коли-
чество счетов выросло с 1,6 тыс. до 
1,8 тыс. У клиентов «ВТБ Форекс» 
квартальные убытки составили все-

го 35 млн руб., при этом количество 
счетов снизилось с 989 до 833 штук.

События, связанные с началом 
военных действий на Украине, со-
здали на финансовых рынках «ситу-
ацию неопределенности», отмеча-
ет заместитель руководителя управ-
ления развития технологий и инве-
стиций на международных рынках 
ФГ «Финам» Зоя Неделько. В резуль-
тате в первом квартале на внутрен-
нем валютном рынке резко выросла 
волатильность торгов, которая, «как 
правило, приводит к убыткам клиен-
тов», отметил управляющий дирек-
тор «Альфа-Форекс» Кирилл Дронов.

С конца февраля по первую дека-
ду марта биржевой курс доллара взле-
тел в полтора раза, до 120 руб./$. При 
этом к концу квартала он фактически 
отыграл большую часть роста, откатив-
шись к 84 руб./$. Аналогичная динами-
ка была и у курса евро, который пре-
вышал 130 руб./€, однако к концу мар-
та вернулся ниже отметки 93 руб./€.

Рынки «естественным образом» от-
реагировали на период реализации 
геополитических рисков, отмечает 
руководитель АФД Евгений Машаров: 
«И, как это обычно бывает во время во-
латильности, часть инвесторов впол-
не осознанно приняла на себя допол-
нительные риски и вследствие этого 
понесла убытки, другая, напротив, по-
лучила прибыль». При этом, уточняет 
господин Дронов, в текущем кризисе 
доля клиентов, получивших доход на 
форексе, оказалась в разы выше, чем 
на других финансовых рынках.

Госпожа Неделько полагает, что 
приток клиентов в январе—мар-

те связан с введенными ЦБ ограни-
чениями на операции с наличной 
и безналичной валютой, сложно-
стями в осуществлении операций 
и получением выплат по отдель-
ным ценным бумагам в результате 
введенных санкционных ограни-
чений. «Альфа-Форекс» и сама попа-
ла под блокирующие санкции США 
в начале второго квартала (см. „Ъ“ от 
6 апреля). Однако, по словам управ-
ляющего директора компании, с на-
чала кризиса почти ничего не поме-
нялось в сервисе: «Разве что спреды 
по рублевым парам стали повыше». 
В «ВТБ Форекс» и «БКС Форекс» отка-
зались от комментариев.

Евгений Машаров ожидает в даль-
нейшем динамичного роста числа 
клиентов, упоминая планы иниции-
ровать в рамках базового стандарта со-
вершения операций на финансовом 
рынке расширение списка валютных 
пар, в частности, с юанем, «в связи с пе-
реориентацией на новые регионы». 
Кроме того, по словам топ-менеджера, 
из-за действий ЦБ «период высокой во-
латильности прошел, а рыночные ус-
ловия возвращаются к обычным пара-
метрам, что позволит клиентам торго-
вать на нормальных условиях».

Если не будет событий, которые 
окажут значительное негативное 
влияние на ситуацию в целом, рынок 
продолжит развиваться и прирастать 
новыми клиентами, ожидает и госпо-
жа Неделько. Однако, добавила она, 
в текущей ситуации сложно строить 
прогнозы, ведь «все может изменить-
ся в один момент».

Ксения Куликова
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Форекс-дилеры  
побили рекорд убытков
Но сумели увеличить число клиентов По словам руководителя практи-

ки имущественных и обязательствен-
ных отношений «Амулекс.ру» Галины 
Гамбург, банк имеет право изменить 
лимит кредитования в соответствии 
с правилами кредитования. Предсе-
датель коллегии адвокатов «Корчаго 
и партнеры» Евгений Корчаго добав-
ляет, что когда гражданин обращает-
ся в банк за кредитными каникулами, 
он обосновывает это в том числе тем, 
что у него снизился доход, и в этой си-
туации банк, снижая свои риски, та-
кому клиенту новый кредит не одо-
брит, в том числе по кредитной карте.

Эксперты считают, что кредитные 
каникулы в одном из банков создают 
риски для займов клиента в других 
кредитных организациях. Директор 
по маркетингу Национального бюро 
кредитных историй (НБКИ) Алексей 
Волков объясняет, что наличие дей-
ствующего кредитного договора дает 
кредитору право запрашивать кре-
дитную историю действующего заем-
щика в течение всего срока действия 
договора, при этом данные о кредит-

ных каникулах фиксируются в спе-
циальном блоке кредитной истории 
«Изменения и дополнения к догово-
ру, сведения о льготных периодах». 
Партнер ЮБ «Замоскворечье» Дмит-
рий Шевченко добавляет, что нали-
чие кредитных каникул может слу-

жить сигналом о неплатежеспособно-
сти клиента для других банков, и они 
также могут обнулить лимиты по кре-
дитным картам, что необходимо учи-
тывать заемщику.

Между тем директор фонда «За пра-
ва заемщиков» Евгения Лазарева счи-
тает, что банки в данной ситуации 
прибегают к радикальным мерам, что 
не вполне корректно и должно при-
влечь внимание регулятора. «Карточ-
ные долги — это одни из самых до-
рогих банковских продуктов, и Сбер-
банк пытается защитить себя и клиен-
та — если клиент не справляется с об-
служиванием из-за снижения дохода, 
то пусть не наращивает размер долга 
расходной частью,— объясняет госпо-
жа Лазарева.— Однако на фоне ажио-
тажного спроса на каникулы по всем 
видам кредитов стоило занять более 
клиентоориентированную позицию».

В ЦБ заявили „Ъ“, что случаи бло-
кировки банками кредитных карт, 
когда в кредитных каникулах заем-
щику отказано, требуют «отдельного 
более детального рассмотрения и ана-
лиза».

Юлия Пославская

Каникулы метят кредитки

Если мы увидим, что было 
нарушение со стороны 

банка, то мы дадим банку 
необходимые инструкции, 

чтобы это нарушение 
исправить

— Михаил Мамута,
руководитель службы по защите прав 

потребителей и обеспечению доступности 
финансовых услуг, 20 апреля

Ц И Т А Т А

После начала военных действий 
на Украине и связанного с ними 
финансового кризиса изменил-
ся спрос банков на специали-
стов. Ожидание ухудшения каче-
ства кредитов привело к резкому 
росту числа вакансий в сегмен-
те работы с залогами и проблем-
ной задолженностью. Увеличил-
ся и объем вакансий в сфере ва-
лютного контроля. При этом пе-
реток клиентов из крупных бан-
ков в средние и небольшие, пока 
не охваченные санкциями, при-
ведет к перераспределению спе-
циалистов между игроками раз-
ного уровня, ожидают эксперты.

Банки стали активнее искать спе-
циалистов по работе с залогами 
и проблемной задолженностью, со-
общил „Ъ“ представитель SuperJob: 
число вакансий в сегменте за два ме-
сяца (с 24 февраля 2022 года) увели-
чилось на 122%, хотя общий спрос 
на персонал в банковской сфере со-
кратился на 39%. Абсолютных цифр 
там не раскрывают, однако по оцен-
ке президента СРО НАПКА Эльмана 
Мехтиева, если банк работает с юри-
дическими лицами, малым и сред-
ним бизнесом (МСБ) и ипотекой, ко-
личество подобных специалистов 
может составлять сотни человек.

Рост спроса произошел на фоне 
ожидания проблем с обслуживани-
ем кредитов и увеличения числа де-
фолтов. «Банки прогнозируют рост 
просроченной задолженности в пор-
тфеле»,— поясняет директор практи-
ки по оказанию консультационных 
услуг компаниям финансового секто-
ра КПМГ Ольга Бледнова. Пока прос-
рочка со сроком от 90 дней не пока-
зывает резкого роста, «так как у насе-
ления сохранилась подушка, но до-
ходы граждан существенно падают 
при росте инфляции».

В марте, признавали в ЦБ, банки 
уже зафиксировали «некоторое сни-
жение» платежной дисциплины. По 

опросу крупнейших розничных бан-
ков, рост выхода в первую просрочку 
наблюдался в необеспеченном (с 5,3% 
до 7,5%) и ипотечном кредитовании 
(с 3,5% до 4,6%), а «синхронный рост 
показателя у большинства банков от-
ражает систематический рост кредит-
ного риска». Как правило, внутрен-
ние службы банка «заточены» на рабо-

ту с ранней просрочкой, где достаточ-
но уведомить клиента о пропуске пла-
тежа, узнать причину, говорит госпо-
дин Мехтиев. Затем долги могут пере-
даваться коллекторам.

Также увеличилось число вакан-
сий в сфере валютного контроля, что 
связано как с ростом клиентского 
портфеля, так и с изменениями в за-
конодательстве, отметил директор де-
партамента по работе с персоналом 
Абсолют-банка Сергей Новосад. Аль-
фа-банк ведет усиленный наем на 
специальности, связанные с клиент-
ской поддержкой, говорит директор 
по персоналу банка Марат Исмагулов. 
По его словам, банк увеличил наем 
в IT и Digital, колл-центр и достав-
ку. В ПСБ также отмечают высокий 
спрос на IT-специалистов, а реализа-
ция плана по импортозамещению по-
высила потребность в бизнес-анали-

тиках и технологах. В МКБ в лидерах 
по поиску персонала такие направле-
ния, как IT, риски, информбезопас-
ность, корпоративно-инвестицион-
ный блок, финансовый мониторинг, 
операционный департамент, клиент-
ский сервис, рассказала директор по 
персоналу банка Алена Ефремова.

В то же время Ольга Бледнова ут-
верждает, что большинство банков, 
как и других компаний, остановили 
массовый прием персонала, идет «то-
чечный набор на стратегически важ-
ные позиции». По оценке главного ис-
полнительного директора Magnum 
Hunt Executive search Ольги Селива-
новой, на динамику рынка влияют 
еще только начинающиеся процессы 
консолидации и продажи активов: 
«Рынок будет меняться, часть клиен-
тов — и юридических, и физических 
лиц — будет переходить из крупных 
в средние и небольшие банки (пока 
не затронутые санкциями.— „Ъ“). Со-
ответственно, такие банки будут пы-
таться привлекать специалистов и ру-
ководителей для усиления направле-
ния клиентского обслуживания, циф-
ровой трансформации, CRM, кредит-
ных и операционных рисков».

Кроме того, во многих крупных 
банках, попавших под санкции, про-
изошел «исход руководителей» по це-
лому ряду функциональных направ-
лений — IT, управление финансами, 
юридическое сопровождение, отме-
чает госпожа Селиванова. Пока на их 
место назначаются новые топ-менед-
жеры из числа имеющихся сотрудни-
ков, добавляет она, однако вполне ве-
роятно, что в ближайшем будущем 
появится спрос на более профессио-
нальных кандидатов. Фактически па-
рализованная деятельность инвести-
ционных банков, по мнению экспер-
та, при этом приведет к исчезнове-
нию спроса, например, на специали-
стов и руководителей инвестицион-
ных направлений, а также трейдинга.

Ольга Шерункова

Банки вызывают взыскателей
Число вакансий в этом сегменте удвоилось

122 процента
составил рост запросов 
со стороны банков 
на специалистов 
по работе с залогами 
и проблемной 
задолженностью за два 
месяца (с 24 февраля 
2022 года), по данным 
портала SuperJob
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Котировки золота 3 мая опус-
кались ниже $1850 за тройскую 
унцию — минимума с середи-
ны февраля. На стоимость ме-
талла оказывают влияние ожи-
дания резкого ужесточения мо-
нетарной политики ФРС. Ин-
весторы ожидают повыше-
ния ставки на ближайшем за-
седании сразу на 0,5 п. п., а так-
же начала распродажи активов 
с баланса ФРС. Однако котиров-
ки золота может поддержать 
ожидание рецессии в США, 
а также спрос со стороны цен-
тробанков некоторых стран, 
диверсифицирующих собст-
венные валютные резервы.

По данным Investing.com, коти-
ровки золота 3 мая опускались до 
$1849,8 за тройскую унцию, мини-
мального значения с 16 февраля. Уве-
ренная игра на понижение стоимо-
сти драгоценного металла ведется 
с середины апреля, за это время зо-
лото подешевело почти на 6%. За это 
же время стоимость серебра снизи-
лась более чем на 10%.

Основным фактором укрепления 
доллара является ожидание резко-
го ужесточения монетарной полити-
ки ФРС, отмечают участники рынка. 
В период ужесточения монетарной 
политики привлекательность золо-
та как инвестиционного актива сни-
жается. Как отмечает главный ана-
литик Совкомбанка Михаил Василь-
ев, золото конкурирует с другими за-
щитными активами — депозитами 
в долларах и казначейскими обли-
гациями США. Поэтому чем крепче 
доллар и чем выше процентные дол-
ларовые ставки, тем ниже спрос на 
золото.

Индекс DXY (курс доллара отно-
сительно шести ведущих валют) дер-
жится в районе отметки 103,5 пун-
кта — вблизи двадцатилетнего мак-
симума. С середины апреля доллар 
подорожал более чем на 3%, а с нача-
ла года — почти на 8%. Как ожидают 
аналитики, на ближайшем заседа-
нии ФРС, итоги которого будут под-
ведены 4 мая, будет принято реше-
ние о подъеме ключевой ставки на 
0,5 п. п., до 0,75–1%. Михаил Василь-

ев не исключает, что ФРС может объ-
явить о сокращении портфеля обли-
гаций на своем балансе с июня в объ-
еме до $95 млрд в месяц. По словам 
портфельного управляющего УК 
«Альфа-Капитал» Дмитрия Скряби-
на, на этом фоне доходность по деся-
тилетним гособлигациям США уже 
достигла 3% годовых, что негативно 
для цены на золото.

Управляющие ФРС выражали го-
товность быстро поднять целевую 
ставку до нейтрального уровня, ко-
торый сейчас оценивается как 2,5%. 
Начальник отдела персонально-
го брокерского обслуживания «БКС 
Мир инвестиций» Сергей Ермолен-
ко отмечает, что дальнейшее давле-
ние на котировки золота может ока-
зать комментарий главы ФРС Джеро-
ма Пауэлла о повышении ставки на 
следующем заседании в июне еще на 
0,5 п. п., а также более агрессивные 
действия по распродаже активов 
с баланса. На рынке фьючерсов на 
ключевую ставку инвесторы закла-
дывают еще более резкое ужесточе-
ние. Как указывает Михаил Василь-
ев, рынок ожидает, что ФРС на следу-
ющем заседании повысит ставку сра-
зу на 75 б. п., до 1,75%, затем на 50 б. п. 
в июле, до 2,25%. На конец года ры-
нок фьючерсов ожидает подъем 
ставки ФРС до 3,25%, а пик по став-
ке в этом цикле ожидается в середи-
не следующего года на уровне 3,75%, 
отмечает эксперт.

При этом фактор геополитики 
в определении спроса на золото иг-
рал роль лишь в начальной фазе, 
когда отсутствовало понимание 
возможной реакции политических 
сторон. По словам Сергея Ермолен-

ко, развитие геополитической на-
пряженности в настоящее время 
«позволяет моделировать дальней-
шие сценарии развития, что помо-
гает участникам рынка более целе-
направленно ребалансировать пор-
тфели». В результате золото, по ко-
торому нет дивидендных выплат 
и купонов, вновь теряет в привле-
кательности.

Впрочем, ряд факторов может 
поддержать котировки золота в бли-
жайшее время. По словам ведуще-
го аналитика «Фридом Финанс» На-
тальи Мильчаковой, помешать 
дальнейшему падению цены золо-
та ниже $1850 за унцию могут дан-
ные о том, что центробанки неко-
торых стран увеличивают долю зо-
лота в своих международных резер-
вах (см. „Ъ“ от 29 апреля). Кроме того, 
нет уверенности в том, что ужесто-
чение монетарной политики в США 
принесет именно тот результат для 
реального сектора, который ожида-
ют от ФРС, отмечает эксперт. Кроме 
того, как отмечает господин Василь-
ев, кривая доходности гособлигаций 
США «продолжает уплощаться, на от-
дельных участках появляется инвер-
сия, что является предвестником 
экономического спада». Поэтому по-
сле обнародования решения регу-
лятора не исключено и некоторое 
ослабление доллара, а значит, стои-
мость золота может вернуться к уров-
ню $1900 за унцию, не исключает го-
спожа Мильчакова. По оценке Миха-
ила Васильева, в ближайшие месяцы 
цена на золото останется в диапазо-
не $1850–2050 за унцию.

Виталий Гайдаев,  
Дмитрий Ладыгин

Ставка давит на золото
Но металл может понадобиться центробанкам
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деловые новости

Как выяснил „Ъ“, Сбербанк про-
дал угольные шахты в Ростов-
ской области, ранее принадле-
жавшие ДТЭК Рината Ахмето-
ва, кипрской Valleyton Invest-
ments. Последнюю связывают 
с бизнес-партнером господи-
на Ахметова Вадимом Новин-
ским. Сумма сделки составила 
$230 млн, и в ее рамках новые 
владельцы получили не только 
акции, но и права требования 
по выданному Сбербанком кре-
диту на $446,8 млн. В 2021 году 
эти шахты на фоне высоких 
цен и возможности экспорта 
на Украину вышли в прибыль, 
но теперь стратегию придет-
ся пересматривать. По мнению 
аналитиков, шахты могут пе-
реориентироваться на экспорт 
антрацита в Турцию и на Ближ-
ний Восток.

Украинский бизнесмен Ринат 
Ахметов формально больше не име-
ет угольных активов в России, рас-
сказали источники „Ъ“ в отрасли. 
Принадлежащая ему ДТЭК владе-
ла несколькими шахтами в Ростов-
ской области: «Донским антра-
цитом», «Сулинантрацитом» и АО 
«Шахтоуправление „Обуховская“». 
Однако, как следует из данных элек-
тронной торговой площадки «Сбер-
банк-АСТ», еще в ноябре 2021 года 
Сбербанк на торгах продал 100% ак-
ций компании, на которой были 
консолидированы эти активы, а так-
же права требования по выданному 
ей кредиту. Сумма сделки состави-
ла $230 млн, при этом в докумен-
тации к торгам сказано, что задол-
женность по синдицированному 
кредиту составляет $446,8 млн. Та-
ким образом, долг продан со зна-
чительным дисконтом. В Сбербан-
ке комментарий не предоставили.

Покупателем активов стала кипр-
ская Valleyton Investments граждан-
ки Армении Елены Оганесян, кото-
рую некоторые украинские СМИ 
связывают с бизнес-партером го-
сподина Ахметова Вадимом Новин-
ским. Valleyton в августе 2021 года 
подавала в ФАС ходатайство о при-
обретении этих угольных шахт (см. 
„Ъ“ от 11 августа 2021 года.)

Продажа угольных шахт не свя-
зана с боевыми действиями на Ук-
раине. О планах избавиться от рос-
сийских активов в ДТЭК заявляли 
еще в июне 2021 года. Гендиректор 
ДТЭК Максим Тимченко в интер-
вью изданию «Экономическая прав-
да» в апреле этого года говорил, что 
у холдинга нет активов в России 
и нет с ней никаких отношений. 
«Если говорить про российские 
шахты, то у нас был большой долг 
на балансе этих предприятий. Так 
как эти шахты были в залоге у Сбер-
банка, акции этих шахт были спи-
саны в счет этого долга,— говорил 
топ-менеджер, отметив, что у ДТЭК 
был дефолт по кредиту перед Сбер-
банком.— Сегодня мы как произ-

водитель электроэнергии делаем 
основную ставку на развитие зеле-
ной генерации. Мы готовы рассма-
тривать продажу наших электро-
станций и угольных шахт».

ДТЭК приобрел 100% акций 
«Обуховской», 100% акций «Дон-
ского антрацита» и 66,7% акций 
«Сулинантрацита», который за-
тем был объединен с «Донским ан-
трацитом», в 2012 году за $39 млн. 
На «Обуховской» добывается ан-
трацит, который востребован в Тур-
ции и странах АТР. ДТЭК поставлял 

часть добываемого угля на Украину, 
но после того, как власти РФ в 2019 
году ввели квотирование экспорта 
угля на Украину, эта схема переста-
ла работать. Как следует из отчета 
«Обуховской» за 2020 год, предпри-
ятие получило разрешение на экс-
порт угля на Украину только в мар-
те 2020 года, тогда как квоты начали 
выдавать с 1 июня 2019 года.

Получение разрешения дало воз-
можность шахте выйти из простоя. 
Благодаря росту производства, 
а в еще большей степени — резкому 
увеличению цен, шахты улучшили 
финансовые показатели. По итогам 
2021 года чистая прибыль «Обухов-
ской» (это основной актив) увели-
чилась на 683,5%, до 2   млрд руб., 
а выручка — на 45%, до 13   млрд руб. 
Совместно «Обуховская» и «Дон-
ской антрацит» в 2021 году добыли 
3,5 млн тонн угля.

Однако сейчас экспорт ростов-
ского угля на Украину невозможен 
из-за боевых действий, перспекти-
вы его возобновления неясны. Сум-
марные экспортные отгрузки ро-
стовских активов ДТЭК в лучшие 
годы не превышали 1,5 млн тонн, 
говорит Сергей Гришунин из НРА. 
По его мнению, реализовать качест-
венный антрацит в таких объемах 
в Турцию или страны Ближнего Вос-
тока на фоне ожидаемого дефицита 
угля в ЕС вполне реалистично. Кро-
ме того, существует возможность 
создания смеси угля в нейтральном 
порту, что должно позволить экс-
портировать его даже в ЕС.

Евгений Зайнуллин,  
Ольга Шерункова

Сбербанк  
сгрузил ростовский 
уголь
Банк продал бывшие шахты ДТЭК  
и их долг за $230 млн

Российские машиностроители 
в январе—марте увеличили экс-
порт сельхозтехники на 30%. По-
ставки шли в том числе и в ЕС, 
но эксперты предполагают, что 
эти объемы в итоге переориен-
тируют в Африку. В профильной 
ассоциации «Росспецмаш» под-
тверждают, что с марта уже «идет 
перестройка логистики», и не 
готовы прогнозировать ситуа-
цию с экспортом раньше середи-
ны лета. Как минимум постав-
ки в СНГ на фоне благоприятной 
конъюнктуры у аграриев могут 
продолжить рост. Но участникам 
рынка придется решить про-
блему с отгрузками компонен-
тов: нынешняя схема разреше-
ний на их экспорт из РФ сильно 
ограничивает возможности опе-
ративного обеспечения сервиса 
и гарантии.

„Ъ“ ознакомился с данными «Рос-
спецмаша» о поставках отечествен-
ной сельхозтехники за границу 
в первом квартале: они выросли на 
30%, до 5,1 млрд руб. В количествен-
ном выражении наиболее активно 
шли отгрузки кормоуборочных (рост 
в 2,9 раза) и зерноуборочных ком-
байнов (в 2,7 раза). Также рос экспорт 
косилок (на 90%), машин для внесе-
ния удобрений (на 62%), опрыски-

вателей (на 54%), жаток (на 42%). Как 
писал „Ъ“ 26 января, по итогам 2021 
года экспорт увеличился на 38,5%, до 
рекордных 21 млрд руб.

Всего в январе—марте сельхозма-
шины были поставлены аграриям 
в 22 странах. Помимо СНГ основными 
зарубежными рынками стали страны 
ЕC, Египет и Монголия. Так, в денеж-
ном выражении отгрузки в Венгрию 

выросли в 3,6 раза, в Египет — в 3,2 
раза, в Польшу — в 2,9 раза, в Молда-
вию — в 2,3 раза, в Узбекистан — на 
87%, в Монголию — на 81%, в Азербай-
джан — на 65%, в Казахстан — на 16%, 
а в Болгарию — на 16%.

Главной причиной роста зарубеж-
ных поставок отечественных сель-
хозмашин по-прежнему остаются 
стабильно высокие цены на сельхоз-
продукцию на мировом рынке, бла-

годаря которым аграрии могут инве-
стировать дополнительные средства 
в модернизацию сельхозпроизводст-
ва, говорят в «Росспецмаше». Однако, 
уточняют в ассоциации, рост объе-
мов экспорта в страны ЕС был обес-
печен в основном за счет поставок 
в январе—феврале, а с марта сдержи-
вающими факторами роста экспор-
та стала перестройка логистических 
цепочек и поиск новых партнеров — 
производителей и поставщиков ком-
плектующих.

Прогнозы по развитию ситуации 
можно будет делать только с середи-
ны лета, уточняет замглавы «Росспец-
маша» Денис Максимкин. Традици-
онно, поясняет он, большая часть 
экспорта отечественных сельхозма-
шиностроителей приходится на стра-
ны СНГ, где сейчас хорошая ценовая 
конъюнктура на продукцию аграриев 
и, соответственно, у них есть финан-
совые ресурсы для закупки техники.

Дмитрий Бабанский из SBS Con-
sulting ожидает, что поставки, кото-
рые до сих пор шли в ЕС, будут пере-
ориентированы: «Со стратегической 
точки зрения сейчас интересно было 
бы выходить на рынки Африки — 
Египет, Нигерия, Танзания,— и тут 
потребуется некоторая поддержка со 
стороны государства: субсидирова-
ние логистики, экспортные креди-

ты и прочее». Эксперт ожидает «не-
которого роста» экспорта по итогам 
2022 года. «Основной объем, естест-
венно, придется на СНГ,— говорит 
он.— Цены на сельхозпродукцию 
(пшеницу, кукурузу, сою и другую 
продукцию) сейчас находятся на мак-
симумах, что позволяет инвестиро-
вать в обновление парка техники».

В то же время, помимо усложнения 
логистики поставок техники и ком-
плектующих в РФ и из нее, на экспорте 
сельхозтехники отразились и введен-
ные Москвой ограничения на экспорт 
различных видов продукции в рамках 
постановлений 311 и 312. Денис Мак-
симкин поясняет, что они практиче-
ски не сказались на возможностях 
вывоза готовой техники, но есть слож-
ности с поставками комплектующих 
и запчастей для осуществления га-
рантийно-сервисного обслуживания 
(ГСО). «На всю готовую технику есть за-
ключения по постановлению 719 о ло-
кализации, тогда как на компоненты 
нужно получать сертификат СТ-1 на 
каждую партию»,— отмечает он. По 
словам господина Максимкина, поль-
зу принесло бы разрешение использо-
вать при сопровождении продукции 
копию сертификата СТ-1, выданного 
на другую партию полностью иден-
тичного товара.

Ольга Никитина

Комбайны перешли все границы
Экспорт сельхозтехники из РФ продолжает расти

Из-за военной операции на Ук-
раине из России уходят между-
народные организаторы вы-
ставок и конференций, а рос-
сийские сталкиваются с отто-
ком иностранных участников. 
В первом квартале уже отмене-
ны 22% запланированных на 
2022 год конгрессов и выставок. 
Большая часть организаторов 
ожидает роста числа отмен и со-
ответствующего падения фи-
нансовых показателей. Круп-
ные международные меропри-
ятия не вернутся и в 2023 году, 
а рынок в целом будут форми-
ровать государственные проек-
ты, считают эксперты.

„Ъ“ ознакомился с исследовани-
ем выставочного научно-исследова-
тельского центра Market Research 
Company (ВНИЦ R&C) о состоянии 
конгрессно-выставочной отрасли 
в 2022 году. Из него следует, что 22% 
из запланированных в этом году 
конгрессов и выставок фактически 
уже отменены, а 28% от еще не от-
мененных международных меро-
приятий, инициаторами которых 
являются иностранные заказчики, 
находятся под угрозой.

По данным опроса участников 
рынка, проведенного ВНИЦ R&C, по 
итогам 2022 года большая часть (40%) 
прогнозирует отмену или угрозу от-
мены 40–100% мероприятий, такая 
же доля опрошенных ожидает отме-
ны до трети конференций и выста-
вок. Пятая часть организаторов (20%) 
пока надеется провести запланиро-
ванные в 2022 году мероприятия.

В первом квартале 84% органи-
заторов отметили отрицательную 
динамику по выручке относитель-
но первого квартала докризисного 
2019 года, следует из исследования: 
у 37% произошло уменьшение вы-
ручки на 20–50%, у 21% — на 51–80%. 
По итогам 2022 года 90% компаний 
отрасли ожидают сокращения вы-
ручки к 2019 году и 68% — сокраще-
ния к 2021 году. Абсолютные показа-
тели не раскрываются.

Гендиректор ООО «Евроэкспо», 
организатор международных отра-
слевых конгрессно-выставочных 
мероприятий Ольга Моисеева счи-
тает, что по итогам года рынок собы-
тийной индустрии в целом упадет на 
30–40% по сравнению с 2019 годом 
и примерно на 20–30% относительно 
2021 года: «Это связано с неопреде-

ленностью в геополитической ситуа-
ции и уходом иностранных брендов 
из России, их доля среди участников 
выставок превышала 50%».

В денежном выражении рынок де-
ловых мероприятий по итогам года 
потеряет не менее 30% от возможно-
го, полагает управляющий партнер 
А5000 (организует сервис регистра-
ции и аккредитации на мероприя-
тия в РФ) Иван Мищенко. Текущий 
кризис для рынка деловых меропри-
ятий, по его мнению, «будет дольше 
и глубже, чем в период пандемии».

В целом рынок упадет на 40–50%, 
но глубина проблем будет зависеть 
от специализации, считает генди-
ректор ООО «Новые технологии» 
Олег Петряшев: «Например, посеща-
емость мероприятий edtech будет 
падать, а все, что связано с криптова-
лютой, блокчейном или импортоза-
мещением, становится популярнее». 
По его мнению, сейчас одной из клю-
чевых проблем для российских орга-
низаторов оказалось привлечение 
аудитории, осложнившееся после 
блокировки иностранных соцсетей.

Западные организаторы, по оцен-
ке собеседников „Ъ“, занимали око-
ло 50% рынка деловых меропри-

ятий. Крупнейшие из них, HYVE 
group и Reed exhibition, останови-
ли работу в РФ. «Крупные междуна-
родные мероприятия не вернутся 
как минимум и в 2023 году, рынок 
будут определять по большей части 
государственные проекты»,— счи-
тает Иван Мищенко. Смена направ-
ления российских организаторов на 
азиатские рынки, по его словам, не 
позволяет компенсировать потери: 
«Участие Китая, Индии и так было до-
статочно представительным».

Российские операторы могут 
«подхватить» мероприятия, органи-
заторы которых остановили деятель-
ность в РФ, считает Ольга Моисеева. 
«Локализация» возможна, но это по 
сути означает организацию другого 
мероприятия, возражает Иван Ми-
щенко. Управляющий партнер Enter-
prise Legal Solutions Юрий Федюкин 
уточняет, что формат мероприятий 
в РФ не является объектом правовой 
охраны, но может быть защищено 
наименование мероприятия: «Если 
замещающее мероприятие будет но-
сить сходное до степени смешения 
название, у организаторов могут воз-
никнуть проблемы».

Валерия Лебедева

Не по стране выставка
Организаторы мероприятий готовятся к глубокому провалу

Переработчики пластиков, 
которые из-за санкций оказа-
лись отрезаны от поставок ча-
сти сырья и компонентов, про-
сят власти упростить логисти-
ку с Китаем в надежде закупить 
там аналоги. Они также призы-
вают ввести госрегулирование 
цен на нефтехимическое сы-
рье и начать торги полимерами 
на бирже. СИБУР, крупнейший 
производитель полимеров в РФ, 
считает, что переработчикам 
следует в первую очередь сосре-
доточиться на сокращении ас-
сортимента и упрощении про-
дукции.

Союз переработчиков пластмасс 
(СПП) в середине апреля направил 
в правительство предложения по ре-
шению проблем отрасли, связанных 
в том числе с санкциями. Союз объе-
диняет компании, которые выпуска-
ют готовые пластиковые изделия, 
в основном тару и упаковку. Санк-
ции лишили их ряда компонентов 
сырья и запчастей к оборудованию. 
Поэтому одно из предложений — 
увеличить количество контейнеров 
в торговле с Китаем, где есть анало-
ги, для чего предлагается использо-
вать в том числе парк контейнеров 
международных компаний, «сабо-
тирующих работу с Россией». Также 
в СПП предлагают изучить возмож-
ность использования Севморпути 
для доставки грузов из Китая и Ин-
дии. Союз просит и финансовой под-

держки закупки сырья в КНР, в том 
числе льготного страхования сделок.

Второй блок касается цен на сы-
рье. Так, СПП просит поддержать до-
говоренность с СИБУРом о сдержива-
нии роста цен на базовые полимеры 
не более чем на 3% с февраля. При 
этом переработчики хотят ввести 
госрегулирование цен на нефтехи-
мическое сырье (нафту, этилен и др.), 
чтобы те устанавливались в рублях 
без привязки к зарубежным инди-
кативам. Наконец, СПП предлагает 
обязать производителей полимеров, 
то есть в первую очередь СИБУР, про-
давать их на бирже, чтобы сформи-
ровать в РФ ценовой индикатор.

В СИБУРе „Ъ“ сообщили, что ведут 
работу с потребителями по импорто-
замещению: «Но чтобы совместные 
действия привели к стабильному ре-
зультату, нужна гибкость в дизайне 
готовых полимерных изделий, кото-
рый должен учитывать доступность 
на рынке сырья». Источник „Ъ“ 
в отрасли подчеркивает, что пере-
работчикам нужно не только сокра-
тить затраты, но и изменить подход 
к производству в пользу более про-
стых решений, иначе спрос упадет. 
Уже во втором квартале, по данным 
Romir, ожидается его снижение на 
упаковку на 5–7%, а по отдельным 
видам — до 40%.

Гендиректор Союза переработчи-
ков пластмасс Петр Базунов уверяет, 
что цены на полимеры по формуль-
ным контрактам с СИБУРом выро-

сли в мае на 5–7% в сравнении с апре-
лем. Он добавляет, что ФАС обещает 
ввод прямого госрегулирования цен 
на полимеры, если «нефтехимиче-
ские гиганты не поймут, что надо де-
лать, и не выведут какое-то количест-
во продукции на биржу». Пока речь 
идет о 10% от общего объема произ-
водства по каждому виду полимеров 
(полиэтилен, полипропилен и поли-
винилхлорид суспензионный). По-
мимо роста цен на сырье господин 
Базунов объясняет подорожание ко-
нечной продукции тем, что «стои-
мость поднимает ритейл, и, возмож-
но, необоснованно». По его словам, 
за последний месяц цены на неко-
торые товары выросли почти вдвое 
именно в розничных сетях и здесь 
требуется вмешательство ФАС.

В правительстве ситуацию не ком-
ментируют. Независимый эксперт Ле-
онид Хазанов считает ряд идей СПП 
нереальными. Предложение о госу-
дарственном регулировании цен на 
сырье, по его мнению, не содержит 
самого главного: механизма их опре-
деления. Также он считает, что вывод 
пластмасс на биржу не остановит их 
подорожание, а небольшим потреби-
телям такие закупки могут быть не-
выгодны. Биржевая торговля подхо-
дит не для всех видов продуктов, так 
как репрезентативность ценовых ин-
дикативов зависит от их ликвидно-
сти, согласен директор Центра по-
литэкономических исследований 
Института нового общества Василий 

Колташов, отмечая, что в мировой 
практике нет подобного опыта.

Ольга Мордюшенко

Пластик ищет новые формы
Переработчики полимеров призывают торговать ими на бирже

В краткосрочной 
перспективе мы можем 

заменить российский уголь. 
Мы можем быть 

поставщиками угля Европе
— Максим Тимченко,

гендиректор ДТЭК, 26 апреля
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30 процентов
составил рост экспорта 
российской сельхоз
техники в первом квар
тале 2022 года, по дан
ным «Росспецмаша»
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деловые новости

В 2022 году число сотрудников, 
которые могут сообщить мо-
шенникам конфиденциальные 
данные, вырастет, прогнозиру-
ют эксперты по кибербезопасно-
сти. В прошлом году на них при-
шлось порядка 3% персонала, от-
крывавшего фишинговые пись-
ма. В этом году мошенники пере-
ключатся с электронной почты 
на мессенджеры и социальные 
сети, повышая эффективность, 
считают эксперты. Новым по-
лем для мошенников, по их про-
гнозу, может стать сфера денеж-
ных переводов из-за ограниче-
ния работы иностранных пла-
тежных систем в России.

„Ъ“ ознакомился с отчетом ком-
пании «Антифишинг» за 2021 год, 
посвященным защищенности со-
трудников российских компаний от 
фишинга (интернет-мошенничест-
ва с целью получить доступ к конфи-
денциальным данным пользовате-
лей). Из прогноза компании следует, 
что в 2022 году рост числа атак мо-
жет составить «десятки процентов», 
в качестве инфоповодов будут ис-
пользоваться санкционные ограни-
чения и предложения услуг банков 
и компаний-посредников в проведе-
нии финансовых операций.

В 2021 году сотрудники компа-
ний стали реже открывать фишин-
говые письма, следует из отчета: 
в 2021 году таких было 30%, что на 
7 п. п. меньше, чем в 2020-м. Но при 
этом открывающие вредоносные 
сообщения сотрудники стали чаще 
сообщать мошенникам конфиден-
циальную информацию, число та-
ких пользователей выросло на 
1 п. п., до 3% от общего числа пользо-
вателей, которые открывают опас-
ные вложения. Их число продолжит 
расти, считают аналитики. Всего 

исследователи проанализировали 
 поведение 21 тыс. сотрудников.

В Positive Technologies подтвер-
ждают тенденцию роста рисков: 
в 2021 году доля сотрудников, взаи-
модействовавших с фишинговыми 
письмами, выросла более чем вдвое. 
«По ссылкам из фишинговых писем 
переходило 62% персонала, а учетные 
данные были введены в 49% случа-
ев»,— рассказала аналитик информа-
ционной безопасности Positive Tech-
nologies Екатерина Семыкина. В 2022 
году громкие инфоповоды и изме-
нения в мире позволяют злоумыш-
ленникам еще активнее эксплуати-
ровать события для мошеннических 
рассылок, считают в компании.

С начала военной операции на 
Украине 24 февраля число атак на 
бизнес увеличилось в полтора раза, 
а письма были посвящены актуаль-
ной новостной повестке, что убежда-
ло пользователей открыть вложения 
и разжигало интерес (см. „Ъ“ от 23 
марта). В то же время в конце февра-
ля число фишинговых атак на обыч-
ных пользователей снижалось: с 24 
февраля по 23 марта их стало меньше 
на 42%. Это было связано с ограниче-
нием работы Visa, Mastercard и дру-
гих платежных систем, что помеша-

ло злоумышленникам, находящимся 
за границей, выводить средства поль-
зователей (см. „Ъ“ от 18 апреля). Глав-
ной целью мошенников в текущих 
условиях стали конфиденциальные 
данные бизнеса, а не деньги.

Самым распространенным кана-
лом фишинговых атак в 2021 году 
была электронная почта (96%), в каче-
стве других каналов — телефонные 
звонки и сообщения в мессенджерах, 
отмечается в отчете «Антифишинга». 
В наиболее сложных атаках злоумыш-
ленники задействовали сразу не-
сколько каналов связи. Наибольшую 
доверчивость показали сотрудники 
сферы образования: на фишинговые 
атаки отреагировали 85% пользовате-
лей. В 44% случаев виной ошибки ста-
новится невнимательность пользова-
теля, уточняют в «Антифишинге».

Новым полем для мошенников 
в 2022 году может стать сфера денеж-
ных переводов из-за ограничения ра-
боты иностранных платежных си-
стем в России, считает директор по 
развитию веб-технологий Artezio 
(входит в группу «Ланит») Сергей Ма-
тусевич: «Пользователи вынуждены 
искать нестандартные способы про-
ведения платежей, что открывает 
новые возможности для авторов фи-
шинговых отправлений».

В 2022 году фишинг будет пер-
вичным вектором в 80% атак, счита-
ет консультант по информационной 
безопасности Алексей Лукацкий. Но 
изменятся каналы для мошенников, 
отмечает он: «Из электронной почты 
злоумышленники перейдут в мес-
сенджеры, в первую очередь в Tele-
gram, и в соцсети, например, во 
„ВКонтакте“». Поэтому, считает экс-
перт, борьба с почтовыми рассылка-
ми в корпоративной среде полно-
стью не решит проблему.

Татьяна Исакова

Бизнесу подбирают удочку
Сотрудники стали чаще передавать мошенникам  
ценную информацию

Стремление потребителей со-
кращать в кризис траты при-
вело к очередному перетоку по-
сетителей кафе и ресторанов 
в фастфуд. В таких заведениях 
за два месяца оборот и число за-
казов выросли на 16% год к году 
на фоне общего спада. Для рабо-
тающих сетей быстрого питания 
дополнительным драйвером ста-
ло закрытие точек McDonald’s. 
Но открывать новые заведения 
они не спешат даже на фоне ро-
ста бизнеса: процесс сдержива-
ют проблемы с поставками обо-
рудования и высокие ставки 
по кредитам. Эксперты добав-
ляют, что разница тенденций, 
по крайней мере отчасти, может 
быть вызвана переходом ряда 
ресторанов и кафе на серые схе-
мы оплаты, чего не наблюдается 
в крупном сетевом фастфуде.

Оборот расположенных в торг-
центрах кафе и ресторанов в мар-
те—апреле сократился на 3% год 
к году, в то время как у операторов 
фастфуда, напротив, вырос на 16%, 
подсчитали в Focus Technologies. 
Количество заказов у кафе и ресто-
ранов снизилось на 10% при увели-
чении среднего чека на 8%, а у опе-
раторов фастфуда — выросло на 4%, 
хотя средний чек подорожал на 11%. 
В Malltech подтверждают, что оборот 
заведений фастфуда в торгцентрах 
компании только за март увеличил-
ся на 6%, а кафе и ресторанов — сни-
зился на 3%.

До кризиса, вызванного «специ-
альной военной операцией» РФ на 
Украине, такого разрыва тенденций 
в двух сегментах не наблюдалось. По 
данным Focus Technologies, в янва-
ре—феврале оборот как кафе и ре-
сторанов, так и заведений фастфуда 
вырос на 16%, а число заказов — на 
7% и 10% соответственно.

Изменение тренда связано с же-
ланием россиян экономить во вре-
мя кризиса, что приводит к перето-
ку потребителей в сегмент фастфуда, 
полагает руководитель направления 
исследований и консалтинга Focus 
Technologies Михаил Васильев. Ген-

директор RestCon Елена Перепели-
ца добавляет, что негативным факто-
ром для бизнеса кафе и ресторанов 
в торгцентрах стала приостановка 
работы международных ритейле-
ров: «Закрылись магазины, ориен-
тированные на средний класс, моти-
вация посещать объекты снизилась». 
Показатель Mall Index (отражает чи-
сло посетителей на 1 тыс. кв. м тор-
говых площадей) в Москве 18–24 
апреля действительно был ниже по-
казателя прошлого года на 11%.

Дополнительным драйвером для 
бизнеса операторов фастфуда ста-
ло закрытие точек McDonald’s. Ком-
мерческий директор R4S Group 
(управляет торговой недвижимо-
стью) Ирина Буренко отмечает, что 
на этом фоне выручка расположен-
ного в торгцентре «Заря» заведения 

KFC (работает по франчайзингу) вы-
росла в апреле на 72% год к году, Co-
fix — на 100%. Выручка расположен-
ного в торгцентре «Март» заведения 
Pizza Hut (также работает по фран-
чайзингу) в апреле выросла на 10%, 
Phobo — на 25%, «Теремка» — на 58%, 
говорит она. В то же время показа-
тели ресторана «Гвидон» не поме-
нялись, уточняет госпожа Буренко. 
Владелец «Мясо & Рыба» Сергей Ми-
ронов отмечает, что его сеть из-за 
кризиса подняла цены в среднем на 
8%, но средний чек остался на преж-
нем уровне: стремясь сэкономить, 
посетители стараются выбирать де-
шевые блюда.

Собеседник „Ъ“ на ресторанном 
рынке считает, что снижение обо-
рота и количества трансакций кафе 
и ресторанов «в некоторой степени 
может быть статистическим», так как 
часть таких несетевых заведений 
из-за кризиса перешла на серую мо-
дель работы. «Многие несетевые ре-
стораны сейчас „не принимают кар-
точки“ или у них „сломан терминал“, 
расчеты происходят через наличные 
или переводы на карты физлиц»,— 
говорит собеседник „Ъ“. По его сло-
вам, операторы фастфуда в торгцен-
трах — в основном крупные сети, 
поэтому избегают такого подхода.

Хотя у операторов фастфуда рас-
тет оборот, но они пока не торопят-
ся активно открывать новые точки, 
отмечает руководитель направле-
ния аренды торговых помещений 
CORE.XP Надежда Цветкова. «У мно-
гих из них возникли проблемы с по-
ставками оборудования»,— говорит 
эксперт. Коммерческий директор 
Malltech Мария Дриц тоже не ждет 
активного развития из-за нехватки 
оборудования и дорогого заемного 
финансирования.

Александра Мерцалова,  
Дарья Андрианова

Россияне пересели в фастфуд
Граждане экономят на ресторанах

По последним данным СПК 
ВТ, в простое находятся около 
1,5 тыс. или 13% от общей числен-
ности линейных пилотов и 1,3 тыс. 
бортпроводников (5%). По дан-
ным президента профсоюза лет-
ного состава России Мирослава 
Бойчука, большая часть простаи-
вающих пилотов — из грузовых 
«Атрана», AirBridgeCargo (обе вхо-
дят в ГК «Волга-Днепр») и Sky Gates. 
В Шереметьевском профсоюзе 
летного состава (ШПЛС) заявили 
о сокращении пилотов SSJ в связи 
с переводом бортов из «Аэрофло-
та» в «Россию». В «Аэрофлоте» отри-
цают эту информацию: «На начало 
мая останется трудоустроить во-
семь командиров и 15–17 вторых 
пилотов, которые находятся в про-
цессе оформления в „Россию“». Но, 
как сообщил „Ъ“ президент ШПЛС 
Игорь Дельдюжов, у 50 специали-
стов все еще нет «ни гарантий тру-
доустройства, ни обещаний ком-
пенсаций на время простоя в связи 
с переводом».

Другая проблема — снижение 
традиционно высокого уровня до-
хода авиаперсонала, особенно лет-
ного состава. До пандемии линей-
ные пилоты на популярных типах 
ВС получали 300–500 тыс. руб. в за-
висимости от налета. Сейчас, учи-
тывая сокращение числа рейсов 
из-за санкций и отсутствия полетов 
в Европу в среднем, по словам со-
беседников в профсоюзах, сниже-
ние доходов по отрасли составляет 
50–60%, хотя есть разные мнения. 
Так, глава профсоюза работников 
«Аэрофлота» Николай Изосимов ут-
верждает, что в компании нет про-
стаивающих пилотов, а доходы 
в среднем остаются на уровне ана-
логичного периода прошлого года, 
учитывая, что февраль—апрель — 
традиционно месяцы с низким на-
летом. Согласно отчету «Аэрофло-
та», за март налет по парку группы 
упал в годовом выражении на 9,3%, 
до 45,5 тыс. часов. Соответственно, 
доходы снизились не более чем на 
10%, говорит Мирослав Бойчук. Бо-
лее тяжелая ситуация, по его оцен-
ке, может сложиться в мае, по ито-

гам которого снижение может 
достичь 30%.

С этой оценкой не согласен 
Игорь Дельдюжов. По его словам, 
средний доход командира судна 
в «Аэрофлоте» сейчас около 100 тыс. 
руб. при окладе в 70–75 тыс. руб., 
а доходы второго пилота упали до 
70–80 тыс. руб. при окладе в 50–
60 тыс. руб. Эти цифры „Ъ“ также 
подтвердил пилот «Аэрофлота» Ан-
дрей Литвинов: «Во всем мире круп-
ные компании нанимают пилотов 
на фиксированную зарплату по 
контракту, российский ТК такого 
не позволяет — получаем по нале-
ту». До пандемии, по его словам, на-
лет в среднем составлял около 90 ча-
сов в месяц, сейчас — 20–25 часов 
«из-за закрытых по случаю ковида 
или санкций границ». Сохранение 
летного состава без компенсации 
выпадающих доходов господин 
Литвинов считает «крайне малове-
роятным». По его мнению, учиты-
вая, что трудоустроиться в страны 
ЕС или США невозможно, пило-
ты могут рассмотреть страны СНГ 
и Турцию.

С этим согласны в СПК ВТ: с уче-
том не восстановившегося после 
пандемии пассажиропотока и санк-
ционного давления пилоты могут 
трудоустроиться только в «дружест-
венных» странах и в ЕАЭС. «Кадро-
вого голода нигде в мире нет»,— 
отмечает Николай Изосимов, 
напоминая, что до пандемии рос-
сийские экипажи были востребова-
ны, в частности, в Китае, Вьетнаме 
и Южной Корее.

Для эффективного трудоустрой-
ства выпускников следует обучать 
большую их часть по целевому набо-
ру, считает Анастасия Мирошничен-
ко. Это позволит привязать пилота 
к авиакомпании, «а государству — 
не потерять средства, потраченные 
на обучение, в случае отъезда пило-
та за рубеж». Она напоминает, что 
в 2010–2015 годах из бюджета было 
выделено более 33 млрд руб. на по-
купку в учебные заведения 107 тре-
нажеров и 243 учебных самолетов 
и «тогда процент нетрудоустроен-
ных выпускников беспокоил мно-
гие госорганы».

Айгуль Абдуллина

Улетные кадры

В то время как западные ком-
пании массово приостанав-
ливают инвестиции в россий-
ский бизнес, шведский кон-
церн Hilding Anders готов вкла-
дывать средства в производи-
теля товаров для сна « Аскона», 
где ему принадлежат 73%. 
В ближайшее время компа-
ния может получить очеред-
ной транш в 193 млн руб. Сей-
час «Аскона» находится в слож-
ном положении, так как чет-
верть всей продукции компа-
ния продавала через магазины 
IKEA, приостановившие рабо-
ту. Теперь компания пытается 
переориентироваться на мар-
кетплейсы. Но быстро восста-
новить бизнес это не позволит, 
считают эксперты. 

Шведский концерн Hilding An-
ders до конца этого года инвести-
рует в бизнес «Асконы» 193,5 млн 
руб., сообщили „Ъ“ в компании. 
Средства пойдут на модернизацию 
и увеличение производственных 
мощностей, расширение ассорти-

мента и запуск нового производст-
ва. В Hilding Anders не ответили на 
запрос „Ъ“. 

Ранее в этом году Hilding Anders 
выделил «Асконе» на модерниза-
цию 136 млн руб. Тогда сумма ка-
питальных затрат, по собственным 
оценкам, составила 264,5 млн руб. 
В компании говорят, что эти средст-
ва пошли на модернизацию произ-
водства мебели, матрасов и разви-
тие IT-направления. 

• ГК «Аскона» — крупный произ
водитель товаров для сна — ос
нована в 1990 году Владимиром 
 Седовым. Насчитывает 900 
 собственных  точек продаж в РФ, 
СНГ и Европе. Выручка в 2021 го
ду  составила 49,9 млрд руб. 73% 
в « Асконе» принадлежат Hilding 
Anders, под этим брендом в стра
не рабо тает еще 90 розничных 
 точек. Шведским  концерном, 
в свою очередь, владеет инвест
компания KKR со штабкварти
рой в НьюЙорке. 
Решение инвестировать в рос-

сийский бизнес означает, что кон-

церн продолжает верить в местный 
рынок, отмечает старший аналитик 
Газпромбанка Марат Ибрагимов. 
А в текущих условиях из-за высо-
кой стоимости кредитов активный 
рост могут показывать только ком-
пании, обладающие собственным 
капиталом, говорит эксперт. 

«Аскона» является одним из 
крупных поставщиков для сети 
IKEA, которая приостановила ра-
боту в России как минимум до осе-
ни. Представитель «Асконы» со-
общил „Ъ“, что по этой причине 
около 7% занятых на производстве 
сотрудников временно оказались 
без работы. Но, утверждает он, штат 
сохранен, сотрудники переориен-
тированы на производство продук-
ции для маркетплейсов. Впрочем, 
по информации партнера One Sto-
ry Ольги Сумишевской, из-за паде-
ния спроса производитель находит-
ся в кризисе и вынужден сокращать 
сотрудников сразу по нескольким 
направлениям. 

Основатель интернет-магазина 
мебели Divan.ru Антон Макаров на-

поминает, что в абсолютных значе-
ниях через IKEA «Аскона» реализо-
вывала около четверти всей своей 
продукции. По его данным, компа-
ния теперь пытается активно рабо-
тать в b2b-сегменте, чтобы занять 
как можно больший объем рынка 
и загрузить освободившиеся мощ-
ности. «Компания попытается за-
нять определенную нишу ушед-
ших из России брендов, однако для 
этого необходим как минимум год. 
Столько же времени „Асконе“ по-
требуется для восстановления спро-
са до докризисных показателей»,— 
считает Ольга Сумишевская.

Марат Ибрагимов полагает, что 
«Аскона» будет искать новые кана-
лы сбыта и начнет фокусировать-
ся на продажах через маркетплей-
сы. В компании уточняют, что будут 
расширять функционал своего сай-
та, займутся переработкой позици-
онирования основных товарных 
категорий и продолжат расширять 
возможности цифрового взаимо-
действия с потребителями.

Никита Щуренков

Матрасы набивают наличностью
В «Аскону» инвестирует шведский концерн

Чешская PPF Group, несколько 
лет искавшая покупателя на аг-
рохолдинг «РАВ Агро» в Воро-
нежской области, ускоренно вы-
ходит из этого бизнеса из-за рез-
ко обострившейся геополитиче-
ской ситуации. По данным „Ъ“, 
активы «РАВ Агро», включая 
около 66 тыс. га земель оценоч-
ной стоимостью свыше 7 млрд 
руб., могут перейти под контр-
оль агрокомплекса экс-главы 
Минсельхоза Александра Ткаче-
ва. Расширение земельного бан-
ка во время посевной кампании 
повысит операционную нагруз-
ку на бизнес, а санкции ослож-
нят поставки сельхозтехники, 
предупреждают эксперты.

Структуры чешской PPF Group 
в конце апреля вышли из состава уч-
редителей агрохолдинга «РАВ Агро», 
который выращивает зерновые на 
66 тыс. га и управляет молочными 
фермами в Воронежской области, об-
наружил „Ъ“ в ЕГРЮЛ. Хозяйства пе-
решли к краснодарскому ООО «Зе-
мельный резерв», где 99% владеет 
гендиректор Евгений Свистула, 1% 
контролирует Россельхозбанк.

По словам двух источников „Ъ“ 
в отрасли, «Земельный резерв» мо-
жет действовать в интересах Агро-
комплекса им. Н. И. Ткачева экс-гла-
вы Минсельхоза Александра Ткачева, 
крупного производителя зерна, мо-
лока, сахара и мяса. В агрокомплексе 
и банке „Ъ“ не ответили. В PPF отказа-
лись от комментариев.

PPF Group приобрела 100% «РАВ 
Агро» в 2011 году у британской RP Cap-
ital, фонда Cargill Venture Holding Ltd 
и израильских бизнесменов Рона Иза-
ки, Игоря Хейфица и Гада Биттана. На 
момент сделки «РАВ Агро» контроли-
ровал 164,5 тыс. га земель в несколь-
ких регионах. Впоследствии акти-
вы постепенно распродавались. Так, 
в 2018 году дивизион в Орловской 
области, где у «РАВ Агро» было более 
36 тыс. га, выкупил АПХ «Мираторг» 
Виктора и Александра Линников.

Для PPF «РАВ Агро» был единствен-
ной инвестицией в сельское хозяй-
ство. Как отмечают источники „Ъ“, 
группа искала покупателей на актив 
последние несколько лет. Агробиз-
нес «мог не оправдать завышенных 
ожиданий», полагают собеседники 
„Ъ“. Директор «Совэкона» Андрей Си-
зов говорит, что на конец 2021 года 
сельхозземли в Воронежской области 

стоили около 110 тыс. руб. за 1 га. Та-
ким образом, активы «РАВ Агро» мож-
но оценить в 7,26 млрд руб.

Агрокомплекс на май 2021 года 
контролировал 660 тыс. га на юге Рос-
сии, что соответствует третьему ме-
сту среди крупнейших владельцев 
сельхозземель по версии BEFL. Кро-
ме того, в начале года связанные с аг-
рокомплексом структуры стали вла-
дельцами хозяйств в Тамбовской, 
Липецкой, Рязанской областях, кото-
рые ранее входили в принадлежав-
шую ГК «Регион» Сергея Сударикова 
«АГРА Групп». Как отмечает Андрей 
Сизов, в центральной части России 
давно работают относительно круп-
ные агрохолдинги, потому сформи-
рованы удобные для поглощения на-
делы большой площади.

Гендиректор Института конъюн-
ктуры аграрного рынка Дмитрий 
Рылько добавляет, что в центре стра-
ны предложение сельхозземли не-
сколько выше, чем на юге, а спрос 
в регионах почти сопоставим. По его 
словам, развитию растениеводства 
в центральной части страны способ-
ствовала мощная концентрация жи-
вотноводческих активов, что резко 
подняло спрос на корма, в результа-
те урожайность в центре росла даже 
быстрее, чем на юге. Кроме того, в по-
следние годы юг сильно страдает от 
засушливой погоды летом, указывает 
господин Рылько. Андрей Сизов до-
бавляет, что из Воронежской области 
зерно можно отгружать и на экспорт 
через южные порты.

По словам господина Сизова, для 
покупателя «РАВ Агро» встает вопрос 
организации управления, так как 
к основному бизнесу на юге РФ до-
бавляется отдельный кластер в цен-
тре, что потребует своей команды. 
В целом расширение земельного 
банка, особенно в условиях посев-
ной кампании, существенно повы-
шает операционную нагрузку на биз-
нес. А в условиях санкций могут быть 
сложности с поставками техники, до-
бавляет он.

Ранее стало известно, что PPF на-
чала избавляться от коммерческой 
недвижимости в РФ, передав более 
200 га в Москве и регионах группе 
ИСТ Александра Несиса. Но эта сдел-
ка, учитывая давнее партнерство 
компаний, скорее всего, дает возмож-
ность для PPF выкупить активы в бу-
дущем, говорили собеседники „Ъ“.

Анатолий Костырев

Инвесторы сдают зерно
PPF Group вышла из агробизнеса в России

Сегодня тренд —  
пережить все, 

что происходит в мире
— Аркадий Новиков,

ресторатор, основатель Novikov Group, 
в феврале 2018 года  

«Афиша Daily»

Ц И Т А Т А

30 процентов
атакованных сотруд
ников компаний  
в 2021  году открывали 
фишинговые письма,  
по данным 
«Анти фишинга»
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На два месяца, до 3 июля, в Новой 
Третьяковке на Крымском Валу 
воцарился художник, настолько 
заметный, насколько кажущий-
ся необязательным в строгом 
изложении мейнстримного хода 
истории русского искусства. Тре-
тьяковская галерея представля-
ет большую ретроспективу «гор-
дости и славы Императорской 
Академии художеств, безуслов-
ной звезды» стиля неогрек Генри-
ха Ипполитовича Семирадского 
(1843–1902). Что нам сегодня те 
Фрины, римские оргии, пиры Не-
рона и прочие античные пляски, 
пыталась понять Кира Долинина.

нтичные фантазии, 
раннехристианские святые, апол-
лонические и дионисийские игры, 
много молодой плоти, нежных гор, 
ярких тканей, метры и метры хол-
стов на музейных стенах, чистей-
шей воды интернациональный ака-
демизм и стиль неогрек, которым 
во второй половине XIX века бало-
вались почти исключительно гра-
ждане великих европейских им-
перий. Разговор о таком искусстве 
был очень актуален в начале 1970-х, 
когда модернизм как-то приел-
ся и модным стало оборачиваться 
назад, туда, откуда импрессиони-
сты и иже с ними выросли. Логич-
но было вспомнить Семирадского 
и других «пленников красоты» на 
одноименной выставке Третьяков-
ки в 2004 году, когда сияющий гла-
мур российских мегаполисов осоз-
нал себя силой и ринулся вливать 
деньги в искусство, по преимуще-
ству искусство красивое и богатое. 
Та выставка потрясала воображение 
даже самых прожженных знатоков 
отечественной живописи — тако-
го количества «красоты» на едини-
цу площади наши музеи давно себе 
не позволяли. Вынимать же из за-
пасников Семирадского сейчас 
по меньшей мере странно: ни осо-
бого повода, ни нужного здорово-
го цинизма в обществе, ни полной 
индифферентности к некоторым 
вопросам национального характе-
ра, которые порождают биография 
и творчество этого художника, во-
круг не найти.

Конечно, выставка задумыва-
лась давно, в иную уже эпоху. Люди 
над ней трудились, в каталог писа-
ли, вещи собирали со всей страны, 
и даже из Армении и Белоруссии 
привезли. Из других мест, прежде 
всего из Польши и Великобрита-
нии, тоже наверняка надеялись по-

лучить экспонаты, но тут уж не 
к музею вопросы. Выставка как вы-
ставка. Вот только с датой и местом 
ей не повезло. Герой этой выставке 
достался не такой уж бесспорный, 
как бы сегодня хотелось.

Генрих Семирадский был чисто-
кровный поляк. Родился, правда, 
в сегодняшней Украине (Ново-Бел-
город Харьковской губернии), но 
был из небогатого, но старинно-
го польского рода, вроде как с XVII 
века, о чем никогда не забывал: 
дома говорили по-польски, име-
на у детей были польские, в 1870-е 
родители вернулись в Варшаву, ко-
торую, как и свое польское поме-
стье, Семирадский явно предпочи-
тал Санкт-Петербургу. Отец, офицер 
драгунского полка, учиться опреде-
лил сына в Харьковский универси-
тет — тот его и окончил, защитив 
выпускную работу на тему «Об ин-
стинктах насекомых». На этом ес-
тественно-научные занятия моло-

дого человека прекратились, и в 20 
лет он приехал в Санкт-Петербург 
поступать в Академию художеств. 
Его приняли вольнослушателем 
(был уже «староват»), но учили, как 
и всех, академическому рисунку 
и академическому видению. Семи-
радский был отличным учеником, 
иногда, правда, добавлял «излишне-
го» реализма в пейзажи, на фоне ко-

торых разыгрывались его сцены, но 
«красоту» ставил выше «уродства», 
о чем однажды вступил в ожесточен-
ный спор с самим Стасовым: «Влади-
мир Васильевич <...> начал без удер-
жу поносить всех этих Юпитеров, 
Аполлонов и Юнон –— черт бы их 

побрал! — эту фальшь, эти выдумки, 
которых никогда в жизни не было. 
Семирадский почувствовал себя на 
экзамене из любимого предмета, 
к которому он только что прекрасно 
подготовился»,— вспоминал потом 
Репин. На Стасова горячий и гор-
дый поляк произвел впечатление: 
«Ишь ты! А какие у него волчьи гла-
за! Волк, да и только!»

Но словами дело не обошлось. 
Все признавали за Семирадским та-
лант, но еще больше — образован-
ность, на фоне которой малоучки из 
академических классов (а среди них 
и очень уважавший поляка Репин) 
бледнели. Сюжеты он тоже выбирал 

не абы как, а именно что как блестя-
щий выпускник классической гим-
назии — неочевидные, нерасхожие, 
апокрифические, из редких латин-
ских текстов или темного Средне-
вековья. Получив нужные медали 
академии, он отправился с панси-
онерской поездкой в Европу. Для 
начала он выбрал Мюнхен — для 
1870-х годов решение умное, оттуда 
шел свет европейского символизма, 
говоривший на понятном Семирад-
скому языке античной и псевдоан-
тичной классики. Но уже через год 
он оказался в Риме, который 11 лет 
был его домом и куда он не раз воз-
вращался.

Римская колония художников, 
в которой изрядно было и русских, 
и поляков, стала его основной ком-
панией. А вот заказчики и покупа-
тели почти все были из России — 
даже больше, большинство из них 
были из императорского дома. Бу-
дете в Русском музее, мимо «Фрина 
на празднике Посейдона в Элевзи-
не» (1889) 3,9 на 7,5 м точно не прой-
дете. Эту и другие немаленькие 
работы Семирадского покупал ве-

ликий князь Александр Алексан-
дрович (позже — император Алек-
сандр III), не столько для себя, 
сколько для будущего музея имени 
папеньки. Потому что такое русское 
искусство императора очень даже 
устраивало. Рядом и Сурикова пове-
сить не стыдно — сюжеты, конечно, 
не столь красивые, но зато работы 
тоже большие и живописные. Идея, 
что это и есть наше отечественное 
искусство, очень разозлила кол-
лег-художников. Стасов, понятное 
дело, ругался, но хуже было оскор-
бление, полученное Семирадским 
от Мясоедова: тот поляка за русско-
го не признавал, искусство его рус-
ским назвать язык не поворачи-
вался, а самого художника обозвал 
«чертополохом».

Невиннейшие (потому что мно-
гословные, литературные донель-
зя, сложносочиненные и при этом 
пустоватые) с нашей точки зрения 
исторические картины Семирад-
ского вообще часто вызывали се-
рьезные идеологические баталии. 
Тяжелее всех пришлось ему с оче-
редным огромным полотном «Све-
точи христианства (Факелы Неро-
на)» (1876). С одной стороны, его 
восхваляли коллеги и властители 
дум и государств, осыпали европей-
скими наградами и покупателем 
должен был стать сам Александр II, 
с другой — на него сыпались про-
клятия ревнителей демократи-
ческого направления в русской 
живописи. Крамской уговорил им-
ператора отказаться от покупки, 
одни поляки обвиняли художника 
в том, что язычники на его полот-
не празднуют победу над христиан-
ством, а другие воспевали полотно 
за то, что в нем, по их мнению, от-
ражена борьба свободного духа (чи-
тай — польского) с имперским гне-
том (чем Нерон не аналог русскому 
императору). Картина в итоге была 
подарена художником Кракову. По 
большому счету сам Семирадский 
этим поставил точку в споре потом-
ков за право первородства между 
двумя «родинами». Но интересно 
было бы узнать о том интернацио-
нальном академизме, внутри кото-
рого и вырос Семирадский. О фран-
цузской исторической живописи, 
из которой он черпал и черпал, 
о немецком символизме от Бёклина 
и далее, о Жероме и его «античных» 
телах, о совершенно европейском 
образе утерянных, к сожалению, 
панно для храма Христа Спасителя. 
Если искать тут «школу» и место рус-
ского искусства в ней, то только так. 
Эрмитажных образцов вполне бы 
хватило на внятный рассказ. Но со-
единять сегодня русское и европей-
ское — явно не в духе времени.

ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

Иностранец в России
Выставка Генриха Семирадского в Новой Третьяковке

В прокат вышел фильм Брайана 
А. Меткалфа «Злость» (Adverse), 
единственное достоинство ко-
торого заключается в присутст-
вии на экране жуткого, как руины 
разбомбленного храма, Микки 
Рурка. Михаил Трофименков 
в процессе просмотра «Злости» 
почувствовал, что в него пересе-
ляются души советских кинокри-
тиков 1970-х годов.

х, будь я Владимиром Баска-
ковым, Яниной Маркулан или Ге-
оргием Капраловым, непремен-
но отмочил бы по поводу «Злости» 
что-нибудь этакое.

«Стратегическая установка экран-
ной агрессии — в стремлении вну-
шить массовому сознанию безответст-
венность за судьбы человечества или 
чувство апатии перед лицом акций 
империалистических кругов». «Деяте-
ли кино, используя самые различные, 
часто маскировочные средства, навя-
зывают читателям и зрителям культ 
силы, поэтизацию жестокости, из-
вращенный аморализм». «В детективе 
препарируются самые извращенные 
преступления, жестокость, цинизм, 
сексуальная распущенность».

А что, как в воду глядели: катего-
ричность советского киноведения 
никак не отменяет эстетическую 
и социальную честность его по-про-
летарски грубых формулировок.

Например, к «маскировочным 
средствам» в случае со «Злостью» от-
носится мексиканское происхожде-
ние главных героев — Итена (Томас 
Иэн Николас) и его сестры Мии (Кел-
ли Арьен). Время от времени это про-
исхождение упоминается как сви-
детельство латентного расизма. Это 
в Лос-Анджелесе-то, где воистину нет 
ни эллина, ни иудея?

Кстати, о Лос-Анджелесе. Город 
что сверху, что снизу, что с небо-
скребной высоты, что из подземе-
лья промзон снят Меткалфом дейст-
вительно очень красиво. Но это ни 
в коем случае не достоинство филь-
ма. Это достоинство Америки, уни-
кально, удивительно киногенич-
ной страны. Другое дело, что, если 
верить «Злости», эти великолепные 
пространства населяет исключи-
тельная шваль. Так, в такси к Ите-
ну подсаживаются то перепившие 
шампанского офисные девицы, то 
скандальные геи, то вообще патоло-
гические убийцы.

Да, конечно, Меткалф, опреде-
лив Итену роль таксиста, пытает-
ся напомнить нам о великом «Так-
систе» (1976) Мартина Скорсезе. Но 
в «Таксисте» была тонкая подопле-

ка, объясняющая кровавую развяз-
ку: и вьетнамский синдром, обуре-
вающий таксиста, и уотергейтское 
разочарование американского об-
щества в основополагающих прин-
ципах демократии, и развратный 
бред тогдашнего Нью-Йорка. В «Зло-
сти» ничего подобного нет. Чай 
в Ираке или Афганистане герой не 
воевал. Одна только злобная хмарь 
города, где, как опять-таки написа-
ли бы Баскаков или Капралов, че-
ловек человеку волк. Один только 
кровавый финал без всякого пред-
исловия и предпосылок.

Итак, Итен — условно-досроч-
но освобожденный подонок, ко-
торый пытается встать на путь 
исправления, но «сука-жизнь» вы-
нуждает его зверски замочить мон-
тировкой то ли тринадцать, то ли 
четырнадцать — простите, со сче-
та сбился — еще больших, чем он, 
злыдней. Мия — шестнадцатилет-
няя оторва, задолжавшая нарко-
дилерам какую-то невменяемую 
сумму и показательно казненная 

ими. Предполагается, что мы, зри-
тели, должны Итену сочувствовать. 
А с какой, собственно говоря, ста-
ти? Чем он отличается от киллеров 
ростовщика Кейдена (Микки Рурк), 
один из которых — неандерта-
лец-садист, а другой — заикающий-
ся дебил? Да ничем. Кроме того, что 
он успел замочить их прежде, чем 
они замочили его.

А Микки Рурк, сыгравший уми-
рающего от рака ростовщика, по-
чему-то предпочитающего зверски 

умучивать должников, а не ставить 
их на счетчик? Что, мы должны про-
никнуться его душевными и физи-
ческими страданиями в преддве-
рии неминуемой смерти? Можно 
только посочувствовать отлично-
му актеру, способному сыграть что 
чудовище Франкенштейна, что го-
тический собор, но снимающему-
ся вот в такой вот «Злости». И если 
уж говорить об актерской игре, то 
стоит оценить самокритичность 
режиссера Меткалфа, снявшего-

ся в роли невменяемого дилера 
по имени почему-то Данте.

На самом деле «Злость» ста-
вит перед неравнодушным зри-
телем дилемму. Признать ли все 
то, что творится на экране, жанро-
вой условностью или — посколь-
ку фильм претендует на реали-
стичность — честным зеркалом 
американской жизни. Если верен 
первый вариант, то к черту такой 
жанр. Если второй — то к черту та-
кую жизнь.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Здравствуй, злость
Криминальный триллер с Микки Рурком

А

Выставка рассказывает 
о том, как в прошлом  
говорили о прошлом   
ФОТО ИРИНЫ БУЖОР

Микки Рурку, способному 
сыграть что чудовище 
Франкенштейна,  
что готический собор,  
не повезло со «Злостью»  
ФОТО BLACK JELLYBEANS

Э

Сюжеты он выбирал не абы как,  
а именно что как блестящий  
выпускник классической гимназии — 
неочевидные, нерасхожие,  
апокрифические, из редких латинских 
текстов или темного Средневековья
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СПОРТИВНАЯ ПОЛИТИКА

Россию ударили по футбольному месту
Сборная страны назначена последней в группе Лиги наций, российских клубов в еврокубках не будет

Отечественному футболу, и так уже 
сильно пострадавшему из-за наложен-
ных на него на фоне специальной воен-
ной операции России на Украине санк-
ций, придется весь следующий сезон 
жить в режиме международной изоля-
ции. Союз европейских футбольных ас-
социаций (UEFA) лишил его возможно-
сти выступать в еврокубках и турнирах 
для сборных. Расширение санкционного 
пакета наверняка вызовет очень непри-
ятные для российского футбола послед-
ствия — в виде, например, сокращения 
еврокубковой квоты.

дной из центральных тем, свя-
занных с футболом, вчера оставался список 
мер, который исполком Союза европейских 
футбольных ассоциаций постановил нака-
нуне применить в отношении России. UEFA, 
а также Международная федерация футбола 
(FIFA), следуя в русле жестких рекомендаций 
Международного олимпийского комитета 
(МОК), опубликованных вскоре после нача-
ла военной спецоперации на Украине, еще 
в марте наложили на российский футбол ряд 
санкций. Из-за них Санкт-Петербург лишился 
права принять финал текущего розыгрыша 
Лиги чемпионов, «Спартак», вышедший в 1/8 
финала Лиги Европы,— возможности высту-
пить в play-off турнира, а национальная сбор-
ная — в стыковых матчах за путевку на чем-
пионат мира в Катаре: он состоится в конце 
года. Между тем очередной санкционный па-
кет является куда более внушительным. Он 
охватывает весь следующий сезон и, по сути, 
заставляет российский футбол в течение по 
крайней мере нескольких месяцев существо-
вать в режиме международной изоляции.

Новые санкции наносят удар практиче-
ски по всем субъектам отечественного фут-
больного рынка, включая Российский фут-
больный союз (РФС), президент которого 
Александр Дюков в конце марта неожидан-
но обнародовал идею участия России в кон-
курсе за право принять один из двух чемпи-
онатов Европы — либо 2028-го, либо 2032 
года. UEFA заранее отверг российскую заяв-
ку, пояснив, что, по мнению исполкома, ее 

появление выльется в «ущерб для репута-
ции» всего европейского футбола.

Помимо РФС под действие санкционного 
пакета попали различные российские наци-
ональные команды, отстраненные от меж-
дународных турниров,— юношеские (до 17 
лет), юниорские (до 19 лет), по футзалу. Жен-
ская же сборная России оказалась выброше-
на из финального турнира чемпионата Евро-
пы: он открывается в июле в Англии.

А наибольшего внимания среди санкций, 
естественно, заслуживают те, что были при-
менены к самым заметным субъектам рын-

ка. Сборную России UEFA исключил из ро-
зыгрыша Лиги наций, который пройдет 
с июня по сентябрь. Российская команда 
должна была сыграть в так называемой Лиге 
B, втором по статусу дивизионе после элит-
ного. Жеребьевка определила ей в соперни-
ки по группе исландцев, израильтян и ал-
банцев. UEFA уточнил, что сборная России, 
таким образом, автоматически будет счи-
таться занявшей последнее место в кварте-
те. А российские клубы исключены из всех 
трех еврокубков — Лиги чемпионов, Лиги 
Европы и Лиги конференций.

Санкции будут иметь серьезные практи-
ческие последствия. Сборной это касает-
ся в меньшей степени. Дело в том, что бли-
жайшая Лига наций не встроена, как это 
обычно бывает, в отбор к топовому турни-

ру. Так что речь идет прежде всего о том, что 
сборная России осталась без серии товари-
щеских матчей против крепких соперни-
ков. При этом надо учесть, что, поскольку 
она заранее назначена аутсайдером груп-
пы, через сезон ей предстоит выступать уже 
в Лиге C. А там россиянам, видимо, не дове-
дется встречаться с оппонентами, хотя бы 
близкими к топовым по уровню.

С клубами все куда более неприятно, 
даже если забыть о доходах от Лиги чемпи-
онов, которые всегда были неплохим бо-
нусом для тех российских клубов, которые 
добирались до основной стадии турнира. 
В данном случае бонус точно не достанется 
только что досрочно завоевавшему четвер-
тое золото российского первенства «Зениту»: 
благодаря ему он попал бы напрямую в груп-

повой этап. В этом розыгрыше Лиги чемпио-
нов петербуржцы, даже заняв осенью в груп-
пе третье место, отправляющее команду 
в play-off Лиги Европы, все равно гарантиро-
вали себе заработок почти в €40 млн.

Главная неприятность заключается в рей-
тинговых перспективах России. Предста-
вительство ассоциации в еврокубках опре-
деляется таблицей коэффициентов UEFA, 
учитывающей результаты пяти сезонов. Рос-
сия в данный момент и так занимает в ней 
довольно скромное по недавним меркам 
(в конце прошлого десятилетия она распо-
лагалась сразу за «большой пятеркой» из Ан-
глии, Испании, Италии, Германии и Фран-
ции) десятое место, имея 34,482 очка.

Ситуацию усугубляло то обстоятельст-
во, что по ходу будущей еврокубковой кам-
пании у России сгорает удачный сезон, про-
длившийся с осени 2017-го по весну 2018 
года. В его рамках российские клубы зарабо-
тали 12,600 очков — показатель, достойный 
«большой пятерки».

UEFA, объявляя об отстранении россий-
ских клубов, уточнил, что все-таки сделает им 
подарок. Речь о начислении за пропущенный 
розыгрыш 4,333 балла — столько представи-
тели России набрали в сезоне, завершившем-
ся в 2021 году, наименее успешном среди пяти 
зачетных. Но этот подарок слишком мелкий. 
После него у России в таблице коэффициен-
тов будет 26,215 балла. В классификации се-
годняшней с таким она бы рухнула на 22-ю по-
зицию, пропустив вперед даже Кипр. А в этой 
нише еврокубковая квота — не пять, как пока 
формально у России, а четыре команды.

Но важнее не количественные, а качест-
венные изменения. У тех, кто не входит в топ-
20, нет автоматического пропуска в группо-
вой этап Лиги чемпионов. А прорываться 
в него нужно с первого квалификационного 
раунда — за ним следуют еще три. Шансы до-
браться до группы крайне невелики.

РФС уже выразил «категорическое несо-
гласие с принятыми исполкомом UEFA ре-
шениями». Структура добавила, что «продол-
жит защиту собственных интересов в рамках 
уже рассматриваемых в Спортивном арби-
тражном суде в Лозанне дел и оставляет за со-
бой право подачи новых заявлений». Однако 
надо знать, что попытки РФС оспорить пре-
дыдущий пакет санкций до сих пор не при-
несли положительных результатов.

Алексей Доспехов

КХЛ

Тут играем — там не играем
Финским и шведским легионерам клубов КХЛ  
запретят выступать за сборные

Федерации хоккея Финляндии 
и Швеции постановили применять 
санкции к игрокам, которые решат 
продолжить выступление в клубах 
Континентальной хоккейной лиги 
(КХЛ). Им запретят играть за сбор-
ные этих двух стран. КХЛ уже успе-
ла столкнуться с оттоком легионе-
ров на фоне специальной военной 
операции России на Украине, но 
в составах ее ведущих клубов, бо-
ровшихся за доставшийся в субботу 
ЦСКА Кубок Гагарина, в решающих 
стадиях play-off все-таки сыграли 
несколько иностранцев, в том числе 
из Финляндии и Швеции.

оккейные федерации Финлян-
дии и Швеции практически синхронно 
объявили о том, что будут применять 
санкции к хоккеистам, которые в сле-
дующем сезоне решат играть за клу-
бы Континентальной хоккейной лиги. 
Они будут выражаться в запрете для та-
ких игроков на выступление за наци-
ональную команду страны. ESPN, ком-
ментируя санкции, привел заявление 
генерального секретаря шведской фе-
дерации Юхана Старка. Он сказал, что 
в его структуре заметили, что «Россия 
использует КХЛ как инструмент про-
паганды», а «во время play-off ситуация 
обострилась».

Если запрет играть за национальную 
команду окажется для финских и швед-
ских хоккеистов серьезным стимулом 
для разрыва контрактов с клубами КХЛ 
или отказа от их заключения, это может 
вылиться в достаточно серьезные ка-
дровые потери для лиги. В нынешнем 

сезоне в составах ее 22 клубов сыграли 
42 финских и 39 шведских хоккеистов. 
Часть из них, правда, представляла 
хельсинкский «Йокерит», вышедший 
из КХЛ сразу после начала специальной 
военной операции, но и в командах, ба-
зирующихся на российской террито-
рии, таких игроков было достаточно 
много. А об их качестве говорят хотя 
бы заявки сборных Финляндии и Шве-
ции на Олимпиаде в Пекине (ее, как из-
вестно, проигнорировала НХЛ). Фин-
ны, которые завоевали золото, обыграв 

в финале россиян, использовали 13 хок-
кеистов из клубов КХЛ, не считая тех, 
кто числился в «Йокерите»; шведы, про-
игравшие российской команде в полу-
финале в серии буллитов,— восемь.

Отечественная лига столкнулась с за-
метным оттоком легионеров вскоре по-
сле начала спецоперации на Украине. 
Из-за него, например, всех своих ино-
странцев, включая финнов Сакари Ман-
нинена, Тему Хартикайнена, Маркуса 
Гранлунда и Юху Метсолу, потерял вы-
соко котировавшийся «Салават Юлаев». 
«Авангард», прошлогодний обладатель 
Кубка Гагарина, был вынужден расстать-
ся с сильнейшими защитниками — со-
отечественниками сбежавших уфим-
цев Вилле Поккой и Оливером Каски. 
Но в решающих стадиях play-off все рав-
но сыграло не так уж мало легионеров, 
в том числе из Финляндии и Швеции.

Ведущие роли в СКА, который не 
справился в полуфинале с ЦСКА, на-
пример, принадлежали шведам Ларсу 
Юханссону с Оскаром Фантенбергом 
и финнам Микко Лехтонену с Лео Ко-
маровым. В «Тракторе», выбитом в по-
луфинале «Металлургом», играл швед-
ский защитник Лоренс Пилут.

В составах финалистов было четы-
ре шведа. У ЦСКА, взявшего Кубок Га-
гарина в семиматчевой серии,— это за-
щитник Клас Дальбек и вратарь Адам 
Рейдеборн (он, правда, в play-off имел 
статус запасного, проиграв конкурен-
цию Ивану Федотову), у «Металлурга» — 
форвард Линус Виделль и игрок оборо-
ны Линус Хультстрём.

Алексей Доспехов

В течение по крайней мере 
нескольких месяцев российскому 
футболу придется жить в режиме 
международной изоляции  
ФОТО АЛЕКСАНДРА ПОДГОРЧУКА

О

СКАНДАЛ

Лошадей на переправе отменяют
В современном пятиборье место верховой езды  
займет преодоление препятствий

Международный союз современного пятиборья 
(UIPM), похоже, определился с заменой одно-
го из элементов соревновательной программы — 
верховой езды. Ее место займет нечто, именуе-
мое преодолением полосы препятствий. В каком 
именно виде, выяснится только после тестовых 
соревнований. Такое решение исполнительного 
совета UIPM вызвало возмущение спортсменов. 
Многие из них не исключают, что вообще уйдут 
из пятиборья. Но обратного пути, видимо, нет. 
Современное пятиборье в его нынешнем виде, 
как следует из данных Международного олим-
пийского комитета (МОК), малоинтересно пу-
блике и нуждается в адаптации к реалиям.

еждународный союз современного пяти-
борья объявил о том, что определился с дисципли-
ной, которая заменит в программе соревнований 
верховую езду. В UIPM сообщили, что федерация по-
сле тщательного и всестороннего анализа с привле-
чением независимых экспертов, рассмотрев более 
60 вариантов, остановилась на преодолении поло-
сы препятствий. В некотором роде тут чувствует-
ся преемственность. Спортсмены ведь на лошадях 
также преодолевали препятствия. Как именно бу-
дет выглядеть новый вид программы, пока не реше-
но. В UIPM отметили, что есть два варианта, а выбор 
между ними будет сделан по результатам тестовых 
соревнований. В UIPM также рассказали о факто-
рах, которые учитывали, делая выбор. Среди них — 
всесторонняя нагрузка на организм спортсмена, 
относительно невысокая сложность, широкая до-
ступность по миру, популярность, как минимум 
потенциальная, среди всех возрастных групп, осо-
бенно среди молодежи, а также низкая стоимость. 
Последнее особенно важно, поскольку перевозка, за-
частую на большие расстояния, и содержание лоша-
дей — занятие и дорогое, и хлопотное.

Президент Федерации современного пятиборья 
России, вице-президент UIPM Вячеслав Аминов пояс-
нил, что предложение заменить верховую езду имен-
но полосой препятствий поступило от российской 
стороны. «Очень приятно, что было выбрано пред-
ложение именно нашей федерации — полоса пре-
пятствий. Мы направили им разные варианты этой 
полосы препятствий, и они выбрали ее в качестве 
основного, базового вида для замены конного спор-
та,— рассказал господин Аминов „РИА Новости“.— 
Это будет дистанция чуть меньше 100 м, насыщенная 
различными конструкциями для легкоатлетиче-
ских, гимнастических и силовых упражнений. Пока 
конечного вида этой полосы нет. А дальше будут взя-
ты элементы самых интересных полос препятствий. 
Будет уникальная полоса с учетом рекомендаций 
экспертов МОК и телевизионщиков». Тестироваться 
полоса препятствий будет до лета 2023 года.

Напомним, что верховая езда была исключе-
на из классического набора современного пятибо-
рья, включающего также состязания по фехтова-
нию, плаванию и объединенным в «комбайн» бегу 
и стрельбе из лазерного пистолета, после инциден-

та на Играх-2020 в Токио в прошлом году. Тогда тре-
нер немецкой спортсменки Анники Шлой Ким Райз-
нер в прямом смысле дала по морде коню по кличке 
Saint Boy. Животное (лошади спортсменам выдают-
ся по жребию) упрямилось, отказывалось брать ба-
рьеры, что стоило Аннике Шлой олимпийской меда-
ли. Фотографии с рыдающей Шлой на упрямом коне 
стали основой для множества мемов, а для Ким Райз-
нер все это обернулось дисквалификацией, посколь-
ку инцидент вызвал гнев многочисленных органи-
заций по защите животных. В результате UIPM ради 
спасения репутации решила отказаться от эксплуа-
тации конского труда.

Не исключено, однако, что история с упрямым 
конем стала лишь поводом как-то встряхнуть теряв-
шую популярность дисциплину. Да, современное 
пятиборье неизменно входило в программу Игр 
с 1912 года, но более чем вековой олимпийский стаж 
не помог ему избавиться от репутации одного из на-
именее привлекательных для зрителей событий на 
Играх. Как сообщал в 2021 году портал Around The 
Rings, комиссия МОК по программе Игр в своем от-
чете отнесла современное пятиборье к числу наиме-
нее популярных дисциплин Игр. А ведь именно на 
отчеты вышеозначенной комиссии МОК и ориенти-
руется, формируя программы Олимпиад (современ-
ному пятиборью место в Лос-Анджелесе-2028 не га-
рантировано — МОК ждет, когда UIPM определится 
с программой). В отчете, при составлении которо-
го учитывались 33 критерия, отмечалось, в частно-
сти, что современное пятиборье привлекает очень 
мало медийного внимания (в расчет бралось время, 
выделенное на показ соревнований телекомпания-
ми, и количество статей, посвященных им в печат-
ных и электронных СМИ). Хуже освещаются только 
прыжки с трамплина и художественная гимнасти-
ка. Что касается наиболее популярных дисциплин, 
то это легкая атлетика, плавание, футбол, спортив-
ная гимнастика и баскетбол.

Однако далеко не все заинтересованные сторо-
ны согласны с путем, который выбрало руководство 
UIPM. Организация Pentathlon United, объединяю-
щая действующих и бывших пятиборцев, высту-
пила против предложений UIPM. В письме, направ-
ленном Pentathlon United в адрес президента МОК 
Томаса Баха, содержится призыв провести расследо-
вание деятельности руководства UIPM. Оно, по вер-
сии спортсменов, среди которых победители и при-
зеры Олимпиад, вело себя «деспотично и незаконно» 
в истории с исключением верховой езды из про-
граммы. Как следствие, уверены в Pentathlon Unit-
ed, действия боссов международной федерации при-
вели к «полной утрате доверия» к ним. В Pentathlon 
United привели также данные опроса, проведенного 
среди спортсменов (310 человек, из которых 168 — 
действующие атлеты). Из него следует, что более 90% 
опрошенных недовольны действиями UIPM и счи-
тают, что руководство федерации не способно обес-
печить будущее современного пятиборья. При этом 
77% респондентов заявили, что, скорее всего, уйдут 
из пятиборья, если решение об исключении верхо-
вой езды не будет отменено.

Александр Петров

К О Н Т Е К С Т К Х Л  О П У С Т И Л А С Ь  Н А  С Е Д Ь М О Е  М Е С Т О

Континентальная хоккейная лига (КХЛ) заняла седьмое место в рейтинге средней посещаемости 
среди европейских чемпионатов в сезоне-2021/22. Об этом во вторник сообщила пресс-служба 
Международной федерации хоккея (IIHF). IIHF опубликовала рейтинг средней посещаемости впер-
вые с начала пандемии коронавируса в 2020 году.

Средняя посещаемость КХЛ в прошедшем сезоне упала на 63% по сравнению с последним 
сезоном перед пандемией коронавируса из-за ограничений в большинстве регионов и составила 
2382 человека. Первое место в рейтинге заняла Национальная лига Швейцарии (6139 человек), 
второе — Шведская хоккейная лига (4738), третье — Немецкая хоккейная лига (3059). Наименьшей 
потери средней посещаемости удалось избежать Элитной хоккейной лиге Великобритании (5%), 
которая заняла четвертую строчку в рейтинге (2885).

Также IIHF опубликовала рейтинг из 100 самых посещаемых клубов Европы. Первое место удер-
жал швейцарский «Берн» со средней посещаемостью 13 348 человек, на вторую строчку с седьмой 
поднялась шведская «Фрёлунда» (8531 человек), на третью с 35-й позиции поднялся швейцарский 
«Фрибур» (8324). Лучшим клубом, представляющим КХЛ, стало минское «Динамо», опустившееся с 
шестого на восьмое место (6304), СКА опустился со второго на 35-е (4211), «Ак Барс» — с 19-го на 
49-е (3403), ЦСКА — с 14-го на 77-е (2378).

Обладателем Кубка Гагарина в сезоне-2021/22 стал ЦСКА, победивший в финальной серии 
магнитогорский «Металлург» со счетом 4:3. ТАСС

Защитник ЦСКА Клас 
Дальбек (№6) после победы 
в Кубке Гагарина поспешил 
перейти в швейцарский 
«Давос»  ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

МХ
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